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A 6 años de la creación de 
la Región de Ñuble: avances 

y asignaturas pendientes
La inversión regional se ha triplicado desde que Ñuble se separó del Biobío. De $24 mil millones que recibía en 
2017 como provincia, pasó en 2024 a $77 mil millones. Pese a la alta percepción de inseguridad, la delincuencia 
ha bajado y hay avances también en inversión pública y en apoyo al emprendimiento. Sin embargo, la Región 
enfrenta un desafío gigante, como es revertir los peores indicadores económicos del país. Las tasas más altas de 
pobreza y desempleo. Hay coincidencia en que factores externos e internos han impedido avanzar con celeridad en 
cerrar las brechas de infraestructura.

Museo Regional comenzará a 
construirse el próximo año

proyectos clave para 
el desarrollo de las 
tres provincias8
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Aniversario
Región de ÑubleVI

Los objetivos cumplidos 
y los desafíos pendientes 
de la Región de Ñuble

balance a seis años de la creación de la nueva unidad territorial 

A seis años de su creación, Ñuble ha logrado avances significativos, pero aún queda mucho por hacer. Las deudas 
en infraestructura clave y descentralización de sus servicios, por ejemplo, siguen siendo urgentes para consolidar su 
identidad regional y aprovechar su potencial.

Hérex Fuentes
Presidente comité ñuble región 

se trazó el objetivo de brindarle oportuni-
dades a las personas, a los jóvenes, para 
permanecer en la región”

Un aumento considerable del presupuesto regional contrasta con una instalación incompleta y falta de inversión en energía eléctrica. A seis años, la nueva región sigue buscando su consolidación. 
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L
a región de Ñuble, creada 
en 2018 tras un prolongado 
movimiento ciudadano, ce-
lebra seis años de avances y 
desafíos pendientes. La idea 

nació en 1995 en manos del comité 
Ñuble Región, tras sus numerosas 
gestiones que consiguieron el respaldo 
de autoridades locales y nacionales 
para dejar la condición de provincia 
siendo parte de la región de Biobío, 
debido al escuálido desarrollo que 
aquejaba a Ñuble. Entre los principales 
hitos que marcaron su nacimiento, en 
2013 se logró ejecutar un estudio por 
parte de la Universidad de Concepción 
sobre la factibilidad de crear la región, 
luego en 2015 ingresó al Congreso el 
proyecto firmado por la expresidenta 
Michelle Bachelet. Tras dos años de 
tramitación finalmente se convirtió 
en ley en 2017 y un año después, en 
2018, tras su publicación en el Diario 
Oficial, comenzó a funcionar legal-
mente la nueva región.

Desde su génesis, Ñuble ha buscado 
la descentralización del Biobío y la 
construcción de una identidad propia, 
enfocada en mejorar la calidad de 
vida de sus habitantes. Sin embargo, 
a pesar del progreso en diversas áreas 
tras su independencia, aún persisten 
temas críticos que necesitan ser 
abordados.

Uno de los protagonistas que 
impulsó la creación de la región de 
Ñuble fue el movimiento ciudadano 
Ñuble Región. Su líder, Hérex Fuentes, 
menciona que entre los avances más 
destacados en estos últimos años y 
que responden a las metas trazadas, 
destacan la retención de capital pro-
fesional, el desarrollo inmobiliario, 
las mejoras en el transporte público, 
además del “tren rápido” y su futura 
conexión con Concepción.

“Se trazó el objetivo de brindarle 
oportunidades a las personas, a los 
jóvenes, fundamentalmente, para 
que no huyeran, porque tenemos una 
población bastante avejentada en la 
región de Ñuble. Y ahora, cuando uno 
va en la calle, los papás le agradecen 
porque los hijos quedaron trabajando 
acá, porque ha tenido más oportuni-
dades. (…) Se ha visto, por ejemplo, 
la construcción de gran cantidad 
de edificios en Chillán después que 
fuimos región, en Bulnes, Quirihue 
y San Carlos. Se ha visto desarrollo 
en pavimentación de caminos”, 
subraya.

Al recoger los aspectos pendientes, 
ex dirigente sostiene que la región 
tiene déficit en oferta académica, 
embalses y el centro de formación 
técnica estatal.

“Falta la carretera costera, ahí 
entramos de inmediato a ver que 
no se ha avanzado en los proyectos 
grandes que estaban en esta época, 
los embalses también que estaban 
proyectados, tampoco han avanzado, 
porque la sequía es enorme y hace 
falta retener las aguas. (…) Falta más 
universidades, más carreras dentro 
de las universidades que están acá. 
Falta el Centro Técnico Profesional, 
que es la única región que no lo tiene 
y hoy se está luchando para que se 
cumpla ese objetivo. Creamos un 
movimiento pro Universidad de 
Ñuble, porque en cada región hay 
una universidad que lleva el nombre 
de la región”, enfatiza.

Centralismo en Chillán
Uno de los principales objetivos 

plasmados en el origen de la región 
fue alcanzar la descentralización, 
para impulsar el desarrollo local, a 

través de un aumento del presupuesto. 
Desde la mirada del rector de la Uni-
versidad del Bio Bio, Benito Umaña, 
este anhelo fue uno de los primeros 
en concretarse en estos años, a través 
del despliegue de servicios y carteras 
públicas que permitieron acercar la 
atención a la comunidad. Además, de 
disponer de cifras propias para validar 
el diagnóstico y dirigir acciones.

“La instalación de liderazgos, uni-
dades y seremias en Ñuble, sin duda, 
ha generado un impacto positivo. Falta 
por avanzar, pero estos procesos no 
son inmediatos. Además, se pudieron 
revelar y relevar, que los indicadores 
eran efectivamente malos en Ñuble, 
pobreza y una serie de indicadores 
que no eran suficientemente visibles 
para el ente decidor que está en 
Santiago”, destaca.

Asimismo, valora el aumento del 
presupuesto asignado al territorio 
al dejar su condición provincial por 
una regional, lo que permite focalizar 
los recursos a resolver problemáticas 
internas.

“La región tiene un presupuesto 
mucho mayor con la condición de 
provincia. Lo otro, es que los habi-

jorge sabag
ex diputado 

Hay amplios sectores de la región que to-
davía están aislados, es parte de los facto-
res que nos tienen en este subdesarrollo”

aLejandro Lama 
cámara de comercio de chillán

Ahora tenemos indicadores propios, por 
lo tanto, tenemos una certeza absoluta de 
lo mal que estaba la provincia de Ñuble”

La instalación de servicios públicos en provincias es un desafío pendiente para garantizar una efectiva descentralización en Ñuble. 
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felipe harboe
ex senador 

La correcta instalación de los servicios 
públicos, particularmente en las provin-
cias, eso está al debe”

tantes ven a las autoridades mucho 
más cercanas. Muchos trámites se 
pueden hacer acá. Cuando se depen-
día de Biobío, como territorio, tenía 
una serie de problemáticas propias 
que hacían dificultoso atender todas 
las situaciones que se requerían”, 
precisa.

Sin embargo, advirtió la autoridad 
académica, hay desafíos por concretar 
como la implementación de servicios 
en el resto de las comunas.

“Una deuda que tiene, es no cometer 
el error que reclamó inicialmente, es 
decir, que la región no sea centralizada 
solo en Chillán y, por lo tanto, eso 
todavía es una brecha. En el sentido 
de poder llevar mayores servicios, 
formación y salud hacia las otras 
comunas y no solo centrarse en 
Chillán. Ñuble tiene un déficit alto 
en cuanto a la instalación. A pesar de 
que han pasado seis años, la región no 
se ha instalado a plenitud producto, 
que además es muy justificable, que 
hemos pasado por un estallido social 
y pandemia”, expone.

La construcción de la identidad 
regional es un proceso que aún no 
se ha consolidado y que, a juicio de 
Benito Umaña, requiere tiempo y 
labor educativa en torno a destacar 
sus valores y beneficios.

“Creo que tenemos una cultura 
centralista. No nos sentimos del 
todo parte de una región, porque 
tenemos una condición de provincia 
que mantuvimos por muchos años. 
Hay que educar sobre cuáles son los 
beneficios, mostrar a la comunidad. 
A lo mejor se podría trabajar en los 
colegios y universidades con mayor 
fuerza el tema de la identidad, porque 
Ñuble tiene ruralidad, patrimonio rico 
y muy diferenciador. Esa identidad 
tiene que transformarse en hitos con-
cretos y objetivos que a la comunidad 
le haga sentido. No por convertirse 
en región nos íbamos a sentir todos 
parte de una región”, dice.

Región en expansión
El ex diputado por Ñuble, Jorge 

Sabag, respaldó la creación de la 
región tanto en la vereda legislativa 
como a nivel político en el gobierno 
de Michelle Bachelet.

Desde su perspectiva, el territo-
rio al independizarse de Biobío ha 
logrado aumentar sus recursos y 
tener sus propias autoridades con 
pertinencia local, como principal 
tarea cumplida.

“Estaba como en el patio trasero 
de la región del Biobío con pocos 

recursos, con un desarrollo muy lento. 
Creo que, desde esa perspectiva, la 
creación de la región ha servido de 
lugar para aumentar la disponibili-
dad de recursos que se deciden en 
la región. Recordemos que como 
provincia de Ñuble venimos con un 
poco más de 20 mil millones al año 
y ya tenemos más de 70 mil millones 
de pesos al año que administra el 
gobierno regional”, destaca.

Si bien se ha logrado agilizar el 
desarrollo, este no ha sido a cabalidad 
en estos seis años, ya que aún per-
siste niveles de pobreza, además de 
proyectos hídricos y de conectividad 
por realizar, apunta Sabag.

“Pasamos de ser la penúltima a la 
última región más pobre del país, 
pero creo que eso es transitorio por 
cuanto a los procesos que están en 
curso. Para que la región se desa-
rrolle más, todavía necesitan más 
tiempo. Recién se están invirtiendo 
recursos importantes para tener un 
nuevo hospital, para desarrollar más 
el turismo de la región, donde se 
necesita la disponibilidad de recur-
sos hídricos a todos los agricultores 
para permitir el desarrollo de la 
región. Recién estamos mejorando 
el tema de la conectividad, tanto real 
como la conectividad en materia de 
comunicaciones. Reconocemos que 
hay amplios sectores de la región que 
todavía están aislados y esos son parte 
de los factores que nos tienen en este 
subdesarrollo”, explica.

Según Sabag, la construcción de la 
identidad de la región está íntima-
mente ligada a su proceso de expan-
sión, destacando las potencialidades 
que aún no han sido aprovechadas 
en un 100% por falta de inversión 
y visibilidad tanto a nivel nacional 
como internacional.

“Se está creando la marca Ñuble, 
que nos hace tener una identidad, y 
también la región está en un proceso 
de expansión, que va muy de la mano 
de la identidad, para que podamos 
tener mayor visibilidad a nivel nacional 
y también en el mundo, porque acá hay 
muchas potencialidades, pero que no 
se han desplegado, por falta de inver-
sión y también de conocimiento.  O 
sea, pocos saben que la de Ñuble tiene 
61 kilómetros de costa, que todavía 
dependemos de la pesca contigua, 
con otras regiones, pero que es un 
potencial enorme de desarrollo, no 
solamente somos agricultura y turis-
mo, sino que también es una región 
que tiene un potencial que todavía 
no se ha desarrollado del todo. En ese 

sentido, creo que esto de la identidad, 
nos va a dar a conocer y también nos 
va abriendo los ojos para inversiones 
importantes”, sostiene.

Acelerar proyectos claves
La Cámara de Comercio de Chillán 

fue uno de los gremios que impulsó la 
creación de la nueva división política-
administrativa. Su presidente, Alejandro 
Lama, destaca, entre las tareas cumpli-
das, la disponibilidad de indicadores 
propios que ratificaron el diagnóstico 
y justificaron su creación.

“Porque la pobreza y las dificultades 
de desarrollo y crecimiento que tiene 
la región de Ñuble no se visualizaban 
al estar dentro del paraguas de Biobío. 
Ahora tenemos indicadores propios, por 
lo tanto, tenemos una certeza absoluta 
de lo mal que estaba la provincia de 
Ñuble, hoy región”, enfatiza.

Asimismo, Lama destaca la instalación 
de servicios públicos con autoridades 
más conectadas con la realidad local, 
sin embargo, advierte que existe la 
necesidad de acelerar proyectos claves 
para impulsar el desarrollo.

“Hoy día tenemos aquí a la autoridad, 
a los seremis, a la vuelta de la esquina. 
Entonces ellos viven, sienten y palpan 
las dificultades que tenemos nosotros, 
pero nos falta cómo llegar al gobierno 
central a convencerlo de las necesidades 
de Ñuble. Está en la conciencia de la 
autoridad de la necesidad de las cosas, 
pero vemos con desesperanza que no se 
toman las medidas correspondientes”, 
recalca.

Dentro de los objetivos pendientes, 
Lama apunta que la implementación 
de infraestructura básica debe ser 
prioridad para atraer nuevos capitales 
de inversión.

“Ñuble necesita solucionar problemas 
básicos para el desarrollo y crecimiento 
como son la conectividad eléctrica y los 
embalses. Sin eso, nuestra región va 
a seguir siendo pobre. A eso hay que 
adicionarle también la infraestructura 
caminera, la conexión de infraestruc-
tura digital, la conectividad aérea, en 
fin, hay muchas cosas por hacer para 
que Ñuble salga del lugar de la tabla de 
pobreza”, critica.

En los seis años de vida de la región, 
el dirigente considera que existe un 
sentimiento de identidad y de per-
tinencia en el reconocimiento de las 
potencialidades del territorio, pero que 
requieren de un apoyo estatal mayor 
por ser una zona estratégica.

“Porque siempre hablamos de que Ñu-
ble es una actual potencia agroindustrial. 
Y claro, aquí hay fortaleza en la gente 
de trabajo y fortaleza en el territorio. 
Pero necesitamos el apoyo estatal, en 
ese sentido, para poder destrabar todos 
estos problemas que tenemos para 
invertir y crecer. Ñuble es una eventual 
potencia industrial. Ñuble está en el 
eje, en el centro del país, puede ser un 
gran eje de la distribución de toda la 
industria nacional. Estamos en la mitad 
de la carretera, equidistante del mar, 
de la montaña y del mar. Tenemos esa 
ventaja de estar en el ombligo de Chile, 
el centro geográfico está en Pemuco. 
Estamos en la Ruta 5, el Ferrocarril al 
lado. Por lo tanto, Ñuble tiene muchas 
potencialidades en salir del lugar que 
estamos, pero aquí necesitamos un plan 
especial para Ñuble”, analiza.

Mayor focalización de los recursos
El exsenador por Ñuble, Felipe 

Harboe, fue una de las figuras claves 
en ayudar a articular la creación de 
Ñuble, aunando consensos en la esfera 
legislativa e instalando el tema en la 
agenda de la ex presidenta Michelle 
Bachelet.

Desde su análisis, la instalación de au-
toridades locales y servicios públicos más 
cercanos, ha implicado una focalización 

de los recursos más precisa, asimismo 
destaca que la creación de la identidad 
ha sido un proceso paulatino.

Sin embargo, dentro de las tareas 
pendientes apunta a la necesidad de 
cumplir con la instalación de servicios en 
las provincias como también enfatizar 
en iniciativas que permitan fortalecer 
la identidad local.

“Dentro de lo pendiente yo diría la 
correcta instalación de los servicios pú-
blicos, particularmente en las provincias, 
eso está al debe. Creo que el Gobierno 
no ha dado las proporciones adecuadas 
a ciertos servicios públicos para que 
puedan desarrollar adecuadamente 
su función. En segundo lugar, creo que 
falta el proyecto de identidad regional 
para que se fortalezca esta lógica de la 
identidad propia”, comenta.

“La falta de dotación impide muchas 
veces que los servicios públicos cumplan 
con la función que se les encomienda. 
Pero también tiene que ver con un tema 
de capacidad de gestión. Esto no es solo 
tener una cantidad importante de fun-
cionarios, también considerar reforma 
desde el punto de vista de la tecnología 
y procesos. Hoy los procesos en Ñuble 
son muy lentos, procesos de inversión, 
de evaluación. Probablemente falta un 
gran proyecto regional para modernizar 
la gestión”, añade.

El exsenador enfatiza la necesidad 
urgente de mejorar la infraestructura 
energética en la Región de Ñuble, seña-
lando que debe ser una prioridad tanto 
para el sector público como privado 
para permitir el desarrollo industrial 
y la generación de empleo.

“Un objetivo que uno podría consi-
derar como cumplido a media, es que 
cuando se creara la región se iban a abrir 
oportunidades de inversión y la verdad 
que así fue. Los empresarios de dife-
rentes lugares comenzaron a presentar 
proyectos de inversión para la Región 
Ñuble. El problema fue que lamenta-
blemente la empresa distribuidora CGE 
principalmente, no hizo las inversiones 
en transmisión eléctrica adecuada 
para poder asegurar el suministro de 
energía. Y a la fecha se han rechazado 
más de 420 proyectos de inversión, 
que podrían haber implicado cerca de 
10.000 puestos de trabajo en la región 
de Ñuble porque no hay disponibilidad 
energética. Es un gran problema para 
la región y eso tiene que resolverse a la 
brevedad”, subraya.

IMPORTACIONES REUS
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Los proyectos 
considerados clave 
para el desarrollo 
regional 

infraestructura básica para el crecimiento de la nueva región 

Una serie de iniciativa estratégicas, algunos con larga data otros más recientes, están 
enfocados en mejorar la calidad de vida de la población, la infraestructura, la salud pública, la 
conectividad y apoyar actividades económicas como la agricultura o el turismo.

antonieta meleán 
diario@ladiscusion.cl 
fotos: la discusión 

L
a Región de Ñuble suma su 
sexto aniversario desde su 
puesta en marcha oficial en 
2018, el territorio ha crecido 
desde diversos aspectos, sin 

embargo, hay una serie de proyectos 
estratégicos, algunos con larga data 
otros más recientes, pero todos enfo-
cados en mejorar la calidad de vida de 
la población, la infraestructura, la salud 
pública, la conectividad y apoyar activi-
dades económicas como la agricultura 
o el turismo.

Entre los planes que presentan mayo-
res avances destaca el Hospital Regional, 
cuyo moderno centro marcará un hito 
en la atención de salud para los usuarios, 
mientras que los que, por el contrario, 
forman parte de los proyectos de largo 
aliento, que han pasado por diferentes 
administraciones y aún no existe clari-
dad sobre su ejecución, la nueva cárcel 
de Ñuble, que busca sacar el principal 
centro penitenciario del centro de Chillán 
y construir un plantel que se ajuste a los 
estándares de seguridad y habitabilidad, 
pues hoy día la población penal está en 
condiciones de hacinamiento.

Nuevo Hospital Regional 
comenzaría a funcionar 
a fines de 2025

Paso fronterizo temporal y 
estacional Minas-Ñuble

Fue en enero de 2020 que comenzó la construcción 
del tan anhelado nuevo Hospital Regional de Ñuble, 
y a la fecha la obra alcanza un 85% avance. “Especí-
ficamente se están terminando las instalaciones en 
cielos, conexiones eléctricas, recintos y empalme 
eléctrico por CGE. Asimismo, se continúa recepcio-
nando el nuevo equipamiento del establecimiento”, 
detalló la directora del SSÑ, Elizabeth Abarca,
El futuro complejo asistencial que promete mejo-
rar la salud pública de los habitantes de la región 
consta de 130 mil metros cuadrados de moderna 
infraestructura, 530 camas, 15 pabellones, 5 salas 
de parto integral, Centro de Atención Ambulatoria 
de Especialidades Médicas y Odontológicas, salas 
de hospitalización de 64 metros cuadrados, para 
brindar mayor comodidad a las y los usuarios.
El recinto hospitalario contará con una mayor 
dotación de médicos especialistas y nuevos ser-
vicios, tales como una Unidad de Hemodinamia 
para procedimientos cardiovasculares; Resonancia 
Magnética; Servicio de psiquiatría para niños/as y 
adolescentes; Servicio de hospitalización de corta 
estadía para niños, niñas y adolescentes, piscina de 
hidroterapia, sala cuna para los hijos de funcionarios 
y funcionarias, además de un helipuerto para el 
traslado de pacientes de alto riesgo.

La construcción del nuevo Hospital Regional de 
Ñuble considera una inversión que supera los 
$250 mil millones y beneficiará a más de 500 mil 
personas. “El futuro establecimiento es parte de 
una nueva generación de hospitales, con nuevos 
estándares de calidad, incorporando eficiencia 
energética, equipamiento con tecnología de última 
generación, espacios amigables, construcciones 
sismo-resistentes, con pertinencia cultural, entre 
otras características que permiten materializar el 
derecho a una salud digna y de calidad”, destacó 
la directora del SSÑ.
Agregó que actualmente el Comité de Puesta en 
Marcha continúa trabajando para determinar la bre-
cha de recurso humano del complejo asistencial, 
para definir la dotación que requerirá finalmente el 
establecimiento. 
Los equipos del Servicio de Salud Ñuble y del Hos-
pital Clínico Herminda Martín de Chillán trabajan 
arduamente en el proceso de puesta en marcha, y 
proyectan que la obra se entregue el segundo se-
mestre de 2025. Posteriormente, viene un periodo 
de observaciones, revisión de detalles técnicos y la 
autorización sanitaria, que permitiría comenzar con 
la entrega de algunas prestaciones ambulatorias a 
fines del mismo año.

Las gestiones para concretar el paso fronterizo Minas-
Ñuble, entre la comuna de San Fabián de Alico y la 
localidad de Las Ovejas en Argentina, siguen avanzando. 
El Gobierno Regional de Ñuble ha priorizado en una 
primera etapa la habilitación de un paso provisorio y 
estacional, durante la temporada de veranada, parti-
cularmente en los meses de enero y febrero cuando 
el tránsito de ganado y personas en la zona aumenta 
considerablemente. 
En paralelo, continúan las coordinaciones con el 
Gobierno Central para obtener los recursos para un 
complejo fronterizo permanente.
El terreno propuesto para la instalación del paso fron-
terizo temporal corresponde a una propiedad actual 
del Fisco en el sector El Roble Huacho, actualmente 
bajo la administración de Carabineros. La iniciativa 
contempla la instalación de contenedores modulares 
que serán habilitados con servicios básicos esenciales 
como agua potable, electricidad y telecomunicaciones. 
“Se convierte en una opción ideal para la instalación 
de una infraestructura temporal. Además, su proxi-
midad a la Avanzada de Carabineros Roble Huacho, 
garantiza un nivel de seguridad y control óptimos 
para su operación”, destacó Cristian Quiroz, jefe de 
Infraestructura y Transporte del Gore Ñuble.

Centro Cívico en 
Eje Libertad
Pocos avances se conocen sobre el proyecto que busca 
levantar el Eje Libertad como centro cívico de Chillán, 
sin embargo, desde el MOP informaron que el estudio 
denominado “Construcción Centro Cívico en Eje Liber-
tad Chillán, Región de Ñuble”, se encuentra finalizado 
y pronto se entregarán los alcances del mismo.
Esta iniciativa tiene por objeto determinar la mejor ubi-
cación de los servicios públicos en la instalación de la 
región de Ñuble, concentrando su ubicación entorno 
a un eje estratégico de crecimiento que permita dar 
a la Región un control del crecimiento cívico urbano, 
recuperando a su vez el patrimonio arquitectónico 
que en este eje se encuentra y brindando con esto 
una mejor oportunidad de transformación cualitativa 
del territorio.
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El proyecto de una nueva cárcel para Ñuble se ha postergado por 
más de 10 años, y parece que la idea seguirá en carpeta, luego 
que la ministra del Interior, Carolina Tohá, durante su visita a la 
Región descartara la creación de un nuevo recinto penitenciario 
en Ñuble.
El problema de hacinamiento que existe en el penal de Chillán verá 
solución con la puesta en marcha de la cárcel La Laguna en Talca, 
región de Maule, que tendrá 2.300 plazas nuevas, y por lo señalado 
por la ministra, está considerado reservar una cantidad significativa 
de cupos para la región de Ñuble.
En vista que no hay posibilidad de sacar el principal plantel penitenciario 
del centro de Chillán, desde Gendarmería evalúan cómo mejorar los 
estándares de seguridad de las infraestructuras existentes, generar 
un mejor ambiente laboral para los funcionarios y, en la medida de 
lo posible, ser más eficientes en materia de reinserción social.
Algunas de las medidas de mitigación es la implementación de 
tecnología y ampliar la cobertura de las mallas que cubren al recinto 
desde el exterior, con la finalidad de evitar el lanzamiento de droga 
y elementos prohibidos desde las calles aledañas al penal.
También proponen que el Estado adquiera los terrenos de las casas 
aledañas a la cárcel chillaneja para ampliar y rediseñar el plantel con 
mejores condiciones de seguridad y habitabilidad.

Nueva cárcel regional 
sigue postergándose

Aumento de presupuesto 
para construcción del 
Instituto Teletón
El proyecto del Instituto Teletón de Ñuble está cada 
vez más cerca de convertirse en realidad. Se construirá 
en el terreno del ex Grupo Escolar, espacio cedido 
por la Municipalidad de Chillán. En la actualidad, la 
iniciativa se encuentra en etapa de licitación para 
pronto adjudicarse y de acuerdo al cronograma, es-
timan iniciar el contrato durante noviembre de este 
año. El plazo de ejecución de las obras es de 600 días 
corridos, por lo que se prevé que el segundo semestre 
de 2026 ya pueda estar en marcha.

Estudio de Impacto 
Ambiental Ruta Costera
Una obra largamente anhelada es la ruta costera entre Co-
bquecura y Dichato, que permitirá mejorar la conectividad 
de las localidades del litoral de Ñuble con Concepción, 
a través de un puente de 1.080 metros de longitud en la 
desembocadura del río Itata.
De acuerdo al MOP, el diseño de la Rusta Costera ya finalizó 
y se ingresó a consulta de pertinencia. La Superintendencia 
de Medio Ambiente determinó que se debe ingresar a Eva-
luación de Impacto Ambiental, por lo cual Vialidad prepara 
la licitación para ejecutar el estudio en cuestión.

Embalses avanzan 
hacia etapas clave

Los tres proyectos de embalses más importantes de 
la región se encuentran en etapas definitorias. Estos 
sistemas de almacenamiento de agua son necesarios 
para enfrentar la escasez hídrica y dar seguridad de 
riego a los agricultores locales.
El proyecto del Embalse Zapallar, que tendrá una ca-
pacidad de almacenamiento de 80 millones de metros 
cúbicos de agua, obtuvo este año la aprobación del 
estudio de impacto ambiental. El MOP señaló que se 
espera realizar llamado antes de fin de año para con-
formar el Registro Especial de Contratistas. Proyectan 
iniciar obras a fines de 2025 o inicio de 2026.
En tanto el Embalse Chillán, se encuentra en la eta-
pa final de la elaboración del estudio de factibilidad 
del proyecto, mientras que el Embalse Nueva La 
Punilla, inició un nuevo proceso de licitación. El 20 
de diciembre se espera la recepción de las ofertas 
técnicas y económicas.

Plaza cívica en Patio 
Los Naranjos de los 
Edificios Públicos

En un mediano plazo, los Edificios Públicos sumarán 
más dependencias para el Gobierno Regional, que 
ocupará las oficinas de la ex Corte de Apelaciones, 
con instalaciones adecuadas para un mejor fun-
cionamiento, donde también se albergará a parte 
del Consejo Regional, donde podrán trabajar sus 
comisiones. Asimismo, se ubicarán las oficinas 
del Ministerio de Vivienda y Urbanismo, de Bienes 
Nacionales y otros servicios por definir. Además, 
está proyectado habilitar espacios abiertos a la 
comunidad.
Ya fue anunciado un proyecto de conservación 
de la fachada del emblemático edificio, con una 
inversión de $507 millones, a la par trabajan en 
diseños para su remodelación.
“Los diseños contemplarán de manera integral, la 
recuperación estructural del edificio, consideran-
do que se trata de un inmueble patrimonial que 

data de 1941, la reposición de las instalaciones 
sanitarias y eléctricas que se requieran, además 
de las modificaciones para que las oficinas cum-
plan con la normativa vigente, como por ejemplo 
la accesibilidad universal. Actualmente estamos 
en la etapa de formulación de los términos de 
referencia para proceder al proyecto”, destacó 
Claudio Martínez Cerda, arquitecto del Gobierno 
Regional de Ñuble.
Las mejoras consideran la conservación de la 
estructura, cubierta, fachadas, sistemas de agua, 
alcantarillado y eléctrico. Junto a ello, se contem-
pla una intervención del Patio de Los Naranjos, 
que pasará a ser un espacio público que integrará 
con la Explanada y la Plaza de Armas; para que en 
su conjunto, proyecten una gran plaza cívica. En 
el subsuelo del Patio Los Naranjos se instalarán 
estacionamientos subterráneos.

VICTOR HUGO GUIÑEZ SEPÚLVEDA
MARTILLERO PÚBLICO Y JUDICIAL.

REG. 1076. INFORMACIÓN CEL. 992253941.

Miércoles 11 de SEPTIEMBRE de 2024, en calle Yerbas Buenas 
1120 de Chillán a las 16 horas, Orden del 1º Juzgado Civil de 
Chillán causa E-225-2024, Caratulado: TANNER SERVICIOS 
FINANCIEROS S.A/RIVERA.
Al Mejor postor, remataré un STATION WAGON, marca NISSAN, 
modelo QASHQAI III 2.0, año 2020, INSCRIPCIÓN PFXH.37-4, 
color PLATEADO PLATA SATÍN, en su estado funcionando.

Pago contado, transferencia bancaria, entrega inmediata, 
comisión más impuestos legales 

GARANTÍA PARA PARTICIPAR $300.000.

REMATE
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“Dentro de 10 años la región 
debería ser muy distinta a la que 
estamos viendo actualmente”

gobernador regional, óscar crisóstomo 

La máxima autoridad regional realizó un balance de lo que han sido los seis años de Ñuble como región. Sostiene que 
queda mucho por hacer y la ayuda del nivel central debe ser clave.

diego chacana 
diario@ladiscusion.cl 
fotos: la discusión 

L
a figura del Gobernador surgió 
casi a la par con el desarrollo 
de Ñuble como región. Quizá 
no temporalmente hablando, 
pero coincidió con una serie 

de nuevos estamentos que tuvieron 
que adecuarse, junto con el proceso de 
desarrollo de la nueva institucionalidad 
regional que se estaba ejecutando. Una 
de ellas fue la del actual gobernador, 
cargo que actualmente ocupa Óscar 
Crisóstomo Llanos. Desde que asumió 
el Gobierno Regional en 2021, se han 
logrado grandes e importantes avances, 
pero queda mucho aún, según lo que 
él mismo explica. El objetivo ahora es 
impulsar nuevos polos de desarrollo, 
sobre todo en el ámbito económico. 
Crisóstomo indica que el primer hito 
se marcará a los 10 años, cuando Ñuble 
cumpla una década de constituida 
como región.
- En general, ¿Cómo evaluaría los 
primeros seis años de la región de 
Ñuble?

- Lo primero que diría es que ya no 
existe la discusión de que no era nece-
sario convertir a Ñuble en una región. 
Recordemos que había escépticos en 
esto. Hay una gran diferencia entre ser 
provincia y ser región, por lo tanto, es 
algo que ya está resuelto y está cerrada 
esa discusión. Hoy, el debate se centra en 
cómo fortalecemos la región y cómo se 
sigue avanzando en distintas líneas que 
nos encamine a un mayor crecimiento y 
mayor seguridad. Creo que en estos seis 
años uno ya puede hacer una primera 
evaluación, considerando el contexto 
en el que hemos estado. La instalación 
de la región fue una instalación difícil. 
Tuvimos la pandemia, el estallido social 
y una inflación. Por lo tanto, no hemos 
navegado en un período común. Eso 
implica que cuando uno quiere hacer 
análisis de tiempos pasados se torna 
muy difícil, porque no hemos tenido 
una línea. Y además no tenemos mucho 
dato antes de la creación de la región. 
Eso dificulta algún análisis un poco más 
duro que uno puede hacer. Pero hay datos 
que ya son objetivos, o sea, tenemos 
más de un 200% de inversión pública 
en nuestra región, comparativamente 
a lo que teníamos antes. Tenemos un 
crecimiento evidente en el área turística, 
también de un fortalecimiento del área 
de salud. Hay datos duros donde uno 
dice que efectivamente esto ha ido 
avanzando y que poco a poco tene-
mos que ir fortaleciendo. Yo creo que 
dentro de 10 años la región debería ser 
muy distinta a la que estamos viendo 
actualmente.
- El desempleo en la región no ha 
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dado tregua. ¿Cree, como han 
planteado algunos parlamentarios 
locales, que es hora que el gobierno 
impulse un Plan Ñuble?

- Yo creo que hay cosas que ya van 
quedando más encaminadas. Por 
ejemplo, cuando llegamos, nuestra 
principal preocupación fue generar un 
clima en la región para poder avanzar 
unitariamente en base a nuestra di-
versidad, algo que no es fácil de hacer, 
pero yo creo que medianamente se 
ha podido lograr en nuestra región. 
Generamos algunos hitos en algunas 
áreas prioritarias. Para nosotros la salud 
fue prioritario, pero ya hay un camino 
trazado que se está cumpliendo. Creo 
es el minuto de colocar más acento en 
el desarrollo económico en la región. 
Creo que tiene que haber un punto de 
inflexión, en términos de qué es lo que 
queremos hacer y hacia dónde nos vamos 
a dirigir. Dicho lo anterior, puede haber 
un plan Ñuble, un plan de inversión 
o el nombre que sea pertinente, pero 

creemos que la estrategia tiene que 
estar centrada en polos de desarrollo. 
Más que estar disgregando esfuerzos, 
tiene que haber polos de desarrollo que 
nos permitan dinamizar economías 
ya existentes o visualizar algunas que 
han ido emergiendo poco a poco. Y 
esos polos de desarrollo pueden ser 
uno industrial-tecnológico Chillán y 
Chillán Viejo; el polo de desarrollo cor-
dillerano turístico de San Fabián - Valle 
de las Trancas; o el costero. O sea, debe 
haber una dinámica de acción desde la 
institucionalidad económica en poten-
ciar las vocaciones y las características 
que tiene alguna área de desarrollo de 
nuestra región de Ñuble.
- ¿Convertirnos en región ha 
permitido descentralizar desde 
Chillan hacia las comunas? ¿De 
qué manera?

- Yo creo que ahí hemos llegado a 
un sano acuerdo con los alcaldes de 
los municipios, en términos de que 
estamos financiando proyectos que eran 
prioritarios para ellos. Y sobre eso hemos 
construido una carta de navegación 
que se ha ido cumpliendo hasta ahora. 
Cada comuna tiene asegurado cerca 
de $1.000 millones para proyectos del 
fondo regional de inversión local, que 
permite recuperar espacios públicos, 
hacer pozos profundos, mejorar escuelas 
y muchas otras cosas más. Eso es como 
la base, es lo mínimo que tienen todas 
las comunas de nuestra región, y eso 
fue parejo, seis proyectos para cada 
una de ellas. Y sobre eso, vienen pro-
yectos que son más estratégicos para 
nuestras comunidades o el municipio. 
Hay algunos que han priorizado APR, 
hay otros que han priorizado áreas 
de gimnasio, otros la salud, también 
el restablecimiento de su sistema 
escolar. Cada uno ha apuntado a qué 
quiere hacer en su comuna y cuáles 
son las vocaciones que tiene. Ninhue, 
por ejemplo, que es la comuna más 
pequeña, es la comuna que ha recibido, 
probablemente, mayor inversión por el 
rezago que tenía. Ahora hay estadios, 
estamos mejorando escuelas, aprobamos 
este miércoles un APR, de los seis que 
vamos a hacer, ya eran los que tenían 
menos agua potable rural. Pero Ninhue 
tuvo una estrategia, la hemos seguido 
y la hemos ido compartiendo y en eso 
hay buen avance.
- ¿Qué efectos concretos ha 
comenzado a notar la comunidad 
ñublensina luego de la concreción 
de la región?

- Veamos primero los efectos en el 
transporte público. Ya no tenemos esos 
buses que se goteaban o andaban apenas. 
Yo diría que se ha renovado casi todo el 
parque vehicular de las micros y gran 
parte de los colectivos y de los taxis. Se 
incorporó un mecanismo de pago elec-
trónico al transporte público, que hoy nos 
permite tener datos y la seguridad para 
los pasajeros y el conductor, porque no 
han existido robos en esta materia. Por 
lo tanto, el transporte público en Chillán 

Óscar 
Crisóstomo habló 
de los proyectos 
y efectos 
concretos de 
la inversión 
regional. 

y Chillán Viejo es muy diferente a lo que 
teníamos cuando éramos provincia. 
Esta es la alianza público-privada que 
ha funcionado muy bien. El 65% de los 
buses que entregamos este año, en el 
marco del programa renueva tu micro y 
colectivo, eran para el transporte rural. 
Y el próximo año nos vamos con toda la 
electromovilidad.  Ahora, en materia de 
salud. Está primero el Hospital Regional 
que se entrega a fines del próximo año 
y operativo durante el 2026. Tenemos la 
construcción de diversos Cesfam. Entre 
lo que estamos entregando y diseñando, 
son 11 Cesfam. Esto le está cambiando la 
vida a la gente de Ultraestación, Federico 
Puga, en Portezuelo, en el Durán Trujillo, 
en la comuna de San Carlos, en Pinto, 
San Fabián, Ñiquén, Ninhue, Ránquil. 
En el mundo de la salud hay una gran 
distinción, sumándose a la reposición 
de los cinco hospitales comunitarios.  
En obras públicas, se ha aumentado la 
cantidad de pavimentos. Se aumentó 

en un 11% desde el 2018 al 2024 en los 
caminos pavimentados de Ñuble. Si 
bien, no es lo que esperábamos, es 
superior a lo que teníamos o al ritmo 
que estamos teniendo. En materia 
de APR, se construía uno cada tres 
años en nuestra región de Ñuble. Hoy 
estamos construyendo cerca de cinco 
al año. Y tenemos hoy en pleno diseño 
51, ya sea para nuevos APR o también 
para la ampliación de los APR existen-
tes. Se viene en los próximos meses 
la construcción del centro Teletón. 
Esta semana aprobamos los recursos 
adicionales, se adjudica este mes y se 
empieza a construir de aquí a final de 
año. Algo que era impensado. En salud 
y educación seguimos con las carreras 
de Medicina y Química y Farmacia. Se 
está licitando el centro de simulación y 
junto con eso el centro de investigación 
de la Universidad del Bio-Bío en el polo 
de salud, donde vamos a empezar poco 
a poco incorporar otras universidades 
que también queremos hacer un aporte. 
La Universidad de Concepción quiere 
hacer un aporte, la Universidad Ad-
ventista, o la Universidad Católica de 
la Santísima Concepción. En cada una 
de sus áreas y especialidades y vamos 
a fortalecer nuestra región de Ñuble 
en ese ámbito.
- En la ley de Presupuesto 2024 
se pusieron más condiciones para 
aprobar proyectos, entre ellas, que 
los consejeros cumplieran con un 
rol más activo. En la práctica ¿Eso 
ha dificultado la rapidez con que 
se entregan soluciones? ¿O era una 
medida necesaria?

- Ha enlentecido todo el proceso, 
porque no tiene que ver con mayores 
niveles de control y de transparencia, 
creo que finalmente se ha transformado 
en un nivel de burocracia. Hay algunos 
elementos que nosotros estábamos de 
acuerdo, de hecho, queríamos pasar 
todos los proyectos por el consejo re-
gional, sin embargo, Contraloría nos 
dijo que no todos los proyectos pasan. 
Bueno, nosotros lo pasamos igual para 
conocimiento. Y en eso llegamos a un 
acuerdo con el consejo, ellos no votan la 
aprobación, pero sí conocen las materias, 
que son aquellos de menos de 7.000 
UTM. Pero han sido tantas las trabas 
que han colocado, que ha repercutido 
en que tengamos dificultad para la eje-
cución de un presupuesto y para poder 
llegar oportunamente a dar solución a 
nuestra a nuestras comunidades. Si el 
año pasado ya nos demorábamos tres o 
cuatro meses, hoy nos estamos demo-
rando entre ocho y 12 en que aprobamos 
un programa o un proyecto, y echarlo a 
andar. Eso la verdad que impacta en los 
desarrollos de cualquier región. Por lo 
tanto, yo creo que fue una exageración 
y lo dijimos el año pasado.

Lo primero que diría es 
que ya no existe la discu-
sión de que no era nece-
sario convertir a Ñuble en 
una región. Recordemos 
que había escépticos en 
esto. Hay una gran dife-
rencia entre ser provincia 
y ser región”

Es el minuto de colocar 
más acento en el desa-
rrollo económico en la 
región. Creo que tiene 
que haber un punto de 
inflexión, en términos de 
qué es lo que queremos 
hacer y hacia dónde nos 
vamos a dirigir” 

El transporte público en 
Chillán y Chillán Viejo 
es muy diferente a lo que 
teníamos cuando éramos 
provincia. Es una alianza 
público-privada que ha fun-
cionado muy bien. Además, 
el 65% de los recursos fue-
ron para el transporte rural” 
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Televigilancia y nuevas 
unidades policiales 
marcan la estrategia para 
combatir la delincuencia

Pese a la alta PercePcion de inseguridad, la delincuencia ha bajado en Ñuble

Una multimillonaria entrega de recursos se ha conseguido para las 21 comunas desde la 
creación de la Región, sin embargo la delincuencia sigue al alza.  A los nuevos edificios de 
Justicia, de la Fiscalia Regional se anunció una nueva Escuela de Formación de Carabineros.

felipe ahumada jegó
fahumada@ladiscusion.cl 
fotos:  
cristian caceres hermosilla

E
n el país existe una suerte 
de “nerviosa expectación” 
por ver a las autoridades 
encontrar alguna fórmula 
que permita, si bien no 

erradicar, frenar la evolución de la 
delincuencia.

El fenómeno que hoy se ha visto 
agigantado por la llegada de delin-
cuentes extranjeros, miembros de 
asociaciones criminales internacio-
nales, el aumento del poder de fuego 
de bandas delictuales y una violencia 
cada vez más insurrecta por parte de 
adolescentes, tampoco da tregua en 
las instituciones llamadas a cautelar 
la seguridad o la transparencia de 
nuestro Estado.

Prueba de ello, son los casos Cuen-
tas Corrientes, Led, Convenios, todos 
ellos con aristas en Ñuble, cometidos 
por funcionarios públicos. Alcaldes, 
jueces, empresarios, concejales y 
directores municipales han pasado 
por las cárceles de Ñuble en estos 
últimos seis años. 

La última encuesta Enusc, mostró 
que Ñuble, con un 91,6%, es la Región 
que tiene la mayor percepción de 
inseguridad en el país, las autorida-
des locales han intentado diversas 
estrategias para, al menos, frenar 
la escalada delictual, logrando que 
este 2024, las denuncias por delitos 
violentos bajaran  por primera vez 
en esta década.

Las apuestas se han centrado en la 

Ñuble tendrá primera 
escuela de Formación 
de Suboficiales

Considerando que Ñuble ha sido una de las regiones 
que históricamente ha entregado más jóvenes para 
formarse como carabineros, costaba entender por 
qué la zona no contaba con su propia Escuela de 
Formación de Suboficiales.
La idea se había plantado por años, pero sólo cuando 
Ñuble se convirtió en Región se empezaron a trazar 
las primeras propuestas con real seriedad.
Entre 2022 y 2023, ya se tenían las ideas más claras y un 
terreno a la vista. Para el pasado 20 de agosto, en plena 
conmemoración del natalicio de Bernardo O´Higgins, 
el Director General, Ricardo Yáñez y el gobernador de 
Ñuble, Óscar Crisóstomo confirmaron que ya estaba 
el tema en tabla dentro del Consejo Regional, entidad 
que lo dio el visto bueno el 21 de ese mes.
La nueva escuela, se construirá en el sector de Capilla 
Cox, camino a Cato, donde actualmente, opera el Centro 
de Capacitación y Reentrenamiento de Carabineros 
de Ñuble y contará con cupos para 240 aspirantes, 
quienes podrán realizar sus prácticas profesionales 
en los destacamentos de las 21 comunas de nuestra 
región, colaborando con generar mayor dotación en 
actividades preventivas.
“La Escuela de Formación tendrá sus puertas abiertas 

hacia la comunidad para utilizar sus instalaciones, como 
las canchas, teatro o sala de conferencias”, comentó la 
general María Teresa Araya, jefe de la Zona Ñuble.
La autoridad policial, quien dejaría el cargo en octubre de 
este año, anticipó que “la creación de esta infraestructura 
representa un paso significativo en nuestra misión de 
fortalecer la capacidad de formación y entrenamiento 
de nuestros efectivos, la que no solo permitirá formar 
a nuevos Carabineros con los más altos estándares de 
excelencia profesional, sino que también contribuirá 
al desarrollo socioeconómico de Ñuble al generar 
empleo y oportunidades en la región”.
Finalmente, el gobernador sostuvo que “enemos un 
gran número de postulantes a la institución, y qué 
mejor que poder darles a los jóvenes la oportunidad 
de desarrollarse en su tierra”.
Según un estudio y análisis hecho por los profesionales 
del Departamento de Cuarteles de Carabineros de 
Chile, se estableció que se debe demoler la antigua 
casona, ya que sus dependencias son inutilizables 
dada la peligrosidad que expone su deterioro. Si bien 
la estructura forma parte del paisaje del sector, no es 
considerada un monumento nacional, ni patrimonio 
protegido dentro de Ñuble.

Tras varios años de 
espera se inauguró el 
nuevo Centro de Justicia

En noviembre de 2023, el presidente de la Corte 
Suprema llegó hasta Chillán para, tras años de espe-
ra, inaugurar el nuevo Centro de Justicia de Ñuble, 
la mayor obra de infraestructura en la Región de 
Ñuble de los últimos años y alberga a la Corte de 
Apelaciones, el Primer y Segundo Juzgado Civil y 
el Juzgado de Familia de la capital regional.
Pese que ya para 2019 se contaba con el diseño 
y los recursos aprobados, e incluso se había dado 
inicio a parte de las obras, el golpe que significó 
la crisis sanitaria del coronavirus en el país, obligó 
al Gobierno a congelar el traspaso de los recursos 
asignados al proyecto, en favor de las demandas de 
las unidades de salud para controlar la pandemia.
Finalmente, se le volvió a dar luz verde a las faenas 
y en 2021, se retomaron de manera definitiva.
Así, con una inversión aproximada de $20.000 
millones, financiada íntegramente con recursos 
del Poder Judicial, este nuevo edificio de 10.310 
m2, está compuesto por dos modernas torres, 
que incluyen nuevos jardines interiores, espacios 
comunes y piletas exteriores, mientras que es en 
la planta donde se concentran las oficinas, salas de 
audiencias y sectores de atención de público.

Este nuevo centro judicial cuenta con una certificación 
internacional de diseño y construcción sustentable 
en la categoría oro del sistema LEED (Leadership in 
Energy & Environmental Design), que es un sistema 
de acreditación internacional de edificios sostenibles 
de todo el mundo, desarrollado por el Consejo de 
la Construcción Verde de Estados Unidos (Green 
Building Council), que acredita el compromiso de 
las instituciones públicas y privadas con el cuidado 
del medio ambiente, la comunidad y las personas 
en todo su proceso de diseño y construcción.
La infraestructura recibe una dotación total de 98 
personas, entre ministros, jueces, fiscales y fun-
cionarios, entregando servicios judiciales a una 
población cercana a los 260 mil habitantes.
En cuanto a las políticas de “puertas abiertas” que 
ha tenido la Corte de Apelaciones de Chillán, estas 
han permitido constantes visitas de estudiantes de 
todas las escuelas y colegios de la zona, mientras 
que se ha aprovechado sus salones para realizar 
capacitaciones, seminarios y charlas destinados a 
abogados de la plaza, convirtiéndola en un nuevo 
espacio de debate judiciales y jurídicos para la 
región.

televigilancia; las mesas de trabajo 
con entidades policiales, fiscales, de 
Gobierno y municipales y la creación 
de patrullas municipales en casi las 
21 comunas de Ñuble.

Se ha inyectado miles de millones  
de pesos para remodelar cuarteles, 
comisarías, tenencias y retenes. 

Mientras que para poder responder a 
la demanda civil por mayor dotación, 
Carabineros ha conseguido crear 
unidades especializadas de cobertura 
regional, como el OS9, el Gope, el 
COP, la Sevb y el Labocar.

Hoy, el Ministerio Público está 
totalmente sobrecargado, con fiscales 

que manejan en promedio 2.700 
carpetas de investigación al año. 

Aun así, a Fiscalía Regional ha 
creado unidades especializadas, 
como el Grupo Foco, que se ha cen-
trado en casos de alta complejidad, 
incluyendo casos de corrupción y 
crimen organizado.
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Gore anuncia sobre 
$38 mil millones para 
proyectos de la PDI
Un total de 10.000 metros cuadrados y  seis pisos de 
altura, tendrá la estructura llamada a ser el principal 
complejo policial de la Policía de Investigaciones de 
Ñuble, que se construirá en el sitio donde actual-
mente se emplaza el Cuartel O´Higgins, en la avenida 
O’Higgins de Chillán.  
El anuncio final se realizó el pasado 23 de agosto por 
parte del gobernador regional, Óscar Crisóstomo, 
junto al Jefe de la Región Policial, Prefecto Inspector, 
Cristián Parraguez, quienes en esa misma fecha dieron 
a conocer el diseño final del proyecto que permitirá 
albergar a 300 funcionarios, para lo que se dispone 
de recursos por $294.200.000.
Según lo anticipado por la policía civil, el edificio 
considerará los últimos estándares de eficiencia 
energética, seguridad funcionaria, resguardo de 
víctimas e imputados y funcionalidad operativa. Este 
hito se suma a la reciente aprobación del convenio 
de programación entre el Gobierno Regional y la PDI 
por más de $38.000 millones para el fortalecimiento 
de la infraestructura, equipamiento y tecnología de 
la Policía en Ñuble.
Anteriormente, en el mes de julio, el Gore y la PDI 
sellaron un acuerdo y un convenio de colaboración 
y de programación entre la Policía de investigaciones 
y el Gobierno Regional de $38 mil millones, que in-
corpora la construcción de este centro, tecnología, 
equipamiento de última generación.

Fue en septiembre de 2019, con la presencia del ex 
Presidente Sebastián Piñera, que se inauguró la primera 
unidad de Carabineros, desde que se creó la Región 
de Ñuble: la Tenencia Pinto, que contó con recursos 
por $674 millones de pesos para una unidad de 473 
metros cuadrados.
Fue en esa ocasión que se anunciaron remodelacio-
nes y construcciones para otras nueve unidades de 
la policía uniformada de la zona.
Las novedades siguieron en Quirihue (2023), Coihueco 
y Chillán y que en su mayoría se fueron inaugurando 
este 2024, lo que ha permitido la modernización de la 
totalidad de las seis comisarías de Ñuble, la creación 
de una séptima (de Control de Orden Público) y aún 
se espera la instalación de una nueva prefectura para 
la región del Itata, en el segundo nivel de la nueva 
Quinta Comisaría de Quirihue.
Actualmente, la dotación de Carabineros es cercana 
a los 1.200 funcionarios en toda la región. Y si bien 
la cifra no ha mostrado cambios significativos, la 
adquisición de motos, la renovación de vehículos y 
la entrega de estas nuevas unidades, permite espacio 
para a lo menos 300 funcionarios más en Ñuble, con 
lo que la tasa esperable de funcionarios por habitantes, 
se podría cumplir en Ñuble.
Las últimas inauguraciones en la región se realizaron 
el pasado 20 de agosto, en las que participaron el 
Presidente de la República, Gabriel Boric; la ministra 
del Interior, Carolina Tohá y el general Ricardo Yáñez, 
Director de Carabineros.
Entre ellas, la inauguración de la Quinta Comisaría de 
Carabineros,que involucró más de $3 mil 400 millones 
y alberga a 44 funcionarios policiales. 
Le siguieron la subcomisaría de Carabineros “Huam-
balí”, que acoge a 67 funcionarios policiales ($2 mil 
900 millones) y el cuartel del OS9 regional, en Chillán 
Viejo.
En este contexto, la ministra Tohá dijo que “esto 
muy simbólico, porque nos está diciendo que aquí 
hay instituciones de distinto tipo, sacando adelante 

tareas, proyectos, iniciativas que tienen que ver con 
la seguridad, Si uno quiere ser un país seguro, eso 
tiene que ser parte de la definición del proyecto que 
somos. Y meter esa mirada en todos lados, lo que 
significa también trabajar con espíritu de propósito 
común”,

La Región trajo la construcción de 
nuevos destacamentos de Carabineros

La irrupción de nuevos delitos, tanto los que cometen 
los delincuentes “de la calle”, como los de “oficina” han 
generado un nuevo paradigma de investigación y que ha 
derivado en la creación de nuevas unidades y coordina-
ciones con fuerzas civiles como las municipalidades y las 
uniones comunales de Juntas de Vecinos para compartir 
información con los entes persecutores.
Portonazos, secuestros express, lavado de activos y 
crimen organizado no eran parte del panorama habitual 
de Ñuble hasta los años posteriores a la pandemia y a la 
diáspora centroamericana a nuestro país.
Esto motivó que la nueva Fiscalía Regional incorporara 
unidades especiales para la investigación de causas 
complejas, como el Sistema de Análisis Criminal y Focos 
Investigativos, que lidera el fiscal Álvaro Hermosilla.
Esta unidad se ha potenciado con la creación de equipos 
especializados en Carabineros y la PDI de Ñuble, como 
el Grupo de Operaciones Especiales (Gope), el OS9 
(investiga asociaciones criminales, comercio ambulante 
y contrabando), el Servicio de Encargo y Búsqueda de 
Personas y Vehículos (Sevb) y el COP, en Carabineros.

Mientras que la PDI, incorporó recientemente su nueva 
Brigada de Lavado de Activos (Brilac), cuya presencia se 
fundamenta en la necesidad de atacar el narcotráfico y 
su creciente presencia en el país, desde el patrimonio 
mismo desde quienes están detrás, lo que apunta a las 
indagaciones del Ministerio Público en una serie de giros 
comerciales que han sido sistemáticamente utilizados 
por las asociaciones criminales, como es el caso de al-
gunas barberías atendidas por extranjeros y los llamados 
“casinos populares”.
Por lo demás, en lo que a Carabineros respecta, ha sido 
relevante la incorporación del Laboratorio de Carabineros 
(Labocar), lo que permite reducir de manera significativa 
los tiempos de respuesta en materia de peritajes, levan-
tamiento de evidencia biológica y otras actividades de 
corte científico, redudando en una mayor eficiencia en 
las investigaciones de la Fiscalía.
Por lo demás, muchas de estas unidades se han armado 
con personal que llegó de otras regiones de país, lo que 
significa aumentar la dotación de Carabineros para todo 
Ñuble, ya que estas unidades operan en toda la región.

Nuevas unidades investigativas 
en la Fiscalía, PDI y Carabineros

Solo falta concretar 
algunos detalles para 
inaugurar el nuevo SML
Sólo detalles separan al personal del Servicio Médi-
co Legal de Chillán de ver inauguradas las nuevas 
dependencias que se emplazarán en el interior del 
predio del actual hospital Herminda Martín, por calle 
Francisco Ramírez.
 Los trabajos que lleva a cabo la empresa Alma Polis 
bajo la supervisión técnica de la Dirección de Arqui-
tectura del Ministerio de Obras Públicas contemplan 
un edificio de 943 metros cuadrados de hormigón 
armado y presenta estándar de eficiencia energética 
en los que se emplazan el Bloque 1 con el área clínico 
que incluye con box de lesiones, sexología y toma de 
muestras; Salud Mental con box de psicología; el bloque 
2 para administrativos y el bloque 3 de tanatología, que 
cuenta con sala de espera, sala de reconocimiento, 
sala de cámaras y sala de autopsias.
Este edificio fue mandatado para su construcción por 
el Gobierno Regional del Biobío, mientras Ñuble aún 
era provincia, a solicitud del Ministerio de Justicia, 
iniciando su ejecución 5 de enero del 2021, hoy el 
costo total de los trabajos que asciende a $2.946 
millones.
El proyecto, además de involucrar la construcción 
de este moderno edificio propiamente tal, incluye la 
adquisición de equipamiento y equipos para el nuevo 
SML de Ñuble, que permitirá contar con pericias psi-
quiátricas, una sala de espera más amplia, área clínica, 
de salud mental, laboratorios (solo toma y custodia 
de muestras), tanatología y área administrativa.



VI Aniversario Región de Ñuble 
www.ladiscusion.clDomingo 8 de septiembre de 202412

Inversión regional se 
ha triplicado desde 
que Ñuble es región

de $24 mil millones que recibía en 2017 como provincia, pasó en 2024 a $77 mil millones

Desde el Gobierno y el Consejo Regional destacaron el importante incremento de recursos que 
ha recibido el territorio desde que se separó de Biobío.  Entre los desafíos pendientes, destacan 
mejorar la ejecución presupuestaria y dotar a los servicios del recurso humano que requiere.

isabel charlín reyes
icharlin@ladiscusion.cl 
foto: mauricio ulloa

D
esde la creación de la 
Región de Ñuble, hace 
seis años, sin duda ha 
habido avances con-
cretos en el ámbito de 

la inversión pública.
De los $24 mil millones que  recibía 

de Biobío cuando era provincia, en 
2017; pasó a anotar $77.141 millones 
de presupuesto para el Fondo Na-
cional de Desarrollo Regional 2024, 
cifra que espera incrementar aún 
más para 2025.

Juan Parada, jefe de Presupuesto 
e Inversión Regional del Gobierno 
Regional de Ñuble, recalcó que “los 
beneficios que ha tenido la Región de 
Ñuble, en términos presupuestarios, 
se pueden resumir en dos grandes 
aspectos; siendo el primero y más 
importante, el poder contar con un 
presupuesto de inversión propio para 
el territorio, lo que permite focalizar 
los recursos de manera sustantiva, 
es decir, trabajar en una distribución 
con un criterio local y participativo 
para resolver las necesidades de las 
21 comunas, lo que antes, como pro-
vincia dependiente del Biobío,  era 
mucho más complejo, burocrático 
y lento”, mencionó. 

Por otra parte, sostuvo, “al trans-
formarnos en región, sumamos un 
importante criterio de participación 
de las provincias y comunas a través 
del Consejo Regional para aprobar 
las iniciativas, planes y programas 
que se pueden financiar desde el 
Gobierno Regional, sumando una 
mayor representatividad ciudadana 
en la ejecución de estos recursos”, 
afirmó. 

Ahora, dijo, “respecto de los de-
safíos para mejorar la ejecución del 
gasto, existen varios, entre ellos el 
más importante, orientado a for-
talecer la cantidad y calidad de la 
cartera de iniciativas de inversión 
que ingresan al Gobierno Regional 
a través de un programa de asis-
tencia técnica a los municipios; y 
por otro lado, ajustar los procesos 
administrativos internos, que per-
mitan reducir los tiempos de acción 
en todo lo que implica el proceso 
de ejecución presupuestaria, para 
lo cual ya se estamos trabajando”, 
manifestó.  

Indudablemente, mencionó, 
“también existe una deuda pendiente 
por parte del Gobierno Central, 
que debe acelerar los procesos 
de revisión y control, que en las 
regiones estamos de acuerdo con 
que existan, pero con tiempos de 
respuesta definidos para responder 
oportunamente a las necesidades de 
la comunidad  y hacerlo de manera 
eficiente”, aseveró.

“Recibíamos un tercio de lo ac-
tual”

Entre los consejeros regionales, 
quien vivió en primera persona el 
cambio desde provincia a región fue 
el actual representante de Punilla, 
Javier Ávila.

“Por cierto, recibir mayores re-
cursos ha sido uno de los aspectos 
mas relevantes y favorables de la 
condición de ser región, ello acompa-
ñado de la facultad de poder decidir 
la destinación de dichos recursos, 
según las necesidades y prioridades 
que acá en Ñuble fijamos. Siendo 
provincia de Biobío, por lo general, 
lográbamos alrededor de un 20 a 
25% del presupuesto de la entonces 
Octava Región, lo que más o menos 
equivale hoy a un poco mas de un 
tercio de lo que es el presupuesto 

Presupuesto Fondo Nacional de Desarrollo Regional
Regiones de Ñuble y Biobío (M$)

Región 2017 2018 2019 2020 2021 2022 2023 2024

Biobío 117.504.150 113.160.159

*Provincia de Ñuble 24.000.000 21.000.000

Ñuble - - 48.876.000 52.009.247 52.655.000 57.789.890 64.659.387 77.141.000

Fuente: Dipres

que tenemos como región de Ñuble, 
por lo tanto, sin duda que ha sido 
positivo para abordar las brechas 
que presentaba”, manifestó.

Respecto de las dificultades con 
las que se han encontrado, Ávila 
mencionó que lo más difícil se vivió 
los primeros años, “ya que como 
región no contábamos con una car-
tera de proyectos lista para recibir 
financiamiento. Paulatinamente, 
esa situación ha ido mejorando, 
entendiendo que son pocos los 
municipios de Ñuble que cuentan 
con las dotación de profesionales 
necesaria para lograr prontamente 
el diseño de un proyecto importante, 
y lograr el RS o la condición que lo 
habilite para postular al financia-
miento”, expresó.

Por ello, dijo, “nos vimos obligados 
en los primeros años a optar por 
transferir recursos a otros servicios 
públicos, como Vialidad, DOH, entre 
otros, que contaban con proyectos 
más avanzados y en condiciones de 
ser ejecutados. Claro está que  de 
esta manera también avanzamos 
en mejorar las condiciones que 
presentaban nuestras comunas. 
Actualmente la situación está más 
normalizada, aunque aún hay mucho 
espacio para que los municipios 
puedan acceder a mayores recursos 
regionales para el financiamiento 
de sus proyectos”, sostuvo.

Javier Ávila recordó eso sí que 
“hay que tener claro que la inversión 
pública no solo baja a través de los 
recursos del Gobierno Regional. Es 
más, el presupuesto que maneja 
anualmente el GORE alcanza alrede-
dor del 10% del total de los recursos 
públicos que llegan a Ñuble, por 
tanto, siempre serán gravitantes los 
presupuestos que los distintos ser-
vicios públicos o que los  ministerios 
destinen a ir cerrando las notables 
brechas que en diferentes ámbitos 
presentamos como región. Ahora, 

si nos preguntamos si los recursos 
y obras destinadas a Ñuble por el 
nivel central han sido suficientes, 
claramente no. Tema aparte es el 
cómo los servicios pueden enfrentar 
sus responsabilidades en nuestra 
región, y a todas luces, la mayoría 
de los servicios públicos, incluido 
el Gobierno Regional, en dotación y 
recursos físicos, están sufriendo, a 
mi entender por el mal diagnóstico 
realizado en su momento y que fue 
insumo de la ley que creó la región”, 
planteó. 

Trato distinto desde el nivel cen-
tral

Para quien fuera delegada Pre-
sidencial para la instalación y hoy 
consejera regional por Diguillín, 
Lorena Vera (PPD), “sin duda hay 
un cambio gigantesco respecto de 
lo que fuimos como provincia de 
Ñuble, en materia presupuestaria, 
en ejecución y en posibilidades de 
desarrollo de proyectos. Hoy día lo 
estamos viendo con la carrera de Me-
dicina y el convenio de programación 
que tenemos con la Universidad del 
Biobío, con las carreras de la salud, 
o con el polo de la salud; también 
con la diferencia que se ha generado 
con la construcción de Cesfam, de 
edificios consistoriales, lo que viene 
con el proyecto de la Teletón que está 
pronto ya a iniciar su construcción, 
lo que viene con el centro oncológico, 
con proyectos tan importantes, como 
el de la PDI, con su infraestructura 
que va a cambiar notoriamente, con 
el proyecto que se está revisando de 
la Escuela de Formación de Carabi-
neros”, mencionó. 

Según Lorena Vera, “la verdad es 
que no solamente se ha avanzado 
en términos de infraestructura, 
sino que en las posibilidades de lo 
que significa para la gente de Ñuble 
hoy día poder acceder a distintos 
recursos a través de los FRIL que 

presentan los municipios, a tra-
vés de los proyectos más grandes 
también que han presentado y que 
han podido mejorar en términos de 
acceso al agua potable, de acceso a 
la salud, de acceso a tener mejores 
condiciones viales, también para la 
conectividad vial y otros. La visión 
que tenemos es que hoy día se ha 
podido abordar la emergencia, se ha 
podido abordar con implementación 
tanto para carabineros, como para la 
Policía de Investigaciones, como para 
bomberos, como para CONAF, para 
poder enfrentar tanto las inundacio-
nes como los incendios forestales, 
y eso también repercute en la vida 
de las personas”, expresó. 

Sobre los puntos en que hay 
que avanzar, sostuvo que se debe 
mejorar el trabajo conjunto con los 
municipios, fortaleciendo el área 
profesional y técnica de la Secplan, 
para que puedan presentar sus 
proyectos, para que puedan sacarle 
las observaciones, para que puedan 
obtener el RS, y así poder ejecutar-
los. Eso se vincula principalmente 
con la posibilidad de tener un trato 
distinto desde el nivel central hacia 
las comunas de la región, porque 
no es lo mismo trabajar con el resto 
de las regiones que con una región 
que está en considerable nivel de 
rezago, tanto en cuanto a pobreza, 
desarrollo, ruralidad, etc.”, mani-
festó, mencionando también que la 
dotación en algunas reparticiones 
públicas está al debe.

Descentralización regional
Lorena Jardua (UDI) es actualmen-

te consejera regional por Punilla, 
pero también fue alcaldesa de San 
Fabián.

“Yo he estado trabajando en la 
Delegación Presidencial de la pro-
vincia de Punilla desde que se creó 
la región de Ñuble, y la verdad es 
que también viví el proceso de lucha 
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Seis años de 
profundos 
cambios ha 
experimentado 
Ñuble, que de 
provincia de Biobío, 
pasó a ser región.

La experiencia de Los Ríos

En 2006, cuando era una provincia de la Región de 
Los Lagos, Los Ríos compartía una inversión FNDR 
similar con la provincia de Osorno (aproximadamente 
$7 mil millones). Comparado con el año 2016, la mis-
ma exprovincia de Valdivia, hoy Región de Los Ríos, 
tuvo una inversión FNDR de casi $52 mil millones, 
a diferencia de los $16 mil millones que alcanzó la 
actual provincia de Osorno. Similar proceso ha vivido 
Ñuble luego de separarse de Biobío.

Incremento del FNDR

En cuanto a incrementos, durante los tres primeros años 
de funcionamiento de la región (2019-2021), el presu-
puesto varió en un 7,73%, es decir, pasó de MM$48.876 
a MM$52.655, aumento que en términos absolutos fue 
de MM$3.779.
Los siguientes tres años (2022 al 2024), dado el aumento de 
inversión pública regional, el presupuesto se incrementó en 
un 46,5%, pasando de MM$52.655 a MM$77.141, aumento 
que en términos absolutos fue de MM$24.486. 

porque fuéramos región. Claro que 
se han beneficiado las 21 comunas 
de Ñuble, especialmente en la ob-
tención de recursos y también con 
la instalación de todas la seremías 
y direcciones regionales en Chillán. 
Quisiéramos que esas direcciones 
también fueran provinciales y que 
se pudieran instalar en cada una 
de las provincias también, para 
descentralizar la región. Siempre 
hablamos de que las regiones tienen 
que descentralizarse de Santiago, 
y eso tampoco se ha podido lograr, 
pero tampoco hacemos mucho por 
descentralizar primero localmente 
la región”, afirmó. 

Lorena Jardua sostuvo que junto 
con incrementarse los recursos del 
FNDR, “podemos también decir 
que ahora se llega cada vez más a 

comunas que estaban, digamos, muy 
lejos de poder obtener recursos. Hace 
pocos días se aprobó un incremento 
para construir el Instituto de Reha-
bilitación Teletón, un incremento 
bastante significativo, y también 
nos tocó estar en la inauguración del 
Edificio Consistorial de San Nicolás. 
También al recorrer la región, espe-
cialmente mi provincia, nos hemos 
dado cuenta de la gran cantidad de 
kilómetros asfaltados que tuvimos, 
sobre todo, en el gobierno de Se-
bastián Piñera, en donde teníamos 
que cumplir con el asfalto de 100 
kilómetros cada año. Eso también 
ha beneficiado mucho a las comunas 
de la región, principalmente cuando 
se les da un enfoque de desarrollo 
productivo territorial”, aseveró, 
lamentando eso sí que la ejecución 
presupuestaria, a julio de este año, 
sea tan baja (29,8%).

“Ejecución debiera ser lineal y 
constante”

Cristian Quilodrán es consejero 
regional independiente por Diguillín, 
y cree que el hecho de habernos con-
vertido en región, “nos ha otorgado 
autonomía para tomar decisiones 
y ejecutar nuestro presupuesto, 
permitiendo focalizarnos en pro-
blemas que como provincia nunca 
habríamos podido resolver, como la 
mejora en colegios y alcantarillados”, 
mencionó.

Si bien el incremento ha sido 
importante, el ritmo, a su juicio, es 
lento comparado con otras regiones 
del país.

“La burocracia estatal sigue siendo 
un obstáculo pesado que ralentiza 
los cambios, y esto también afecta 
a Ñuble. Ejecutar el presupuesto de 
manera ágil y estratégica sigue siendo 
complejo. Lo vemos reflejado en las 
curvas de ejecución, que tienden a 
ser exponenciales, concentrándose 
hacia el final del año, cuando lo ideal 
sería una ejecución lineal y constante. 

Esto es especialmente crítico cuando 
hablamos de proyectos bajo el sub-
título 31, que abarca grandes obras 
que mejoran la calidad de vida, y que 
siempre queda relegado en términos 
de inversión”, mencionó.

Respecto de los municipios, dijo, 
“hemos avanzado considerablemente. 
Los alcaldes recurren a los fondos 
con diversos proyectos que han sido 
bien recibidos. Ahora, el desafío 
es alinear esos proyectos bajo una 
visión estratégica, que apunte, por 
ejemplo, a convertir a Ñuble en el 
centro logístico del país”.

Según Quilodrán, definitiva-
mente convertirnos en región ha 
sido positivo. 

“La autonomía que nos ha dado 
la capacidad de orientar y ejecutar 
nuestro propio presupuesto ha sido 
un beneficio importante. Hemos 
podido mantener y potenciar nuestra 
identidad. Sin embargo, ahora es el 
momento de dar el siguiente paso. 
Ñuble ha crecido, pero necesita in-
fraestructura, tecnología y servicios 
para consolidar ese crecimiento. Es 
momento de aprovechar nuestra se-
gunda oportunidad para transformar 
nuestra región”, expresó.

Mayor equidad
Carolina Gómez (ind.-Evópoli), fue 

una de las últimas en integrarse al 
Consejo Regional, en reemplazo de 
Eduardo Redlich, por Itata.

“Separarnos de Biobío y ser una re-
gión ha traído muchos beneficios en 
relación con la cantidad de recursos 
otorgados. Nosotros tenemos gran 
cantidad de comunas consideradas 
las más pobres del país. Al ser región, 
hemos podido distribuir equitativa-
mente los recursos, considerando las 
necesidades de nuestras comunas”, 
manifestó.

Por ejemplo, afirmó, “antes de ser 
región difícilmente se lograba un par 
de proyectos que no impactaban sig-
nificativamente a las comunidades. 

Hoy se ha llegado a todas las comunas 
con equidad. A mi modo de ver, como 
todo cambio, hemos tenido muchas 
dificultades, por ejemplo, proyectos 
que estaban aprobados en Biobío 
han tenido demoras significativas 
que han afectado a la población; 
obras de reposición, conectividad 
entre otras, En relación a la zona 
costera, somos birregionales aún, lo 
que dificulta mayormente la toma 
de decisiones.

Desde mi punto de vista, la des-
centralización nos da la posibilidad 
de apuntar a los problemas reales de 
cada comunidad, pero algunos mu-
nicipios no presentan proyectos, por 
desconocimiento no creo, considero 
que necesitan de equipos de trabajo 
especializados en la formulación 
de proyectos. El gobierno regional 
cuenta con un equipo pequeño de 
profesionales, un apoyo, pero cada 
municipio debe contar con un 
equipo idóneo para poder trabajar 
en paralelo al gobierno regional, y 
poder ejecutar obras que mejoren 
la calidad de vida de las personas”, 
expresó.

Según Carolina Gómez, “estos seis 
años sin duda han sido complejos, 
presentándose una pandemia que 
influyó en la tasa de cesantía que 
ha afectado mayormente a nuestra 
región con casi un 11% de cesantía, 
aumentando el comercio no estable-
cido, cierre de locales por extrema 
violencia entre otras causas. A mi 
juicio nos hemos visto beneficia-
dos al estar separados de Biobío, 
pues hemos focalizado mejor los 
recursos, de acuerdo con las nece-
sidades de nuestras comunidades. 
Sin duda falta mucho por hacer, lo 
cual requiere de un compromiso 
más allá de convicciones partidis-
tas y sesgadas que no benefician 
al progreso de nuestra región. Se 
requiere de equipos de trabajo con 
conexión a las necesidades reales de 
las comunidades”, sentenció.
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Dotación e instalación 
de servicios: una 
deuda pendiente con 
la naciente región

Al término del gobierno, se esperA AlcAnzAr un Aumento de 380 funcionArios

Proceso se vio afectado por los cambios que hubo en los Gores. ANEF discrepa del criterio adoptado, 
ya que se compara al territorio a nivel nacional y no con las últimas regiones creadas.

La ANEF 
Ñuble ha 
realizado varias 
movilizaciones 
para exigir un 
aumento de 
la dotación.

isabel charlín reyes
icharlin@ladiscusion.cl 
foto: archivo

U
no de los efectos busca-
dos con la creación de la 
Región de Ñuble, hace 
seis años, era una mayor 
proximidad y cercanía de 

los servicios públicos con los diferentes 
actores que son parte del territorio.

En un principio se consideró la ins-
talación de 90 servicios, de los cuales 
gran parte no tenía presencia en la 
región. Ello, para permitir que muchos 
trámites que antes se realizaban en 
Concepción, se hicieran no solo en 
Chillán, sino en las comunas cabecera de 
las tres provincias (Bulnes, San Carlos 
y Quirihue), lo que suponía también 
mayores posibilidades de avanzar 
en equidad territorial y una mayor 
intensidad de la relación del aparato 
público con las comunidades.

La completa instalación de los ser-
vicios públicos, que sin duda, ha sido 
uno de los temas al debe en estos seis 
años, es un factor clave para lograr el 
objetivo de una gestión más cercana a 
la realidad cotidiana de los ciudadanos 
y ciudadanas de las 21 comunas de 
Ñuble.

Es por ello que los funcionarios 
públicos, agrupados en la ANEF, han 
realizado distintas movilizaciones para 
exigir mejoras en cuanto a dotación e 
infraestructura, y a la vez, han sostenido 
conversaciones con las autoridades.

En concreto, reclaman que falta per-
sonal (hasta un 40% en algunos servicios, 
como el MOP), que las condiciones de 
infraestructura de los servicios son 
malas y que la presencia en las tres 
provincias es nula, incluso peor que 
antes de convertirnos en región.

Si bien la presidenta de la ANEF a 
nivel regional, María Elena Hellman, 
reconoció que algo se ha avanzado 
en las últimas conversaciones con el 
gobierno; lo cierto es que lo alcanzado 
dista mucho de las expectativas de los 
funcionarios públicos de Ñuble, quienes 
aún sienten que se encuentran muy 
por debajo de otras regiones.

“Estamos lejos de la cifra que original-
mente nosotros habíamos ponderado en 
virtud del estudio de la Universidad de 
Concepción del año 2014, que hablaba 
de un déficit de 1.400 funcionarios. No 
hemos logrado que la Dipres cambie el 
criterio, y lamentablemente continúa 
con la comparación a través de una tasa 
de población y de una tasa de carga 
laboral como un promedio de carácter 
nacional, por supuesto descontando la 
Región Metropolitana. De esa manera 
llega a cifras que son muy inferiores 
a las que habíamos determinado”, 
expresó.

380 nuevos funcionarios al término 
del mandato

Lamentablemente, varios factores 
conspiraron para llegar a esta situa-
ción, y así lo reconoció la ministra del 
Interior, Carolina Tohá, en su última 
visita a la región. 

“La verdad es que todas las regiones 
se han visto bastante afectadas por la 
forma, digamos, incompleta o insu-
ficiente en que se han hecho cambios 
institucionales en el último tiempo. Uno 
es la creación de la región de Ñuble, 
pero eso se suma a la implementación, 
en la administración anterior, de los 
gobiernos regionales electos, que sig-
nificó que las delegaciones -antiguas 
intendencias-, en el fondo, se partieran 
en dos. Eso tampoco se hizo de manera 
completa, y ha dejado déficit de personal 
o incongruencias en la manera en que 
está organizado el personal en ambos 
lados, en el lado de la delegación y en el 
ámbito del gobierno regional”, sostuvo 
la ministra.

A esto, dijo, “se suma la creación de la 
región. Efectivamente, no se llenaron 
todas las plazas previstas para los ser-
vicios públicos. Hay algunos servicios 
públicos que no están instalados a nivel 
regional, y que son esenciales, porque 
son la base de una cabecera regional. 
Entonces, en nuestra administración 
hemos tenido un diálogo que se ha 
llevado adelante con las organizaciones 
de los funcionarios, la ANEF regional, 
y hemos debatido en torno a cómo ir 
resolviendo esto, pero con los pies en 
la tierra, porque hay restricciones”, 
expresó.

Resaltó que se trata de personal 
nuevo, que antes no existía porque la 
región no existía.

“Es un trabajo que amerita hacer 
varios esfuerzos continuos en el tiempo 
para llegar a resolverlo”, explicó.

Tohá reconoció que en el marco del 
trabajo con la ANEF, se percataron 
que las expectativas del gremio eran 
demasiado altas.

“Por el lado de la Dirección de Presu-
puestos tenían números distintos a los 
de la ANEF, por lo tanto, se ha debido 
construir una negociación”, explicó.

Para este año, el Ejecutivo ha previsto 
un total aproximado de 150 plazas, “que 
se van a llenar y que serán asignadas por 

¿Y el mar de Ñuble? 
Región debe compartir 
el recurso con Biobío
Desde hace seis años el mar entre Biobío y Ñuble es birregional, 
lo que da paso a que barcos pesqueros de la región vecina pue-
dan calar redes en territorio marítimo ñublensino sin regulación 
alguna. Así lo han hecho saber autoridades, vecinos y dirigentes 
ambientales, acusando la nula fiscalización existente y las graves 
consecuencias que trae la pesca desmedida a la flora y fauna de la 
costa de Cobquecura.
El punto inicial de esta historia fue la separación de Ñuble y Biobío, 
hace seis años. Muchos estamentos, sobre todo en el poder político y 
económico, se separaron, pero hay otros que aun siguen juntos. 
Uno de ellos es la birregionalidad marítima. Esto significa que pes-
cadores de Biobío, tanto artesanales como industriales, pueden 
realizar sus actividades en la costa de Ñuble. 
En un principio, solo era por cinco años a partir de 2018, pero una 
resolución exenta permitió que esto siguiera por cinco años más, 
por lo que las actividades pesqueras de la región vecina se seguirán 
ejecutando en mar ñublensino hasta el año 2028.
Algo que molestó a muchos. Se han hecho acciones legales, estu-
dios, investigaciones, determinaciones y protestas para revocar la 
medida, pero nada de eso ha funcionado. Al parecer, esto seguirá 
igual hasta esa fecha.
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R
esaltar los colores 
del paisaje natural de 
cordillera a mar en la 
región de Ñuble es el 
objetivo que plasmó 

el artista visual, Licenciado en 
Artes Plásticas de la Universidad 
de Concepción y actual docente de 
Artes en el Colegio San Buenaven-
tura de Chillán, Andrés Moyano 
Luengo, en la exposición titulada 
RAMAJE.

El concepto describe un con-
junto de ramas que se conectan 
y comunican entre sí, como las 21 
comunas que conforman la Región 
mediante un enjambre de rutas. 
Para llevar a cabo esta propuesta, 
Moyano recorrió Ñuble durante 
un mes tomando fotografías para 
abstraer los colores principales de 
los paisajes mediante la aplicación 
PANTONE Studio. Posteriormente, 
los incorporó en una paleta de 
colores para pintar con acrílico 
en sus bastidores, tomándole diez 
meses de trabajo.

Las obras también tienen 21 capas 
de colores e invitan al espectador 
a visualizar un bosque lleno de 
texturas y transparencias, que 
instarán a la interacción en su 
mundo interior, seguir un trazo 
y buscar sus conexiones, redes-
cubriendo Ñuble. 

“Esta exposición está llena de 
colores y trazos. Tiene algo intere-
sante que es instar a la comunidad 
a reflexionar sobre lo que ocurre 
después de hacer una obra de arte. 
En este caso, el artista Andrés Mo-
yano Luengo, muestra como esta 
exhibición pictórica se transforma 
con otros materiales, como el 
bordado y la cuelcha. Invitamos a 
toda la comunidad a recorrer esta 
exposición que estará disponible 
hasta el lunes 16 de septiembre”, 
dijo la Directora (S) del Cecal UdeC, 
Alison Silva Silva.

“Además de las 21 obras, hay 
bordados que realicé inspirados 
desde los colores de RAMAJE, 
agregando también una cuelcha 
para generar en algunos casos, una 
tridimensionalidad. Estas obras 
nacieron después de mis 21 pintu-
ras, a raíz de la interrogante ¿Cómo 

Vibrantes colores: Exposición 
RAMAJE llega al Cecal UdeC 
con un apego territorial 

ESTARÁ HABILITADA HASTA EL LUNES 16 DE SEPTIEMBRE 

Del artista visual chillanejo, Andrés Moyano Luengo, la muestra es el resultado de una serie de 21 obras pictóricas 
realizadas durante 2022 a través del financiamiento del Fondart Regional Línea de Creación Artística.

UDEC CAMPUS CHILLÁN
diario@ladiscusion.cl 
fotos: UDEC CAMPUs CHILLÁN

evoluciona un proceso artístico?. 
Lo hice para que la gente reflexione 
sobre el trabajo del artista en sus 
obras finales, porque uno como tal 
continúa haciendo muestras, no 
detengo mi trabajo”, explicó Andrés 
Moyano Luengo, quien enfatizó que 
“es una alegría que la exposición 
esté en el Cecal UdeC”.

El Subdirector de la UdeC Campus 
Chillán, Dr. Daniel Sandoval Silva, 
recalcó que “agradezco al artista por 
su exposición. Es la constatación 
directa de la vinculación que tiene 
la Universidad con la Región. Se 
muestra aquello con las 21 obras 
que él expone, cada una de ellas 
mostrando ciertas particularidades 
locales, recreando visualmente el 
entramado social y natural de ellas. 
Como Universidad de Concepción 
siempre propiciamos este tipo 
de actividades, es sumamente 
importante que se repliquen en el 
trascurso del tiempo”, cerró. 

Asistentes
El público que presenció la inau-

guración de la exposición destacó 
la imponencia de los vibrantes 
colores de cada obra. Carolinne 
Araya Sepúlveda, quien llegó desde 
Larqui Poniente, Bulnes, expresó 
que “me pareció novedosa la técnica 
del color de la obra y el título de 
esta: RAMAJE. Su conexión con 
el territorio es muy atractiva. Es 
importante atraer a las personas al 
arte contemporáneo, que se pueda 
unir con lo rural y me sorprendió 
que cada cuadro represente a una 
comuna de la Región. Hubo muchos 
que me llamaron la atención, por 
su mezcla de colores, me gustó 
mucho.

Por su parte, Matías Saavedra 
Inostroza, agregó que “la exposición 
demuestra la cultura ñublensina. 
Con esto saqué del baúl de mi cere-
bro los conocimientos de la flora de 
la Región. Tiene muchos detalles, 
como por ejemplo el trazado, me 
parece buena la estructura de esta 
obra visual, sobre todo con los 
colores que eligió y la intensidad 
que le dio”, dijo.

Cabe recordar que la exposición 
RAMAJE estará habilitada hasta el 
lunes 16 de septiembre en la galería 
principal del Cecal UdeC, de lunes 
a viernes desde 9:00 a 13:00 horas 
y de 14:30 a 18:00 horas.

El artista recorrió Ñuble durante un mes tomando fotografías para abstraer los colores principales de los paisajes.

Ramaje invita al espectador a visualizar un bosque lleno de texturas y transparencias, que instarán a redescubrir Ñuble.
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E
l equipo “Camino al Des-
cubrimiento” del Dinabec 
College de San Carlos ganó 
el primer lugar con su 
propuesta de “Modifica 

la Ley 20.545 sobre protección a la 
maternidad y amplia el permiso 
postnatal parental”, con la profesora 
Guía Nicole Jara Miranda, se alzó 
como el cuadro vencedor de la final 
regional del Torneo Delibera 2024, y 
el premio al mejor orador de Delibera 
Ñuble fue para Rolando Villarroel 
del Liceo Bicentenario de Excelencia 
Polivalente San Nicolás.

Asimismo, en segundo lugar re-
sultó el equipo “La Ley”, del Colegio 
Sagrado Corazón de Jesús, también 
de la comuna de San Carlos, con su 
propuesta “Permiso especial en caso 
de pérdida de vivienda”, siendo su 
profesor guía Manuel Rodríguez 
Torres, mientras que tercero fue el 
equipo “Proyecto Ícaro” del Liceo 
Bicentenario de Excelencia Polivalente 
San Nicolás, de dicha comuna, con 
la iniciativa de “Proyecto de Ley que 
modifica la Ley 19.300 incorporando 
un capítulo de Economía Circular” , a 
cargo del profesor guía Felipe Ignacio 
Bakit Peña.

El Torneo Delibera se realiza 
hace 13 años y es una instancia de 
formación cívica organizada por la 
Biblioteca del Congreso Nacional de 
Chile (BCN). En Ñuble se realizó en 
las dependencias de la Universidad 
de Concepción Campus Chillán y fue 
ejecutado por la Carrera de Derecho 
de la Facultad de Ciencias Jurídicas 
y Sociales de la mencionada Casa de 
Estudios, que tuvo por segundo año 
consecutivo como Máster Regional, 
a la académica del Departamento 
de Derecho Procesal, Paula Morales 
Rojas.

En la ceremonia estuvo presente la 
Vicerrectora de Relaciones Institu-
cionales y Vinculación con el Medio 
de la Universidad de Concepción, 
Dra. Ximena Gauché Marchetti, el 
Director General de la UdeC Campus 
Chillán, Dr. Pedro Rojas García, la 
Secretaria Académica de la Facul-
tad, Macarena Manso Villalón, el 
Representante de la Biblioteca del 
Congreso Nacional, Pablo Rubio 
Apiolaza, autoridades regionales 
de Ñuble como el Senador por la 16° 
Circunscripción Electoral, Gustavo 
Sanhueza Dueñas y los Diputados por 
el Distrito N°19, Cristóbal Martínez 
Ramírez y Marta Bravo Salinas, junto 

Dinabec College se queda 
con la final regional del 
Torneo Delibera Ñuble 2024 
realizado en la UdeC Campus Chillán

EL ESTABLECIMIENTO EDUCACIONAL ES DE LA CAPITAL PROVINCIAL DE PUNILLA 

La actividad contó con la participación de siete equipos representantes de establecimientos educacionales de la 
zona, incluyendo las comunas de San Nicolas, San Carlos y Chillán.

DERECHO / UDEC CAMPUS CHILLÁN
diario@ladiscusion.cl 
fotos: DERECHo / UDEC CAMPUs 
CHILLÁN

al Seremi de Educación en Ñuble, 
César Riquelme Alarcón.

“Les insto a buscar aquellas inicia-
tivas que progresaron durante estas 
versiones del Torneo Delibera, a re-
visar tales propuestas que avanzaron 
porque la mirada de ustedes como 
jóvenes es un complemento adicional 
importante, para que a través de sus 
experiencias, pueden enriquecer lo 
que se ha dicho desde la democracia 
hasta nuestra convivencia en la so-
ciedad”, dijo el Director General de 
la UdeC Campus Chillán, Dr. Pedro 
Rojas García, a las y los participantes 
durante su saludo de bienvenida. 

Por su parte, la Vicerrectora de 
Relaciones Institucionales y Vincu-
lación con el Medio de la Universidad 

de Concepción, Dra. Ximena Gauché 
Marchetti, agregó que “como UdeC 
nos complace esta colaboración que 
se ha realizado nuevamente con la 
Biblioteca del Congreso Nacional, 
a través de la carrera de Derecho de 
la Facultad de Ciencias Jurídicas y 
Sociales de la UdeC Campus Chillán, 
porque permite generar un espacio 
en el que estudiantes de distintos 
establecimientos educacionales de 
Ñuble participen en la proposición y 
promoción de iniciativas juveniles de 
ley, seleccionando temas de interés de 
su comunidad educativa, deliberando 
y fundamentando lo que observen de 
este tipo de instancias. Felicitamos a 
todos los equipos que participaron en 
el Torneo Delibera y al equipo ganador 

La gran final nacional se desarrollará en el Salón de Honor del Congreso Nacional el miércoles 20 de noviembre de este 2024.

La final del 
Torneo se 
realizó en las 
dependencias de 
la Universidad 
de Concepción 
Campus Chillán 
y fue ejecutado 
por la Carrera 
de Derecho 
de la Facultad 
de Ciencias 
Jurídicas y 
Sociales.

“Camino al Descubrimiento”, destacó 
la Vicerrectora.

En la instancia la académica Paula 
Morales destacó que “este torneo no 
solo celebra el esfuerzo de los estu-
diantes y profesores involucrados, sino 
que también resalta la importancia 
de la educación cívica y el compro-
miso ciudadano en la formación de 
líderes del futuro. Este torneo ha sido 
liderado por la Carrera de Derecho 
del Campus Chillán y dirigido con 
pasión y dedicación junto al equipo 
de alumnos y alumnas ayudantes 
quienes merecen nuestro reconoci-
miento”, dijo.

La competencia, organizada en 
todo Chile por la Biblioteca del 
Congreso Nacional en conjunto con 
14 Casas de Estudios Superiores del 
país, busca promover la formación 
de competencias ciudadanas en 
escolares de séptimo básico a cuarto 
medio, mediante la deliberación de 
propuestas legislativas que abordan 
problemas de interés nacional.

El trabajo de los equipos fue eva-
luado por un jurado integrado por 
académicas y académicos de los De-
partamentos de Derecho Económico, 
María Ignacia Sandoval Muñoz, de 
Derecho Penal Francisco Caamaño 
Campos y de Historia y Filosofía del 
Derecho, Beatriz Larraín Martínez.

Cabe destacar que fueron 43 los 
establecimientos educacionales que 
participaron a lo largo de este torneo. 
La gran final nacional se desarrollará 
en el Salón de Honor del Congreso 
Nacional el miércoles 20 de noviembre 
de este 2024.
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UdeC invita a 
participar en  Concurso 
“Desafío Cuidemos 
Nuestro Campus”

se abrió proceso de postulación que se extenderá hasta el 3 de octubre

Impulsado desde una mirada triestamental recibirá propuestas innovadoras en seguridad, limpieza 
y vida en los Campus. Uno de los objetivos centrales del concurso es que las ideas de la Comunidad UdeC 
puedan transformarse en acciones reales que impacten positivamente en su vida universitaria.

DirCom UDeC
fotos: EstEban ParEdEs drakE

L
a Universidad de Concep-
ción lanzó el primer “De-
safío Cuidemos Nuestro 
Campus”, un concurso 
inédito en la Casa de Estu-

dios que invita a toda la comunidad 
universitaria a proponer iniciativas 
innovadoras en materia de seguri-
dad, limpieza, vida en el campus y 
convivencia.

En este hito de lanzamiento parti-
ciparon autoridades universitarias, 
IncubaUdeC e integrantes del Consejo 
Ampliado del Programa Cuidemos 
Nuestros Campus, que es integrado 
por reparticiones universitarias, 
representantes sindicales y también 
estudiantiles. De esta forma, el 
Programa abrió la convocatoria a 
esta inédita iniciativa, en el marco 
de la conmemoración de un nuevo 
año de trabajo.

El Rector de la Universidad de Con-
cepción, Dr. Carlos Saavedra Rubilar, 
relevó que “para este primer Concurso 
la temática de interés es mejorar la 
vida, la convivencia y el habitar en 
este espacio comunitario en Concep-
ción, Chillán y Los Ángeles, es decir 

En este hito de 
lanzamiento 
participaron 
autoridades 
universitarias, 
IncubaUdeC 
e integrantes 
del Consejo 
Ampliado del 
Programa 
Cuidemos 
Nuestros 
Campus.
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en cada uno de nuestros campus, a 
partir de esta inteligencia colectiva, 
de este trabajo colaborativo, asocia-
tivo y triestamental, para encontrar 
soluciones a aquellas temáticas que 
a la comunidad le hacen sentido y es 
necesario resolver”.

Hoy inició el proceso de postu-
lación de este Concurso, el cual se 
extenderá hasta el 3 de octubre y que 
contempla cuatro grandes temáticas 
―denominados desafíos― para 
recibir propuestas: adaptación al 
entorno y vida universitaria; agenda 
UdeC; control centralizado y segu-
ridad; y manejo y disminución de 
residuos.

Trabajo Colaborativo
Al respecto, la coordinadora del Pro-

grama Cuidemos Nuestro Campus, 
Violeta Montero Barriga, señaló que 
“hacemos un llamado a la comunidad 
UdeC a participar de una iniciativa 
que supone comprometernos todos 
y todas en los temas que dentro del 
Programa hemos planteado como 
centrales, es decir la limpieza, la 
seguridad y la vida en el campus. 
Ha sido un año muy interesante de 
trabajo colaborativo, triestamental 
entre las distintas reparticiones y 
esperamos que esto siga así, que se 
refuerce y que esta iniciativa que 
hoy lanzamos sea exitosa”.

“A partir de las capacidades que 
tiene nuestra Universidad con Incu-
baUdeC, una plataforma excepcional 
de innovación y de promoción de 
emprendimiento tecnológicos, la 
idea es aportar a la construcción de 
esas soluciones”, agregó el Rector 
Saavedra.

IncubaUdeC es una unidad de-
pendiente de la Vicerrectoría de 
Investigación y Desarrollo de la 
Casa de Estudios, que este año fue 
reconocida con el primer puesto de 
las incubadoras de negocios a nivel 
nacional, según Benchmarking de 
Corfo. Además, fue reconocida en 
el ranking de la organización sue-
ca UBI Global entre las 10 mejores 

incubadoras universitarias a nivel 
mundial. 

A través de su comprobada expe-
riencia, IncubaUdeC formará a las y 
los participantes de este Desafío en 
temáticas de innovación y apoyará 
el desarrollo de un plan de trabajo 
que les permita estructurar su 
iniciativa.

El valioso apoyo de IncubaUdeC
En esta línea, la Directora ejecutiva 

de IncubaUdeC, Beatriz Millán Jara, 
explicó que respecto a “la metodolo-
gía del Desafío Cuidemos Nuestro 
Campus, se trata de un concurso 
que va a estar en ejecución durante 
cinco meses y hoy comenzamos con 
el lanzamiento. Primero vamos a 
recibir ideas, propuestas de solu-
ciones, aportes desde toda nuestra 
comunidad universitaria, las cuales 
ustedes van a poder encontrar en 
página web del Concurso”.

“Tendremos una primera fase 
donde las personas seleccionadas 
van a recibir formación en te-
máticas de innovación, aprender 
herramientas para desarrollar 
proyectos innovadores, van a en-
tregar un proyecto y vamos a elegir 
las 30 mejores iniciativas que van a 
trabajar de manera colaborativa y en 
apoyo con un experto de acuerdo a la 
problemática y desafío que quieran 
resolver, donde los van a acompañar 
por unas semanas y, finalmente, 
van a presentar en formato pitch 
en un evento importante, donde se 
elegirán a los ganadores”, detalló 
Beatriz Millán.

4 ejes temáticos

El pasado viernes se inició el proceso de postulación 
de este Concurso, el cual se extenderá hasta el 3 de 
octubre y que contempla cuatro grandes temáticas 
(denominados desafíos) para recibir propuestas: 
adaptación al entorno y vida universitaria; agenda 
UdeC; control centralizado y seguridad; y manejo y 
disminución de residuos.

Inteligencia colectiva para una mejor 
Universidad

Uno de los objetivos centrales de 
este Concurso es que las ideas de la 
Comunidad UdeC puedan transfor-
marse en acciones reales que impacten 
positivamente en la vida de quienes 
habitan la Universidad.

Al respecto, el Director del Sindicato 
N°2, Felipe Aravena Poque, indicó que 
“estamos contentos de participar de 
este Programa Cuidemos Nuestro 
Campus, hay un desafío además 
después de cumplir un año más, y 
como trabajadores y trabajadoras de la 
Universidad estamos muy motivados 
con participar de las ideas y entregar 
soluciones a algunas problemáticas 
que puedan existir que son muchas y 
también las soluciones son variadas, 
así que estamos con mucha motiva-
ción y energía de aportar desde el 
conocimiento, la experiencia y desde 
nuestras propias necesidades como 
trabajadores a la Universidad en sus 
tres campus”.

El representante de la Federación 
de Estudiantes del Campus Chillán, 

Vicente Prado Lagos, señaló que “es 
una muy buena instancia, en general, 
cuidar los tres campus y es bonito ver 
el apoyo que hay desde la Universi-
dad a ideas nuevas e innovadoras 
para solucionar problemáticas de 
la misma comunidad, además de 
entre nosotros y nosotras mismas 
ayudarnos mutuamente y que son 
ocurran ideas es muy bueno”.

En tanto, el presidente de la Fede-
ración de Estudiantes del Campus 
Concepción, Francisco Bustamante 
Méndez, agregó que “es importante 
que haya una participación de parte 
del estudiantado respecto a cuáles 
son las demandas y las problemá-
ticas que vivimos y que justamente 
haya una posibilidad real en poder 
contribuir y ver cómo colaborar para 
ir superándolas, por medio de estas 
mismas instancias también”.

El presidente de la Federación de 
Estudiantes del Campus Los Ánge-
les, Álvaro Godoy Ortiz, destacó que 
“creemos que es una súper buena 
iniciativa este Desafío, nos invita a 
los tres campus a poder fortalecer 
nuestra participación en este Pro-
grama y creemos que tenemos mu-
chos desafíos en los cuales creemos 
que las y los estudiantes y las y los 
trabajadores podemos contribuir a 
construir una Universidad mucho 
mejor, más segura, más sustentable 
y amigable”.

Las Bases del Concurso y los detalles 
de cada uno de los cuatro desafíos 
para proponer iniciativas están 
disponibles en la web de Cuidemos 
nuestro campus.

Dr. Carlos saaveDra rubilar
RECtoR dE la UnivERsidad dE ConCEpCión

Para este primer concurso la temática de in-
terés es mejorar la vida en el espacio comu-
nitario en Concepción, Chillán y Los Ángeles”

violeta Montero barriga
CooRdinadoRa dEl pRogRama

Ha sido un año muy interesante de trabajo 
colaborativo, triestamental y esperamos 
que esto siga así, que se refuerce”

viCente PraDo lagos
FEdERaCión dE EstUdiantEs CampUs Chillán

Es bonito ver el apoyo que hay desde la Uni-
versidad a ideas innovadoras para solucio-
nar problemáticas de la misma comunidad”

Campus Chillán de la Universidad de Concepción
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Los desafíos de Ñuble 
para revertir los 
peores indicadores 
económicos del país

autoridades, gremios y academia abordaron las tareas pendientes

La región exhibe las tasas más altas de pobreza y desempleo. Hay coincidencia en que factores 
externos e internos han impedido avanzar con celeridad en cerrar la brechas de infraestructura, 
pero también se reconocen los avances en inversión pública y en apoyo al emprendimiento.

roberto fernández ruiz
robertofernandez@ladiscusion.cl 
fotos: la discusión

A 
pesar de que hace seis años 
se creó la región de Ñuble, 
su economía parece no 
despegar; al menos eso 
se concluye la revisar los 

principales indicadores. Actualmente, 
Ñuble ostenta las tasas de pobreza 
(12,1%) y desempleo (10,8%) más al-
tas del país, así como también una 
amplia brecha de infraestructura en 
comparación con el promedio del país, 
por ejemplo, en materia de embalses, 
transmisión eléctrica, conectividad 
digital y rutas pavimentadas, lo que, 
a juicio de los gremios, constituye un 
freno al desarrollo.

Pero, por otro lado, al mirar el vaso 
medio lleno, también se destaca el 
aumento de la inversión pública en la 
región, que se ha traducido en mayores 
recursos para vialidad y en el financia-
miento de proyectos de innovación y 
transferencia tecnológica con foco en las 
pymes. Asimismo, se observan esfuerzos 
de coordinación público-privada para 
atraer inversiones y fortalecer el capital 
humano local.

Causas estructurales
Roberto Herrera Cofré, académico de 

la Escuela de Administración y Negocios 
de la Universidad de Concepción (EAN 
UdeC), Campus Chillán, expuso que “es 
importante reconocer que los primeros 
años de Ñuble como región estuvieron 
marcados por el estallido social y la 
pandemia, lo que dificultó el desarrollo 
económico y la instalación institucional. 
A esto se suma que, según cifras oficiales, 
la región aún no está completamente 
instalada, presentando un déficit de 
funcionarios del 40%, según la ANEF. 
Además, es lógico que Ñuble, siendo 
una región nueva, esté entre las más 
rezagadas al compararla con otras más 
consolidadas. La literatura económica 
muestra que estos procesos de ajuste 
regional toman bastante tiempo”.

El Dr. Herrera aseguró que “Ñuble 
enfrenta varias causas estructurales que 
frenan su crecimiento. La infraestructura 
de conectividad es deficitaria, lo que 
obstaculiza el comercio interregional e 
internacional. También tenemos desa-
fíos en la capacidad hídrica y energética, 
fundamentales para la competitividad 
empresarial”.

Añadió que “la baja diversificación de 
la matriz productiva y exportadora es 
otro factor clave. Dependemos en gran 
medida del sector agropecuario, que es 
estacional y vulnerable a la volatilidad de 
los precios internacionales. Además, la 
falta de una economía más diversificada 
dificulta la atracción de inversiones, 
especialmente de empresas medianas y 
grandes, que, aunque representan solo 
el 1,8% del total de empresas en Ñuble, 
generan el 47% del empleo asalariado 
formal”.

Por otro lado, el profesor de la EAN 
UdeC destacó que, “un aspecto clara-
mente positivo ha sido el aumento de la 
inversión pública. La creación de nuevas 
regiones ha impulsado tanto la inversión 
sectorial, a través de proyectos financia-
dos por diversos ministerios, como el 
acceso de los municipios a los recursos 
del FNDR, que ahora se distribuyen en 
un territorio regional más pequeño y 
focalizado, lo que mejora la eficiencia 
en la asignación de recursos”.

“En cuanto a las expectativas a 
futuro -continuó-, si logramos abor-
dar, de manera seria, los desafíos en 
infraestructura, recursos hídricos y 
energéticos, tendremos la oportunidad 
de diversificar nuestra economía. Esto 
permitirá atraer empresas que ofrezcan 
empleos estables y bien remunerados. 
Identifico oportunidades en sectores 

Los actores locales coinciden en el papel clave de la agricultura en la economía regional, y en la necesidad de fortalecerla para impulsar el desarrollo de Ñuble.

con valor agregado, como transporte y 
logística, turismo (particularmente en 
hotelería y gastronomía), y servicios con 
un componente tecnológico. Estas áreas 
podrían ser clave para el crecimiento 
económico sostenido de Ñuble en los 
próximos años”.

Región agrícola
Renato Segura Domínguez, director 

de la Didepro, de la Municipalidad de 
Chillán, afirmó que “aún no hemos 
superado el ciclo de errores que conlleva 
la curva de aprendizaje en la gestión de 

una región. De manera consciente o 
inconsciente hemos seguido el patrón 
de desarrollo que siguió la Región del 
Biobío, con el argumento que en Ñuble 
lo hacemos distinto. Sin embargo, los 
resultados no han sido tan diferentes a 
los obtenidos por nuestra región vecina. 
Ñuble tiene una identidad que aún no ha 
sido adecuadamente llevada a la praxis 
de la política pública local. Somos una 
región rural con un alto componente 
agrícola. Las estrategias de desarrollo 
de cualquier índole o sector económi-
co, debieran estar apalancadas por la 

identidad de nuestro territorio. Nuestro 
mayor activo es un bien no transable, 
que será reconocido principalmente 
cuando seamos capaces de poner en 
valor económico nuestros atributos 
diferenciadores”.

Aseguró que “Ñuble debiese ser la 
región agrícola del país y Chillán, la 
capital agrícola de Chile. Este manifiesto 
no debiese estar solo en la voluntad de 
los actores locales, sino también en las 
acciones que dichos actores realizan. 
Nuestras sedes locales de educación 
superior deberían liderar la producción 
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roberto herrera cofré
académico ean udec

Si abordamos los desafíos en infraestructura, 
recursos hídricos y energéticos, tendremos 
la oportunidad de diversificar la economía”

carlos gonzález mufdi
presidente asoc. de agricultores de ñuble

Si no tenemos una cohesión política y 
gremial unidos todos por una causa, Ñu-
ble va a seguir estando como está”

alejandro lama lama
presidente cámara de comercio de chillán

Vemos que el Estado no ha hecho las 
inversiones suficientes para salir de los 
lugares en los que estamos”

erick solo de zaldívar garay
seremi de economía de ñuble

Aunque la economía de Ñuble ha enfrenta-
do desafíos significativos desde su creación, 
hemos logrado avanzar en áreas clave”

renato segura domínguez
director didepro municipalidad de chillán

Ñuble tiene una identidad que aún no ha 
sido adecuadamente llevada a la praxis 
de la política pública local”

sebastián godoy bustos
presidente cchc ñuble

Son seis años de una nueva realidad para 
Ñuble, pero que avanza a un paso menos 
acelerado del que todos esperábamos”

científica y tecnológica en la actividad 
agrícola. El INIA debería estar traba-
jando directamente con la investigación 
aplicada, codo a codo con nuestros agri-
cultores. Chillán debería transformarse 
en sede de los principales encuentros de 
la agricultura de Chile. Nuestra tierra 
debiese ser reconocida como el último 
bastión de las tradiciones del campo 
de Chile. Deberíamos ser pioneros de 
la seguridad alimentaria mediante 
los circuitos cortos de productos de la 
agricultura familiar campesina a las 
zonas urbanas. Nuestras autoridades 
centrales deberían estar impulsando 
políticas de incentivos para la atracción 
de inversiones en el sector agroindustrial 
y agroalimentario. El gobierno local 
debiese tener claro, independiente a 
quien le corresponda el turno, de que 
los recursos públicos debieran estar 
priorizados en la infraestructura de 
servicios para hacer más competitiva 
la actividad agrícola del territorio. En 
pocas palabras: la agricultura invita; el 
patrimonio, los atractivos turísticos, la 
cultura local y la actividad económica 
atienden”.

Trabajar unidos
En el mismo tono, el presidente de 

la Asociación de Agricultores de Ñuble, 
Carlos González Mufdi, contextualizó 
que “este poco progreso, esta alta cesan-
tía, esta baja productividad, también 
responden a la realidad económica 
nacional; porque cuando no tenemos 
políticas acertadas del gobierno cen-
tral, siempre rebota en las regiones, 
y viceversa”.

El dirigente agrícola planteó que, “en 
Ñuble, todos queremos que nos vaya 
bien, yo no dudo de la capacidad y de 
las intenciones de nuestras autoridades; 
sin duda, hay que hacer las cosas mejor, 
hay muchas cosas que no las estamos 
haciendo bien, y me refiero a todos. 
Pero creo que un gran problema que 
impide que la región siga creciendo 
y que resolvamos nuestro retraso en 
energía, en agua y en muchas otras cosas, 
es que no hay voluntad. Tenemos un 
problema de personalismos, de querer 
cada uno ganar réditos individuales, 
y eso nos lleva a la posición en la que 
estamos. ¿Y por qué lo digo? Porque 
no tenemos a nuestros parlamentarios 
alineados, a pesar de que tenemos cuatro 
diputados del mismo sector político. 
Entre nuestras autoridades prevalecen 
las diferencias políticas y también las 
personales, porque vemos que algunos 
ni se hablan. Ése es el gran problema 
de la clase política y por eso Ñuble está 
como está; si nuestros políticos dejaran 
de lado sus diferencias pensando en la 
región, alineados con el mismo discurso 
ante el gobierno central, tendríamos 
solucionados en gran parte nuestros 
problemas de agua y energía”.

“Si no tenemos una cohesión política 
y gremial unidos todos por una causa, 
Ñuble va a seguir estando como está”, 
advirtió González.

Reconoció, a su vez, que “hemos 
avanzado en pavimentación, se han 
mejorado las escuelas, se ha invertido 
en seguridad, pero tenemos mucho 
más que avanzar. El gobierno tiene 
que darle un trato especial a Ñuble para 
salir del lugar en el que está, tiene que 
haber leyes especiales para Ñuble, en 
energía, en agua, en subvención del 
empleo, entre otras áreas”. 

El timonel gremial hizo hincapié en 
la importancia de la agricultura como 
motor de la economía regional, por lo 
que instó a abordar las dificultades que 
enfrenta el sector. “La única posibilidad 
de que la región salga del lugar en el que 
está, es potenciando la agricultura”. En 
esa línea, llamó a “trabajar en la Zona 
Económica Especial Agrícola, que es una 
tremenda idea que puede contribuir al 
futuro de la región”.

Invertir en infraestructura
Alejandro Lama Lama, presidente 

de la Cámara de Comercio de Chillán, 
sentenció que, “desde el gremio vemos 
que el Estado no ha hecho las inversio-
nes suficientes para salir de los lugares 
en los que estamos. Lo hemos venido 
diciendo hace muchos años: se requiere 
infraestructura en riego y en energía; 
mientras eso no se solucione y no haya 
una política de estado para solucionarlo, 
vamos a seguir con problemas y con 
malos indicadores”. 

Complementó que “el agua es fun-
damental para que miles de agricul-
tores puedan producir y generar más 
empleo”. 

En cuanto a la energía, el dirigente 
gremial aseveró que es necesaria para 
el desarrollo de todos los sectores. 
“Necesitamos energía para la industria, 
el comercio, los servicios, los empren-
dimientos en general; también para el 
riego, para los frigoríficos y las plantas 
de procesados; pero hasta este minuto, 
tenemos serias falencias en materia 
de transmisión eléctrica, es decir, por 
más que se trate de atraer proyectos 
de inversión, si no tienen energía, no 
vamos a salir de donde estamos”, se 
lamentó.

Lama subrayó que “Ñuble tiene una 
gran oportunidad, pero debe resolver 
estos problemas, así como también 
debe abordar otros desafíos, como la 
conectividad vial, la conectividad aérea 
y la conectividad digital. Vemos que 
nuestra región, por su ubicación en el 
centro del país, puede transformarse 
en un polo de distribución notable, 
mientras que la agroindustria tiene 
en gran potencial de desarrollo, so-
lucionando los problemas de riego y 
electricidad”.

Entre los aspectos positivos de estos 
seis años, el líder del comercio local 
mencionó “la cercanía con las auto-
ridades, que antes no la teníamos, en 
que teníamos que viajar a Concepción 
a entrevistarnos con algún seremi. 
Las autoridades locales perciben lo 
mismo que percibimos nosotros, no 
es necesario explicarles, como antes, 

las falencias o los dolores que tenemos, 
porque ellos lo viven día a día; y eso ha 
sido notable”.

Decisiones urgentes
Para el presidente de la Cámara 

Chilena de la Construcción (CChC) 
Ñuble, Sebastián Godoy Bustos, los 
malos indicadores “son producto de ser 
una región joven, que por años estuvo 
alejada de la mirada de las autoridades 
en Biobío, y al generarse la separación, 
se pusieron en evidencia todas las 
carencias”. 

“Son seis años de una nueva reali-
dad para Ñuble, pero que avanza a un 
paso menos acelerado del que todos 
esperábamos, dependientes aún de 
las decisiones y de los recursos del 
Gobierno central para cosas que tienen 
carácter de urgencia para salir a flote y 
ponernos a la par de otras regiones más 
prósperas. Ñuble cuenta con grandes 
recursos y posibilidades para convertirse 
en un polo de desarrollo que conecte el 
norte y sur del país, pero falta tomar 
decisiones urgentes, como robustecer 
nuestra infraestructura eléctrica, que 
garantice su factibilidad en cada uno 
de los rincones de la región, comenzar 
sin titubear en la construcción de los 
embalses tan necesarios para el riego 
y el resurgir de una agroindustria 
potente, y la construcción de más 
caminos estructurantes que permitan 
conectar a las 21 comunas”, profundizó 
el dirigente gremial. 

Destacó que “la alianza público-
privada ha sido fundamental para 
exponer las necesidades que tenemos 
como región y trabajar direccionados 
en un bien común: el salir de la pobreza 
y convertirnos en una región próspera”. 
Valoró la futura Ley de Transición Ener-
gética, “que beneficiará directamente a 
Ñuble. Esta ley habilitaría inversiones 
por 80 millones de dólares en proyectos 
de transmisión, y a su vez, permitiría 
destrabar más de 400 proyectos que se 
encuentran detenidos por no contar con 
factibilidad, generando así decenas de 
miles de empleos”.

El timonel de la CChC Ñuble agregó 

que, “otro factor esperanzador es la in-
tención del MOP de ampliar la cantidad 
de obras que se tienen proyectadas en 
torno a la Ruta 5 Sur, que le entregará 
mayor auge a la zona industrial al sur de 
Chillán Viejo, atrayendo así a las grandes 
empresas para que se instalen en este 
territorio, incentivando al empleo y al 
desarrollo económico”. 

“Reconocemos que todavía hay 
mucho por hacer en nuestra región, 
pero vamos por buen camino”, cerró 
el empresario.

Incentivos y avances
El seremi de Economía de Ñuble, 

Erick Solo de Zaldívar Garay, reconoció 
que, “aunque la economía de Ñuble ha 
enfrentado desafíos significativos desde 
su creación, hemos logrado avanzar en 
varias áreas clave”. 

Detalló que, “bajo la administración 
del presidente Gabriel Boric, nos hemos 
enfocado en aspectos fundamentales 
para el desarrollo de la región. Uno 
de los pilares de nuestra estrategia 
ha sido promover el turismo y atraer 
inversiones”.

“Además -continuó el seremi-, hemos 
puesto en marcha incentivos para atraer 
empresas, como el cofinanciamiento de 
Corfo, apoyado por el Gobierno Regional. 
También hemos trabajado en agilizar 
los trámites mediante el gabinete pro 
crecimiento, con el objetivo de facilitar 
la llegada de nuevas inversiones y fo-
mentar un entorno empresarial más 
dinámico”.

Según planteó Solo de Zaldívar, “el 
sector agrícola, una piedra angular 
de nuestra economía, también ha 
recibido atención especial. Proyectos 
clave como el embalse Zapallar están 
diseñados para revitalizar este sector, 
incorporando más de 10 mil nuevas 
hectáreas de riego”.

La autoridad aseguró que también 
“hemos puesto en marcha iniciativas 
para diversificar la economía de Ñuble. 
La región está comenzando a explorar 
y apoyar sectores emergentes, como 
las industrias creativas y las viviendas 
industrializadas”.

El profesional argumentó que “los 
datos también reflejan avances en el 
bienestar de nuestra población. Según la 
Encuesta Casen, la pobreza en nuestra 
región ha disminuido de un 16,2% en 
2017 a un 12,1% en 2022. Esta tendencia 
a la baja es alentadora y demuestra que 
estamos en la dirección correcta. Sin 
embargo, seguimos comprometidos 
en nuestro objetivo de reducir estos 
índices aún más y eliminar los dos 
dígitos”. 

Y a propósito de dos dígitos, reconoció 
que “el desempleo continúa siendo un 
desafío persistente, pero lo estamos 
enfrentando con una visión a largo 
plazo. La clave para superarlo radica 
en avanzar hacia una economía más 
especializada, incorporando servi-
cios tecnológicos e innovadores que 
complementen, por ejemplo, el sector 
agrícola. Esta transformación creará 
nuevas oportunidades de empleo, 
tanto directas como indirectas, en 
áreas como el acopio, almacenamiento, 
procesamiento, logística y servicios 
asociados, como restaurantes”.

El seremi destacó que, “el Programa 
de Desarrollo Productivo Sostenible, 
lanzado por el Gobierno del presidente 
Boric, es una de las iniciativas clave en 
este proceso”.

“Reconocemos que para mejorar el 
empleo es crucial capacitar a la fuerza 
laboral en nuevos campos. Por ello, 
el trabajo de la mesa de capacitación 
es fundamental. También valoramos 
enormemente la iniciativa del Distrito 
de Innovación, que permitirá avanzar 
en áreas clave como ciencia, tecnolo-
gía, economía circular, e innovación”, 
comentó Solo de Zaldívar.
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Los desafíos instalados en   
la región: Museo, Archivo 
Regional y economías creativas

avances en seis años de trabajo 

Los habitantes de la región se mantienen atentos a los avances en materia de infraestructura cultural, porque además, 
permitirán recuperar lugares emblemáticos. El incremento de fondos y la llegada de las economías creativas son otro hito. 

carolina marcos
cmarcos@ladiscusion.cl 
fotos: La Discusión 

U
no de los hitos que 
permitieron que Ñuble 
finalmente se convir-
tiera en región, fue 
su riqueza artístico y 

cultural. Por eso en los albores de 
la creación, las promesas en esta 
materia no se hicieron esperar. Una 
vez que Ñuble logró convertirse en 
región, de hecho, la primera cartera 
regional en establecerse fue la del 
Ministerio de las Culturas (que nació 
casi a la par con Ñuble, puesto que 
antes era Consejo Nacional). Con este 
hecho se dejaba en claro que una de 
las virtudes para ser región defini-

Museo Regional de 
Ñuble comenzará a 
construirse en 2025
Una de las demandas es la construcción del Museo Regional de Ñuble. 
En varios años se ha avanzado hasta ya contar con el proyecto de 
diseño que fue entregado a la comunidad en julio pasado. La seremi 
de las culturas, Scarlet Hidalgo agrega que considerando que la nueva 
Región de Ñuble, con seis años, posee una gran riqueza cultural y 
patrimonial material e inmaterial, es que se identifica como problemá-
tica un déficit en equipamientos que realicen un eficiente resguardo, 
preservación, difusión, estudio y exhibición del patrimonio cultural 
de Ñuble; por lo mismo, se trabaja desde la creación del ministerio 
en el 2018 en implementar regionalmente un museo, un archivo, una 
biblioteca y un depósito”.
En cuanto al Museo Regional, la autoridad advierte que “a la fecha 
se realizaron los estudios previos, el concurso de anteproyecto de 
arquitectura, y la consultoría de diseño. Actualmente tenemos el di-
seño terminado y validado por parte del Ministerio de Obras Públicas 
y entregado a la Seremia de las Culturas y Serpat. Recordar que en 
este formato el Ministerio de las Culturas es el mandante y el MOP es 
el ejecutante”. 
“Hoy nos encontramos solicitando al Serviu el comodato formal, 
dado que no se hizo este paso en su momento cuando el diseño se 
licitó en el gobierno pasado. Posterior a ello, esperamos en el mes de 
septiembre 2024, ingresar ficha IDI para RS de ejecución del Museo 
Regional. Esperamos la obtención de RS de Mideso antes que termine 
este año, para licitar la construcción durante el 2025”.
El Museo Regional de Ñuble se levantará en los terrenos de EFE. Se trata 
de más de 7 mil metros cuadrados de construcción y una inversión 
futura aproximada de $23 mil millones. 
Son 810 días de construcción, más el proceso de la licitación, por 
tanto, será una construcción que dura varios años, con un promedio 
proyectado a 4 años. Si todo resulta bien, debiera estar en 2028 termi-
nado. El diseño incorpora las 4 exbodegas ferroviarias que hoy existen 
en el sector, y se ha optado por usarlas como el lugar que albergue el 
auditorio, salas, museos, exhibiciones, bibliotecas, salas audiovisuales;  
a la par, se propone la construcción de un edificio de 7 pisos, con un 
mirador y cafetería en su último piso.

tivamente radicada en los artistas 
de fama mundial que ha dado esta 
tierra y en todo el trabajo que queda 
por hacer para seguir generando 
no solo artistas, sino que también 
cultura para el país y el mundo. El 
desafío era grande. 

Por mandato, cada región debe 
tener su Museo, Archivo y Bibliotecas 
Regionales y una de las primeras 
discusiones al convertirnos en región 
fue precisamente dónde, cómo y 
cuándo. En estos seis años ya hay 
definiciones. Se sabe que el Museo 
Regional se ubicará en las dependen-
cias de EFE y que probablemente el 
Archivo y Biblioteca en los terrenos 
del Monumento Nacional Iglesia 
Los Carmelitas y el paño que dejó 
el antiguo Terminal de Buses Línea 

Azul en calle Constitución esquina 
Avenida Brasil. 

Fomentar el arte
Y si alguna vez tuvimos el atrevi-

miento de competir con Valparaíso 
para determinar la ciudad sede del 
antiguo Consejo de la Cultura (batalla 
que ganó la Ciudad Puerto a pesar 
de los frustrados intentos chillanejos 
en la década del 2010), fue porque 
la demanda cultural siempre ha 
sido fuerte y sostenida. Ya en esos 
años se hablaba de la precarización 
del artista y del gestor, de las pocas 
oportunidades para desarrollarse 
en estos ámbitos (a pesar de la gesta 
artística de la región) y del escaso 
apoyo de las autoridades centrales 
y las políticas públicas. A seis años 

de la región, hoy algunos ya puedan 
decir que sí lograron vivir de la cultura 
gracias a la irrupción del concepto 
Economía Creativa. Esto ha permiti-
do que entidades como Corfo y otras 
puedan hoy involucrarse en procesos 
creativos y financiarlos. Así ocurre 
hoy con actividades como el Festival 
Nacional de Cine, entre otras. 

El Ministerio de las Culturas, las 
Artes y el Patrimonio también ha 
colaborado en ir aumentando los 
recursos en los Fondos Concursables, 
pero también en otras iniciativas 
como apoyo a organizaciones que 
tienen una tradición y un trabajo 
sostenido en la región de Ñuble a 
través de recursos que le permi-
ten a estas entidades mejorar sus 
procesos. 
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Archivo Regional de 
Ñuble avanza en lograr 
los sitios para su creación 
Hace algún tiempo las autoridades regionales anunciaron la construc-
ción del Archivo y Biblioteca Regional en terrenos cercanos al futuro 
Museo Regional y al actual Monumento Nacional Iglesia Los Carmelitas 
de Chillán, un espacio que sufrió serios daños en el terremoto del 
2010 y que hizo que la Orden Los Carmelitas dejara definitivamente 
la ciudad para siempre. 
La seremi de las Culturas, Scarlet Hidalgo precisa que “para materializar 
la construcción del Archivo Regional se consideraron los objetivos 
estratégicos del Servicio Nacional del Patrimonio Cultural para su infra-
estructura cultural, es decir, promover el rescate patrimonial. Por esto, 
se privilegió la búsqueda de monumentos nacionales a rescatar o bien, 
que estén dentro de algún área de protección. Desde el 2023 junto con 
Servicio Regional del Patrimonio Cultural (Serpat) estamos trabajando 
para adquirir  con recursos del Ministerio de las Culturas, de un terreno 
ubicado entre Avenida Brasil y calle Constitución (antiguo terminal de 
Línea Azul) con una superficie de 7.032 m2 aproximados, que colinda con 
el Monumento Nacional Iglesia y Convento Los Carmelitas, además de 
encontrarse dentro del polígono propuesto de Zona típica en Chillán”. 
“Se ingresó la iniciativa al Ministerio de Desarrollo Social y obtuvimos 
el la recomendación satisfactoria. El lugar se encuentra además muy 
próximo a la Estación de Ferrocarriles, al futuro Parque Intercomunal 
Ultraestación y el Museo Regional de Ñuble. Esperamos prontamente 
a finales de este mes de septiembre, poder entregar el resultado de 
las gestiones a la comunidad”, dijo la autoridad.
La Biblioteca Regional está proyectada para ser alojada en el Monu-
mento Nacional Iglesia y Convento de la Virgen del Carmen (conocido 
como Los Carmelitas) vecino al predio del futuro Archivo (terrenos de 
ex terminal Línea Azul). “Hemos hecho gestiones y estado avanzado 
desde el  año 2022, por lo que esperamos entregar noticias al respecto 
en las próximas semanas, concentrando así la infraestructura patrimo-
nial de la región y cumpliendo con el objetivo del Plan Nacional de 
Infraestructura Patrimonial del Ministerio de las Culturas, las Artes y el 
Patrimonio de dotar a la región de Ñuble con un Museo, una Bibliote-
ca y un Archivo regional”, prometió Scarlet Hidalgo asegurando que 
dentro de las próximas semanas surgirán algunos anuncios respecto 
de estas materias.

Recursos frescos 
para cultura y 
economías creativas 
Vivir de la cultura es el sueño de cientos de artistas y gestores de la región. 
Por esto, ha crecido con fuerza el concepto de “economía creativa”, per-
mitiendo que muchos hoy puedan sacar cuentas alegres al momento de 
trabajar en la pasión que significa hacer arte en esta región. 
Así nació hace tres años el Programa Territorial Integrado (PTI) de Industrias 
Creativas de la Música y lo Audiovisual de Ñuble, apoyado por Corfo y otras 
entidades gubernamentales. En este sentido, el seremi de Economía, Erick 
Solo de Zaldívar, recordó los inicios de este Programa Territorial Integrado, 
los importantes avances que han presentado y los trabajos que a nivel 
ministerial se están realizando para seguir avanzando en la valoración y 
resalte de las y los artistas de Ñuble en lo música, audiovisual y otras áreas. 
“Entre el primer y segundo año elaboramos un plan estratégico que ha sido 
la hoja de ruta para el sector musical y audiovisual de la región, y ese se 
ha transformado en el norte por el que hemos estado avanzando. Esto lo 
estructuramos con la retroalimentación de que nos llega, y podemos seguir 
generando políticas públicas que vayan en la línea del progreso y desarrollo 
de Ñuble y de sus artistas. Para nosotros como Gobierno y para el trabajo 
que hemos estado impulsando en la región, es importante el desarrollo de 
las Industrias Creativas. Hemos financiado el tercer año de este PTI, pero 
ya estamos pensando en un nuevo desafío para seguir proyectando este 
trabajo en alianza con el Gobierno Regional para mostrar lo mejor que tiene 
Ñuble en talentos”, señaló la autoridad agregando que a la fecha ya se han 
invertido más de 400 millones de pesos en distintas iniciativas. 

Fondos concursables
Los fondos concursables también son otra forma de apoyar a la cultura en 
la región y por eso ha existido una preocupación de “hacer crecer el pozo” 
para beneficiar cada vez a más artistas. La seremi Scarlet Hidalgo añade que 
“en materia de Fondos, estos han ido creciendo cada año. Para la región el 
crecimiento desde el 2022 a la fecha respecto del Fondo Regional, tiene 
incremento sobre el 14%. Pero además hemos crecido en otros fondos que 
existen como Puntos Cultura Comunitaria (PCC) y el Programa de Apoyo a 
Organizaciones Culturales Colaboradoras (PAOCC), que entrega recursos 
a organizaciones que realizan actividad cultural permanente en la región y 
que para el 2024 son más de 700 millones invertidos”.
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Ñuble asoma como un polo de 
desarrollo deportivo con nueva 
infraestructura y talentos vigentes

la descentralización ha generado la inversión en nuevos espacios y la proyección de deportistas

La proyección de 21 canchas con pasto sintético para la zona, el impulso de deportes estratégicos en comunas emblemáticas 
y la inauguración de espacios para potenciar el deporte como la nueva pista de BMX, marcan el crecimientoo económico.

rodrigo oses pedraza
roses@ladiscusion.cl 
fotos: cristian cáceres

A 
seis años de la creación 
de la Región de Ñuble, 
la zona asoma como 
un polo de desarrollo 
deportivo con la gene-

ración de nueva infraestructura, el 
impulso de deportistas rumbo al alto 
rendimiento, que ya brillan a nivel 
internacional, y el crecimiento de 
deportes estratégicos.

“Hemos impulsado el proyecto 
canchas para Ñuble, un programa 
que busca dotar a todas las comunas 
de infraestructura deportiva cercana 
a liceos o escuelas para beneficiar 
principalmente a niños, niñas y 
adolescentes de la región. Estamos 
devolviendo infraestructura depor-
tiva a todas las comunas de nuestra 
región; aquí en el estadio de Trehuaco, 
que por mucho tiempo no había 
estado en sus mejores condiciones, 
con esta carpeta de pasto sintético, 
ha quedado fantástico. Lo vamos a 
hacer en todas las comunas de Ñuble 
con una inversión global de 7 mil 
millones de pesos para beneficiar 
a más de 85 mil jugadores”, recalcó 
el Gobernador de Ñuble, Óscar Cri-
sóstomo, quien también destacó la 
fuerte inversión que ha realizado el 
Consejo Regional para potenciar a 
los deportistas de proyección.

Apoyo a deportistas para el alto 
rendimiento

En este sentido, el programa 
“Promesas de Ñuble”, del IND, que 
financia el GORE, tras la inversión de 
600 millones de pesos “permitirá el 
desarrollo de cerca de 450 deportistas 
en distintas disciplinas”.

Uno de sus deportistas embaja-
dores de proyección internacional 
es el pedalero de Quillón, Héctor “El 
Rayo” Quintana, quien ha sido mul-
ticampeón nacional, sudamericano 
y panamericano y ahora se prepara 
para competir en el Mundial.

“Es importante el apoyo que me 
han brindado desde el Gobienro 
Regional para comprar mi bicicleta 
en su momento y para financiar 
mis desafíos, agradezco porque es 
la manera de que los deportistas 
podamos proyectarnos”, declaró en 
su momento, el seleccionado chileno 
de ciclismo.

Trabajo en conjunto
El Seremi del Deporte de Ñuble, 

Julio Jorquera, recalca que la región  
ha crecido merced a una visión 
conjunta de las autoridades que 
apuestan por el deporte.

“Tenemos un Gobernador Regional 
cuya gestión le da profunda impor-

tancia al desarrollo del deporte. 
Tenemos un alcalde como Camilo 
Benavente cuya gestión también 
un énfasis en el deporte que mejora 
la calidad de vida de las personas 
y también proyecta deportistas. 
Y tenemos consejeros regionales 
y concejales que entienden la im-
portancia de impulsar el deporte. 
Estamos descentralizando la ges-
tión deportiva y la inversión. Por 
ejemplo, el Ministerio del Deporte, 
a través de IND; aportó recursos 
para la construcción de la pista de 
BMX que acabamos de inaugurar, 

un deporte que ha sido estratégico 
y relevante para el IND desde que 
somos Región. Nos acompaña desde 
el 2019 como una de las disciplinas 
más importantes y priorizadas a nivel 
nacional. Para la construcción de esta 
pista se invirtieron  $1.591.342.109, 
de los cuales el Gobierno Regional 
de Ñuble aportó $1.199.318.282 y 
el Instituto Nacional del Deporte, 
(IND) es el 25% restante, es decir, 
$392.023.827”, recalcó Jorquera.

La Directora del IND Ñuble, Annie 
Fuentes complementa.

“Hemos impulsado varios deportes 

estratégicos en la región de Ñuble, es 
el caso del bicicross, que ya cuenta 
con su flamante pista internacio-
nal, también hemos consolidado 
el programa ‘Promesas Ñuble’, ‘Los 
Juegos Deportivos Esccolares’, se 
vienen los Juegos de la Araucanía 
y estamos en línea con el resto de 
las autoridades trabajando fuerte 
por el deporte porque hay mucho 
potencial”.

Chillán, capital deportiva
El alcalde de Chillán, Camilo 

Benavente, amante de la actividad 

La pista de BMX 
de Chillán, es 
fruto del trabajo 
en conjunto 
del GORE, el 
municipio local 
y el IND.
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física y deportiva, asegura que lo 
enorgullece  ver como la ciudad 
avanza en infraestructura deportiva, 
proyección de deportistas e impulso 
de disciplinas olvidadas en las que 
hay grandes referentes.

“Hemos apostado por desarrollar 
el deporte porque sabemos que tiene 
un impacto integral en la calidad de 
vida de las personas. Hemos traba-
jado con el Gobierno Regional de 
Ñuble y el IND para sacar adelante 
e inaugurar la pista de bicicross 
más moderna de Sudamérica, que 
el 2025 albergará el Panamericano 
y posiblemente más adelante un 
Mundial. Como municipio hemos 
apostado a impulsar deportes estra-
tégicos que necesitábamos como la 
primera cancha de hockey patín en el 
sector Lantaño, hemos mejorado las 
canchas del fútbol amateur dotando 
de pasto sintético a las que no tenían 
como la de Zaragoza, mejorando 
la iluminación, camarines. Vamos 
a inaugurar las primeras canchas 
de pádel en el sector oriente para 
democratizar el acceso a todos 
los deportes. Hemos aumentado 
recursos para potenciar con la beca 
deportiva municipal a deportistas 
destacados que nos representan 
en el extranjero como nuestra gran 
tenimesista paralímpica Florencia 
Pérez, que ganó medalla de bronce 
en París”, detalla Benavente.

“Y seguiremos desarrollando la 
infraestructura deportiva porque 
ya contamos con el financiamiento 
(180 millones de pesos) para el diseño 
de la anhelada piscina temperada 
semiolímipica de Chillán, cuyo 
proyecto global implicará una inver-
sión total de más de 8 mil millones 
de pesos”.

 “Estoy feliz y agradecida de Dios 
porque por años hemos anhelado 
este proyecto. Yo llevo 35 años y 
soñaba con esto, especialmente, los 
adultos mayores y las personas con 
discapacidad que la necesitan para 
mejorar su calidad de vida y todos 
los clubes que necesitan entrenar”, 

recalcó María Cristina Quezada, 
presidenta del Club Aquamaster 
de Chillán.

““Estos son recursos del Minis-
terio del Deporte por una decisión 
estratégica ya que financiará el di-
seño. Chillán como capital regional 
necesita esta piscina con un plan 
de manejo para que la utilicen más 
de 8 mil personas por mes, es una 
política pública para todos. Adultos 
mayores, niños con discapacidad y 
deportistas”, sentenció el alcalde de 
Chillán, Camilo Benavente.

El presidente del Club de Hockey 
Tornado precisa que el camino debe 
ser descentralizar la inversión y 
apostar por el “desarrollo de otras 
disciplinas”.

“En antiguas administraciones se 
nos prometió mucho y no pasó nada. 
La actual administración municipal 
apostó por la primera cancha de 
patín hockey que es realidad y eso 
hace falta, mirar el talento que tiene 
Ñuble en otros deportes”.

“El kick boxing tiene grandes 
deportistas que ahora están siendo 
apoyados en Chillán, pero que estaban 
invisibilizados. Yo agradezco la beca 
deportiva municipal para poryectar 
mi carrera”, relata la campeona 
nacional de kick boxing, rumbo al 
Panamericano, Eva Fonseca.

Descentralizando recursos
El Gobernador de Ñublese, Óscar 

Crisóstomo, remarca que la política 
de gestión ha enfatizado en descen-
tralizar los recursos de inversión en 
comunas que son líderes en deportes 
estratégicos como es el caso de Qui-
llón, que ya cuenta con su soñado 
Cendyr Naútico, que transformará a 
la comuna en la capital del canotaje 

chileno y los deportes naúticos.
““Agradezco enormemente todo 

el apoyo que se nos ha dado como 
deportistas, con la implementación y 
todo lo que se ha hecho. No cualquier 
club cuenta con la implementación 
que tenemos nosotros, a las que 
obviamente les tenemos que sacar 
el mejor provecho, ya que somos 
buenos deportistas y tenemos las 
ganas de seguir avanzando”, aseguró 
Karina Espinoza, alumna del taller 
de Stand Up Paddle (SUP).

“Muy contentos de poder contar 
con estas tremendas instalaciones, 
Esperábamos que estuviera completo 
nuestro Cendyr para poder cortar 
la cinta y lo logramos, ya contamos 
con un muelle flotante, que viene a 
coronar el trabajo de muchos años. 
Nuestros deportistas cuentan con 
instalaciones impecables, acordes con 
sus necesidades. Aquí ya podremos 
albergar sin problemas, torneos 
regionales, nacionales y, por qué no, 
como lo dijeron desde la federación 
hace un tiempo, tener la fecha de un 
mundial acá en nuestra comuna. 
Feliz de seguir por el deporte y en-
tregar a nuestros deportistas toda 
la implementación necesaria para 
su desarrollo”, aseguró el alcalde 
Miguel Peña.

En San Carlos, se proyecta, con 
recursos del Instituto Nacional del 
Deporte y el Gobierno Regional, la 
construcción del anhelado Polide-
portivo.  Ya se anunció la asignación 
de fondos para la etapa de diseño. 
Este importante proyecto impul-
sará el desarrollo deportivo local y 
ofrecerá a la comunidad un espacio 
adecuado para la práctica de diversas 
disciplinas.

En esta misma comuna, el balo-

nmano irrumpe como un deporte 
estratégico. Hace algunas sema-
nas, la jugadora Anaías Larenas, 
seleccionada chilena, retornó a su 
ciudad tras representar al país en  
dos copas del mundo. La construc-
ción del Polideportivo, sin dudas, 
potenciará una disciplina en la que 
el entrenador Jorge Rojas, asoma 
como un gran formador.

“He recibido apoyo del Seremi del 
Deporte, del municipio de San Carlos, 
de Promesas Chile, pero creo que se 
puede hacer más en el aspecto de 
apoyo económico porque el gasto en 
viajes y torneos es alto. El Gobierno 
debe potenciar su política de apoyo 
a deportistas de esta disciplina”, 
confiesa Anaís Larenas.

Esteban Carrasco, entrenador de 
la medallista de bronce paralímpica 
en París, Florencia Pérez, destaca el 
respaldo que ha recibido su pupila 
de parte del Gobierno Regional, de 
la Municipalidad de Chillán, la UBB, 
la Asociación de tenis de Mesa, pero 
cree que ahora el desafío es mayor 
para potenciar a una deportista que 
no solo representará a Chillán, sino 
que a toda la región de Ñuble en sus 
próximos desafíos.

“Estamos hablando de la mejor 
deportista de la historia de Chillán 
y la Región de Ñuble. Que tiene con 
15 años el logro más importante de 
la historia del deporte de la región y 
que ahora iniciará un proceso para 
atacar la cima del ranking mundial. 
Porque no tengo dudas que ella llegará 
a ser la número uno del mundo, pero 
necesitamos un salto de calidad en el 
respaldo. Aunque yo valoro el apoyo 
que han aportado las autoridades 
que siempre creyeron en nosotros, 
desde el primer día”, sentencia.

julio jorquera
seremi del deporte de ñuble

Estamos descentralizando la inversión por-
que no toda la infraestructura debe estar en 
Santiago. Hay que trabajar en conjunto”.

camilo benavente
alcalde de chillán

Hemos potenciado la Beca Deportiva Mu-
nicipal para impulsar las carreras de nues-
tros deportistas en el alto rendimiento”

óscar crisóstomo
gobernador de ñuble

Estamos descentralizando la gestión, la in-
versión para seguir potenciando la infraes-
tructura y apoyando a nuestros deportistas”

Florencia Pérez, 
medallista 
de bronce en 
los Juegos 
Paralímpicos 
de París, es la 
mejor deportista 
de Ñuble
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Todavía queda mucho por mejorar
A seis años de su creación, Ñuble 
exhibe los mayores niveles de 
pobreza del país y también el 
más alto desempleo, además 
de otros tristes récords, como 
el ingreso salarial más bajo 
de Chile y una de las mayores 
tasas de informalidad laboral. 
Se puede afirmar que la región, 
hasta ahora, ha fracasado en su 
objetivo de atraer más inversiones 
y estimular el crecimiento 
económico, aunque seis años 
puede ser un periodo muy corto 
para revertir indicadores que están 
deprimidos desde mucho antes de 
2018.

A 
seis años de la creación de la región de Ñuble, 
son muchas las expectativas que todavía no se 
cumplen, pero también hay avances que permi-
ten albergar esperanza respecto al futuro. Las 
brechas de infraestructura le siguen pesando 

a un territorio que por décadas estuvo postergado por el 
centralismo de la región del Biobío, y que ahora puede 
decidir el destino de sus recursos.

La instalación de la administración pública sigue incom-
pleta, lo que ha impedido dar celeridad a ciertos procesos, 
con el consiguiente impacto en la calidad de vida de las per-
sonas y en el desarrollo económico, sin embargo, en el nivel 
central existe conciencia de este problema y no se pueden 
desconocer los esfuerzos que se están haciendo.

En estos años, la nueva figura del gobernador regional y 
la entrega de mayores competencias y más recursos a los 
gobiernos regionales ha contribuido a la descentralización en 
las decisiones de inversión, por ejemplo, en infraestructura 
pública y en fomento productivo, aunque no pocas veces la 
necesidad de ser eficientes en la ejecución presupuestaria 
lleva a la improvisación, lo que también es consecuencia de 
la ausencia de una mirada estratégica.

La región sigue esperando la concreción de proyectos 
emblemáticos, como la futura cárcel, el embalse La Punilla, 
la ruta costera, la Circunvalación Chillán, el paso fronterizo 
o el centro cívico; mientras que otros están más cerca de ver 
la luz, como el Hospital de Chillán o el embalse Zapallar.

A seis años de su creación, Ñuble exhibe los mayores niveles 
de pobreza del país y también el más alto desempleo, además 
de otros tristes récords, como el ingreso salarial más bajo de 
Chile y una de las mayores tasas de informalidad laboral. Se 

puede afirmar que la región, hasta ahora, ha fracasado en su 
objetivo de atraer más inversiones y estimular el crecimiento 
económico, aunque seis años puede ser un periodo muy 
corto para revertir indicadores que están deprimidos desde 
mucho antes de 2018. En ese sentido, se puede entender 
que la región no exhiba un dinamismo económico como el 
que se esperaba, debido, en parte, al impacto que produjo 
el estallido social, la pandemia y la inflación en la economía 
nacional, así como los desastres naturales que han afectado 
a la zona; pero en parte, también, a debilidades estructu-
rales que requieren ser abordadas con voluntad política y 
unidad, principalmente en infraestructura, planificación 
y formación de capital humano. 

La fértil región no puede florecer porque aún sufre por el 
rezago de su infraestructura. La falta de embalses impide 
asegurar el riego de más de cien mil hectáreas que consa-
grarían a Ñuble como la capital agrícola de Chile; la precaria 
red de transmisión eléctrica está frenando el crecimiento de 
todos los sectores; así como también es urgente cerrar las 
brechas en materia de conectividad vial y digital. Abordar 
estos desafíos es clave para mejorar la competitividad.

Se constatan esfuerzos del sector público y del privado por 
avanzar en estos desafíos, y si bien puede parecer ausente 
el sentido de urgencia, hay varios procesos en camino que 
permiten mirar el vaso medio lleno.

Lo que no se entiende, sin embargo, es que haya autorida-
des del nivel central que sigan desconectadas de la realidad 
regional y tampoco es comprensible que, a nivel local, se 
esperen cambios cuando seguimos haciendo lo mismo. 
Todavía hay mucho que aprender y mejorar, y sin duda que 
la oportunidad de innovar seguirá abierta.

La verdad sobre la geometría de Ñuble

Renato 
Segura 

Domínguez
Director 
Didepro 

Municipalidad 
de Chillán

¿
El planeta tierra es redondo? 
Para unos la respuesta es una 
obviedad; para otros, la tierra 
es plana. Dado esta diver-
gencia social, ¿la geometría 

de la tierra es una verdad absoluta o 
una verdad relativa? Lo complicado 
de este ejercicio, es que el absolutismo 
es válido para ambos grupos, toda vez, 
que su comportamiento es consecuen-
cia de dicha verdad. El conocimiento 
ha dejado de ser una herramienta de 
validación de una verdad, que debiese 
ser transversal, esa que socialmente es 
aceptada por todos y cada uno de los 
individuos que componen una sociedad 
organizada.

La existencia de la verdad única ha sido 
la característica más significativa que ha 
marcado la evolución de la humanidad. 
El conocimiento ha sido la herramienta 
que ha permitido a las civilizaciones 
reafirmar su convicción en encontrar 
dicha verdad. Mientras tanto, son las 
verdades relativas las que dominan el 
quehacer de la comunidad… al menos 
para la mayoría de sus habitantes.

Cuando el conocimiento pierde vali-
dez como herramienta en la búsqueda 
de la verdad absoluta, comienzan los 
problemas para la vida en comunidad, 

toda vez que la verdad absoluta se frag-
menta y las posiciones de los grupos 
así fragmentados se transforman en 
trincheras.

¿Ñuble es una región pobre o es una 
región rica pero que está mal adminis-
trada o es una región rica con déficit de 
conocimiento? La respuesta depende de 
la verdad que otorga la perspectiva de 
quien sea el observador. Para el ciuda-
dano común y corriente que debe hacer 
enormes esfuerzos para llegar a fin de 
mes, Ñuble es una región pobre. Para 
el que se instala en el gobierno local, 
Ñuble es una región pobre cuyo destino 
depende de las políticas de largo plazo 
que están en proceso de implementa-
ción. Para quienes buscan estar en el 
gobierno, Ñuble es una región rica pero 
mal administrada. Para los empresarios 
locales, Ñuble es una región rica cuyo 
desarrollo está ralentizado por déficit 
de conocimiento. Para un observador 
imparcial, la respuesta sería todas las 
anteriores, porque el devenir de Ñuble 
no depende de una verdad absoluta – si 
es rica o pobre – sino de un conjunto de 
verdades relativas las cuales, ejercidas 
simultáneamente, caracteriza el nivel 
de actividad económica que se pueda 
generar en el territorio.

Recientemente se han publicado una 
serie de indicadores que muestran el 
bajo nivel de actividad económica del 
territorio. En la Encuesta Suplementaria 
de Ingresos del INE, el ingreso laboral 
de Ñuble está por debajo de la media 
y la mediana del país. En la Encuesta 
Nacional de Empleo del INE, Ñuble 
encabeza el desempleo país con un 10,8%. 
En el Índice de Ventas de Supermercados 
elaborado por el INE, Ñuble registró 
una disminución de 9,5%.

Para autoridades de Gobierno los 
indicadores son propios para una región 
pobre, poniendo el énfasis en lo que 
se está haciendo para lograr revertir 
estos indicadores. Para los candidatos 
a cargos de elección popular, esto es 
una señal de una mala administración 
de las autoridades en ejercicio. Para los 
gremios productivos, es una señal que se 
deben buscar nuevos conocimientos para 
generar un mejor ambiente para atraer 
inversiones. Para los jóvenes talentos de 
la región, es una poderosa razón para 
emigrar a regiones con mejores posibili-
dades de desarrollo. Para los observadores 
externos, es un estado de la economía 
que Ñuble y su gente no se merece. Para 
tener en cuenta: la geometría de Ñuble 
no es una obviedad.

hermesrober_ Chillán, la 
ciudad que lidera en cesantía 
y pobreza a nivel nacional, 
también lo hace en incremento 
de recaudación por impuesto al 
juego en casinos. 

elmo_elmaquina_ El 
problema de Carabineros es 
que hoy cualquier pelafustán 
que muestre un certificado 
de cuarto medio entra a la 
institución. Hay un problema 
de selección y formación.

@RobertoMerken. Leyes 
urgentes que ha promovido 
la derecha chilena este mes: 
1.Institucionalización del rodeo. 
2.Cambiar nombre de la Región 
Metropolitana. 3.Relegalizar 
el himno nacional. Seguridad, 
corrupción, salud, jubilaciones, 
educación. De eso nada.

Angelica Solís. Que vuelva el 
papel, se extraña, y me carga 
depender del teléfono para leer 
un buen diario.

@Macca15Paul. Condena 
a Israel. Ahora veremos si la 
Corte Internacional de Justicia 
sirve para algo. Más aún, 
veremos si hay Justicia.
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Es el minuto de colocar más acento en el 
desarrollo económico de la región. Creo 
que tiene que haber un punto de inflexión”

CARLOS GONZÁLEZ MUFDI 
PRESIDENTE AGRICULTORES DE ÑUBLE

Si no tenemos una cohesión política y 
gremial unidos todos por una causa, Ñu-
ble va a seguir estando como está”

Destacada
Parque Juan Schleyer, esperamos sea una realidad y no nuevamente una promesa de campaña
Señor Director:

¿Será posible saber si los candidatos a alcalde y a concejales de nuestra ciudad están realmente 
comprometidos en hacer realidad el sueño de los chillanejos de contar finalmente con el Parque Juan 
Schleyer?

Llevamos más de 80 años esperando se concrete y hasta ahora todo ha quedado en promesas incum-
plidas por parte de todas las administraciones municipales que se han sucedido desde la donación de 
los terrenos, a comienzos del siglo 20.

Ahora cuando se nos ha dicho que las obras van a comenzar en el año 2025 tenemos temor de ser en-
gañados una vez más, por eso creemos importante que antes de las elecciones nos respondan si se van 
a iniciar los trabajos, respetando la voluntad de los generosos donantes, don Juan Schleyer y su familia, 
sin que se transforme nuevamente en una más de las falsas promesas electorales.

Ser chillanejo es un sentimiento y un orgullo, sin importar el lugar en que hoy estemos, por eso, día 
a día leemos La Discusión, seguimos a Ñublense y queremos tener nuestro Parque. Esperamos que las 
próximas autoridades de nuestra ciudad, una vez más no nos defrauden.

María Soledad de la Cerda Etchevers

Ciudad histórica
Señor Director:

Como chillanejo de nacimiento y 
criado en las calles de Chillán Viejo, 
compitiendo con otros niños por 
las castañas de la plaza del pueblo, 
bebiendo el agua fresca y cristalina 
del Puquio del Estado, me siento 
apesadumbrado cuando leo en redes 
sociales como Facebook, que ciertas 
personas nos quieren cambiar la histo-
ria, y contarla a los jóvenes totalmente 
tergiversada. 

Como profesor e historiador, y ciu-
dadano que sufraga en Chillán Viejo, 
aporto algunos datos de interés:

Chillán fue fundada en 1580, por el 
gobernador Martín Ruiz de Gamboa 
y reconstruida en tres oportunidades, 
1664, 1751 y 1835, año del traslado al 
actual asentamiento. Política y admi-
nistrativamente siempre mantuvo su 
nombre y sus prerrogativas jurídicas.

Martín Ruiz de Gamboa no fundó 
Chillán Viejo. El Libertador Bernardo 
O’Higgins, nació en Chillán, en 1778  
(no era Chillán Viejo) y murió en Lima, 
en 1842. Él no supo de la existencia 
de Chillán Viejo. Es una falacia decir 
que el Libertador fue un vecino de 
Chillán Viejo.

Chillán Viejo nace de la porfía de 
unos cuantos vecinos que no acata-
ron la orden del Gobierno de Joaquín 
Prieto, en el sentido de abandonar la 
ciudad destruida por el terremoto del 
20 de febrero de 1835; no nació para “la 
defensa del Reino”. 

Chillán Viejo no tiene un fundador 
definido. Recién en 1895, la población 
residente en el antiguo emplazamiento 
recibió el título de comuna autónoma, 
lo que se mantuvo hasta 1928. Rees-
tablecida como tal en 1995. La ciudad 
histórica y donde realmente nace la 
patria es Chillán.

Adolfo Márquez Esparza
Profesor e Historiador

Diagnóstico del Banco Central de 
Chile
Señor Director:

EL BCCh comunicó recientemente 
que convergerá a una tasa de inflación 
más baja (3%) en un periodo más 
allá del 2025. Esto ha permitido bajar 

recientemente la tasa de interés en 25 
puntos base con el consiguiente alivio 
para las personas (las tasas largas más 
relacionados a créditos comerciales 
reaccionan menos).

La debilidad global manifestada 
en menores precios del crudo a nivel 
internacional, sumada a la relativa y 
confirmada ya debilidad del mercado 
laboral norteamericano, permiten una 
reducción en la tasa de interés y se abren 
a nuevas bajas. Por el lado del dólar no 
tendremos rebrote inflacionario a corto 
plazo dado este nuevo escenario para 
la FED lo que permite holguras locales 
para continuar reduciendo la tasa de 
política monetaria.

A los débiles indicadores de activi-
dad locales, el Banco Central también 
recomienda acciones a las autoridades 
competentes en cuanto a mejorar la 
calidad de la educación, fomentar la 
inversión, profundizar el mercado de 
capitales y aprovechar la transición 
energética. Todo para que impacte 
en la productividad y con sus efectos 
positivos para el mercado laboral. Esto 
es una tarea que no le compete al BCCh 
y este señaliza que sólo la baja de la 
tasa de política monetaria no será 
suficiente para sacar a la economía del 
discreto crecimiento que se proyecta. 
El desafío es compartido.

Francisco Castañeda
Economista y académico U.Central

Listas de espera en Salud
Sr Director:

En los últimos meses, las listas de 
espera en los hospitales públicos han 
alcanzado cifras alarmantes, superando 
los 2,5 millones de pacientes, lo que 
representa un incremento del 12% en 
comparación con el año anterior. Ante 
esta brutal realidad, resulta sorpren-
dente que las políticas públicas de 
salud en Chile aún no consideren en 
forma más relevante las atenciones 
de hospitalización domiciliaria para 
enfrentar esta crisis, más aún cuando 
sólo el sector privado atiende al año 
en sus domicilios a 40 mil pacientes 
de todas las complejidades, con pres-
taciones GES y No GES. De estos, 800 
son pacientes crónicos de alta comple-
jidad y larga estadía, que si estuvieran 

hospitalizados lo harían en una cama 
crítica en un hospital o clínica, lo que 
equivale al 30% de la capacidad total 
de camas críticas basales, públicas y 
privadas, del país. Cuesta entender 
que en Chile aún no se haga en forma 
permanente, sostenida y masiva un 
uso eficiente de esta alternativas de 
atención médica, aun sabiendo que 
hospitalizar en la casa es al menos 
un 40% más barato que hacerlo en 
un hospital, y cerca de un 70% más 
barato que en una clínica, por lo que 
el beneficio económico para el sistema 
público asegurador es también muy 
relevante. Ya es hora de que el gobierno 
empiece a utilizar todas las opciones 
de salud que están disponibles, para 
así otorgarle cierta dignidad a quienes 
necesitan una atención médica.

Diego Hurtado Urzúa
Presidente Asociación Chilena de 

Instituciones de Salud Domiciliaria 

Licitación de afiliados antiguos
Señor Director:

La propuesta previsional de licitar 
un stock de afiliados antiguos tiene 
un error de origen, y es que no ase-
gura que el costo/rentabilidad para 
el afiliado sea positivo en el tiempo. 
Por ejemplo, si un afiliado tiene un 
saldo obligatorio de $50.000.000, 
un sueldo bruto de $1.000.000, y un 
diferencial de comisión de un 1% del 
sueldo bruto respecto a la AFP más 
cara, entonces el ahorro en comisión 
será de $120.000 anuales, pero, si la 
AFP más cara renta un 1% más que la 
AFP barata, entonces finalmente ese 
afiliado perdió $380.000 en ese año, 
perjuicio que podría incrementarse si 
la AFP barata renta menos que la AFP 
más cara a lo largo de los años.

Como antecedente, la actual licitación 
de nuevos afiliados asegura un costo/
rentabilidad favorable para los nuevos 
afiliados, pues parten sin saldo en sus 
cuentas, además de tener la libertad 
de elegir otra AFP después de dos años 
cuando sus saldos son mayores, por 
lo que es una licitación exitosa a todo 
evento, a diferencia de la licitación de 
un stock de afiliados antiguos.

Eduardo Jerez Sanhueza

Míralo ahí todo creído porque es de plástico...

Circo y folclore en Rucapequén. Un centenar 
de personas llegaron hasta Plaza Bellavista de Rucape-
quén, para disfrutar de la magia del circo, una instancia 
para poner en valor las raíces del pueblo ligadas a las 
artes circenses y al folclor tradicional chileno.

¿Está de acuerdo con la propuesta de 
visado temporal agrícola para satis-
facer demanda de trabajadores?

39%
Sí

61%
No

La región en 
marcha. 6 de 
septiembre de 
2018 el expresi-
dente Sebastián 
Piñera, Cecilia 
Morel y el enton-
ces intendente 
Martín Arrau, 
en el acto donde 
oficialmente 
se dio inicio a 
la instalación 
de los primeros 
servicios públicos 
y se lanzó el “Plan 
Ñuble”.
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Opinión.
El CAE como problema familiar

Álvaro ramis olivos
rector de la Universidad 
academia de HUmanismo 
cristiano

E
n los últimos años he 
podido seguirles la pista a 
docenas de familias de clase 
media mientras tratan de 
abrirse paso en medio de 

las dificultades del financiamiento 
universitario y la deuda por CAE. 
Me ha quedado claro que el drama 
del endeudamiento estudiantil 
produce graves daños en la vida de 
los adultos jóvenes y las evidencias 
de sus efectos se están acumulando. 
Porque la deuda estudiantil no solo 
afecta a los estudiantes deudores en 
sí, sino que trastorna la vida de sus 
familias, incluyendo a sus padres, 
sus parejas y sus hijos.

La enorme mayoría de las familias 
quiere garantizar que sus hijas e hijos 
tengan la oportunidad de ser adultos 
independientes. Pero, para lograrlo, 
muchos tuvieron que endeudarse, 
poniendo a menudo en peligro su 
estabilidad y su lugar en la clase 
media. El cálculo es claro. Al ir a la 
universidad, las familias hacen una 
arriesgada apuesta: una gran inversión 
en el presente les dará a sus hijos una 
vida cómoda en el futuro.

Por medio de la gratuidad ese riesgo 
disminuyó considerablemente, pero 
las familias que no alcanzaron a tener 
esa posibilidad fueron afectadas. 
Por el diseño del CAE tuvieron que 
realizar una arriesgada maniobra: 
materializar un préstamo estudiantil 
con garantía de ingresos futuros. Lo 

El uso del sistema finan-
ciero bancario para dar 
acceso a la educación 
superior ha tenido efectos 
inesperados en las fami-
lias más vulnerables. Esto 
se entiende bien cuando 
se observa que este en-
deudamiento tan precoz 
produce un retraso en 
todo tipo de indicadores 
de ingreso a la vida adulta: 
comprar un auto, comprar 
una casa, incluso formar 
una familia. Estos efectos 
se prolongan, con efectos 
dominó, en toda la econo-
mía.

que olvidamos es que el flujo de dinero 
a través del tiempo presupone un in-
greso y una vida estable y predecible, 
que no siempre está al alcance de la 
mayoría de las personas.

Pedir prestado contra ingresos 
futuros supone que el dinero estará 
ahí, pero en el futuro surgen nece-
sidades más urgentes e imprevistas. 
Los ingresos del presente pueden 
ser devorados por el desempleo, 
las enfermedades, discapacidades, 
divorcios o cualquier otra forma de 
inestabilidad, que puede llevar a que 
la vida prevista pueda desmoronarse. 
Cuando además el estudiante desertó 
de su carrera, quedó endeudado y 
sin el título profesional esperado, la 
situación es francamente terrible. 

El uso del sistema financiero ban-
cario para dar acceso a la educación 
superior ha tenido efectos inesperados 
en las familias más vulnerables. Esto 
se entiende bien cuando se observa 
que este endeudamiento tan precoz 
produce un retraso en todo tipo de 
indicadores de ingreso a la vida adulta: 
comprar un auto, comprar una casa, 
incluso formar una familia. Estos 
efectos se prolongan, con efectos 
dominó, en toda la economía.

La deuda por CAE desincentiva el 
emprendimiento, ya que el endeuda-
miento está asociado a incapacidad de 
inversión. Detrás de todo este diseño 
existió una clara ideología política. 
La mejor exponente fue la exprimera 

ministra británica Margaret Thatcher, 
que pensaba que la sociedad no tiene 
la obligación de resolver los problemas 
de las personas.

Pero incluso su frase “la sociedad 
no existe. Hay hombres y mujeres 
individuales y hay familias”, al me-
nos admite la existencia del vínculo 
familiar como estructura de apoyo y 
contención, más allá del individuo. 
Esa parte de esta cita, la referencia 
a la familia, es la que más se olvida, 
pero es la clave para entender que el 
núcleo familiar, especialmente en 
nuestra sociedad chilena, es el lugar 
donde se gestionan los riesgos. Pero 
para que la familia pueda asumir esa 
labor se debe tener un marco de apoyo 
mayor, porque claramente hay límites 
en términos financieros.

Por eso la condonación de la deuda 
estudiantil por CAE es una buena 
política. 

Reducir la carga de la deuda estu-
diantil sobre estas familias es viable. 
Una condonación bien pensada de la 
deuda por CAE reducirá esta brecha 
social y ayudará especialmente a 
las mujeres, que son la mayoría de 
las afectadas por estos préstamos 
estudiantiles. Al socializar estos cos-
tos, podemos empezar a cambiar la 
lógica del sistema de financiamiento 
de la educación superior, para que 
las generaciones futuras no tengan 
que cargar nunca más con préstamos 
impagables.

Henry WacHtendorff
Profesor de economía 
Universidad adolfo ibÁñez

El fetiche de la complejidad económica

E
l estancamiento de la 
economía chilena es in-
negable: crecer a un 2% 
anual significa que el cre-
cimiento per cápita es 

prácticamente nulo. En el año 2000, 
aumentamos el PIB per cápita en 
un 159% en comparación con 1990; 
en 2010, este aumento fue del 130% 
respecto al 2000; y en 2020 solo un 
108% frente a 2010. Si juzgamos por el 
desempeño de los primeros años de 
esta década, la situación solo parece 
empeorar.

Sabemos que las teorías sobre la 
complejidad económica y los en-
cadenamientos productivos tienen 
sus seguidores. De hecho, han sido 
parte del arsenal con el que muchos 
economistas (varios de ellos en el 
actual Gobierno), siguiendo a figuras 
como Mariana Mazzucato, Ha-Joon 
Chang, Erik Reinert, entre otros, han 
impulsado una agenda que busca 
dejar atrás una economía basada en la 
exportación de bienes primarios. 

No cabe duda de que este marco 
analítico es interesante y valioso, 
como también lo es el trabajo del 
Harvard Growth Lab para medir la 
complejidad de las economías a través 
de los datos de exportación e inferir 
las capacidades subyacentes.

Sin embargo, no nos engañemos: el 
problema de este país es mucho más 
elemental. Si no somos atractivos para 
mantener los niveles de inversión en 

Si no somos atractivos 
para mantener los niveles 
de inversión en lo que ya 
producimos, difícilmente 
lo seremos para conven-
cer a las empresas globa-
les de reorientar sus pre-
supuestos de capital (sus 
cálculos de TIR y valor 
presente neto) y desarro-
llar en este pequeño país 
emergente capacidades 
con las que hoy no conta-
mos. ¿Qué tipo de ingenui-
dad es esta?

lo que ya producimos, difícilmente lo 
seremos para convencer a las empresas 
globales de reorientar sus presupues-
tos de capital y desarrollar en este 
pequeño país emergente capacidades 
con las que hoy no contamos. ¿Qué 
tipo de ingenuidad es esta?

El equipo económico del Gobier-
no, ahora por experiencia, sabe que 
no es sencillo diversificar la matriz 
productiva. En cuestión de minu-
tos, un inversionista internacional 
puede decidir instalar su fábrica de 
vacunas, su data center, su planta de 
microprocesadores o su fábrica de 
baterías de litio en otro país emer-
gente más atractivo. El problema es 
que nos hemos enredado en la tercera 
derivada, cuando no sabemos cómo 
resolver la primera. 

La contribución de Chile a la pro-
ducción mundial es del 0,3%. En otras 
palabras, si desapareciéramos del 
mapa, la caída del producto mundial 
sería insignificante: 10 veces menor 
que la crisis subprime, para ponerlo 
en perspectiva.

La única forma en que las inver-
siones llegarán a Chile es modifi-
cando la evaluación económica de 
las empresas globales en términos 
de rendimiento y riesgo. Chile ha 
hecho todo lo posible para que esta 
evaluación sea cada vez menos 
favorable: impuestos corporativos 
comparativamente altos (más altos 
que el promedio de la OCDE), un mer-

cado laboral rígido y con una jornada 
laboral que se acortará en términos 
relativos, productividad estancada, 
permisos y tramitaciones excesivas, 
y proyectos políticos refundacionales 
que efectivamente lograron meterle 
inestabilidad al país (parafraseando 
a Sebastián Depolo) e incrementaron 
las primas de riesgo en las carteras 
de proyectos en Chile.

Parece ser que el secreto de los años 
90 fue precisamente que cualquier 
inversión en Chile resultaba más 
atractiva que en otros países emer-
gentes. En esa época, la inversión 
como porcentaje del PIB (formación 
bruta de capital fijo) fue la más alta de 
las últimas décadas y el crecimiento 
per cápita respondió como lo predice 
el modelo de Solow. Incluso, según el 
ranking de complejidad económica de 
Harvard, nuestro mejor desempeño 
también se alcanzó en esa década.

¿Cuándo comenzamos a pensar 
que teníamos garantizado el favor 
de los inversionistas globales? ¿No 
sería mejor volver a los fundamentos 
clásicos del crecimiento antes de re-
criminar a los pocos que aún deciden 
reinvertir en Chile? ¿Podemos dejar el 
fetiche de la complejidad económica, 
reflexionar acerca de la magnitud de 
nuestra economía y ponernos en los 
zapatos de los inversionistas globales? 
¿Podemos volver a competir por el 
anhelado desarrollo económico, 
pero en serio?
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La Semana.
TopFive EnRedes
Turismo de Ñuble con el 
mejor desempeño del país

Noticia
Relacionada

1

Las pernoctaciones en los establecimientos de aloja-
miento turístico de Ñuble totalizaron 64.702 durante 
julio pasado, lo que representó un aumento de 35,6% 
en comparación con igual mes de 2023, según reveló 
la Encuesta Mensual de Alojamiento Turístico del INE. Se 
trata de la segunda alza consecutiva del indicador, luego 
que en junio pasado exhibiera un aumento interanual 
de 35,8%. Ñuble volvió a posicionarse como la región 
con el mejor desempeño del indicador a nivel nacio-
nal, que promedió un aumento de 5,8%. En términos 
acumulados, entre enero y julio de 2024 la región suma 
272.857 pernoctaciones, anotando un incremento de 13% 
respecto de los primeros siete meses de 2023, aunque 
esa base de comparación es baja, debido al impacto de 
los incendios forestales y las inundaciones.

Límite de gasto electoral 
para las elecciones

Noticia
Relacionada

2

El Servicio Electoral publicó el límite máximo de apor-
tes de origen privado permitidos para las próximas 
elecciones regionales y municipales del 26 y 27 de 
octubre. De acuerdo con la normativa, ninguna persona 
podrá aportar a candidatos a alcalde una suma que 
supere el 10 por ciento del límite de gasto electoral 
establecido para la comuna correspondiente, mientras 
que el límite de gasto electoral para la elección de 
gobernador regional de Ñuble es de $328 millones. 
En el caso de las campañas para alcalde de Chillán, 
estas pueden gastar hasta $179 millones. 
El sistema para recibir aportes ya está operativo en 
www.servel.cl, y periódicamente el organismo pu-
blicará los montos recibidos por cada candidatura 
y partido.

93 candidaturas para las 
21 alcaldías de Ñuble

Noticia
Relacionada

3

Los candidatos a alcalde del pacto oficialista Contigo 
Chile Mejor por las comunas de San Carlos, Gastón Suazo 
(PS) y por San Ignacio, Rodny Baeza (ind.-PPD); Hugo 
Clavería, del PSC en Coihueco, y Víctor Toro (ind.), en 
San Nicolás, ya pueden respirar tranquilos. El Tribunal 
Calificador de Elecciones (Tricel) acogió sus reclama-
ciones, y podrán estar en sus respectivas papeletas 
el próximo 26 y 27 de octubre, luego que la máxima 
instancia electoral determinara revocar las sentencias 
del Tribunal Electoral Regional de Ñuble, debiendo en 
consecuencia el director regional del Servicio Electoral 
proceder a inscribir las candidaturas. La que no prosperó 
fue la reclamación del Wilson Olivares, que quedó fuera 
de la papeleta en San Ignacio. 93 serán finalmente los 
postulantes en las 21 comunas de la región.

Presos 4 carabineros 
por múltiples delitos

Noticia
Relacionada

4

La Fiscalía Regional de Ñuble confirmó la detención, 
el miércoles, de cuatro funcionarios de Carabineros, 
todos de dotación de la Subcomisaría de Quillón. Se 
trata del sargento Michel Espinoza Jara, junto a los 
cabos Bernardo Cares Meliñanco, Rodrigo Soto Ibáñez 
y Rudy Huenuhueque Neculhueque. 
El viernes fueron formalizados por seis hechos ilegales: 
obstrucción a la investigación, falsificación de actas 
policiales (las que incluían declaraciones sustan-
cialmente falsas), denuncias falsas, cohecho, hurto 
simple, detenciones ilegales, y microtráfico de drogas. 
Sus víctimas eran personas vulnerables y ciudadanos 
chinos. Arriesgan penas de 10 años de cárcel. 
El caso fue investigado y denunciado por la Unidad 
Interna de Inteligencia de Carabineros Ñuble.

Aprobación ambiental 
para parque eólico Culenco

Noticia
Relacionada

5

La Comisión de Evaluación Ambiental (Coeva) de 
la región de Ñuble aprobó, por unanimidad de sus 
miembros, la declaración de impacto ambiental (DIA) 
del proyecto Parque Eólico Culenco, de la empresa 
UKA Chile, vinculada a la alemana Plan 8 Unendliche 
Energie GmbH, que se emplazará en una superficie 
total de 193 hectáreas, en las comunas de Ninhue y 
San Carlos, en tanto, la línea de transmisión de alta 
tensión para evacuar la energía generada se extenderá 
23 kilómetros hasta Quirihue, donde conectará con la 
subestación Las Delicias. Con una inversión de US$305 
millones, el parque eólico tendrá una potencia de hasta 
256 MW, a partir de 32 aerogeneradores de 8 MW cada 
uno, lo que lo convierte en uno de los más grandes de 
todos los que están proyectados en Ñuble.

ciegoydesprolijo_ El 

aeródromo es inviable 

hasta ahora, por algo 

cerró, el tren permitiría 

hacer más competitivo 

un tramo de alta 

demanda.

chelo6913_ Increíble 

que sigan con esta 

payasada del tren a 

Concepción, lo que 

necesita la región es un 

aeropuerto internacional.

@N1ght_EyE. Que 

caigan todos los que 

tengan que caer, una 

poda de políticos puede 

ayudar bastante para que 

la ciudadanía vuelva a 

confiar en la política y el 

servicio público.

Nano Grossi. Ñuble la 

región con más cesantía 

del país y la con mayor 

sensación de inseguridad. 

Feliz aniversario!

Enriqueta Riquelme 

Vergara. Lo extraño 

(solicitud de desafuero 

del gobernador) es que 

refloten una investigación 

de 2021.

Zaida Toledo. La Sonora 

Palacios y La Noche 

estarán en la Fiesta de la 

Chilenidad… O sea, “pura 

chilenidad”
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Videos Semana Tags

gabriel boric
presidente de la república

Durante septiembre se ingresará el proyecto 
de ley que termina con el Crédito con Aval 
del Estado e instaura un nuevo mecanis-
mo de financiamiento para la educación 
superior”

JosÉ lUis arUMÍ
eXperto en recUrsos HÍdricos, proFesor Udec 

Hay consenso de que el cambio climático, los 
aumentos de temperatura y disminución de  
precipitaciones, afecta el manto nival, y eso 
va a incrementar nuestra dependencia de los 
sistemas de aguas subterráneas”

¿Está de acuerdo con la pro-
puesta de parlamentarios de 
derecha de una regularización 
masiva de inmigrantes en Chi-
le? 

503 votantes en www.ladiscusion.cl

n
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5%Plan preventivo en rutas de Ñuble
Estas Fiestas Patrias serán de hasta 
10 días, lo que tiene un impacto muy 
grande en el tráfico vehicular en 
todo el país y, particularmente, en la 
región de Ñuble, que se encuentra 
en un tramo intermedio de paso. El 
MOP proyecta que entre el viernes 
13 y el domingo 22 de septiembre 
circulen en las rutas concesionadas 
de Ñuble más de 426 mil vehículos, 
lo que representa un 25% más de flujo 
con respecto a un día normal. Por 
lo mismo, desde el próximo viernes 
Carabineros confirmó un servicio 
extraordinario que denominan Ruta 
Segura. “Vamos a estar desplegados 
en todas las rutas, con un trabajo 
colaborativo con las concesiones, 
contaremos con las 44 vehículos 
de emergencia que tendrán las 
concesionarias y con más de 140 ca-
rabineros desplegados en diferentes 
partes, tanto con personal operativo 
como de unidades especializadas”, 
comentó  el  teniente coronel José 
Luis Villegas.
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“Este proyecto es 

DESCUBRE
ÑUBLE

Mapa interactivo y 
georeferenciado de los atractivos 

naturales de la región

VISITAR SITIO

Noticia
Relacionada
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País.

Valencia instruye 
resguardar mensajes 
privados de Hermosilla

fiscal nacional tras denuncia de hermano y defensor

La controversia comenzó cuando Juan Pablo Hermosilla acusó al Ministerio Público 
de filtrar información privada del abogado, no relacionados con la investigación.

agencias 
diario@ladiscusion.cl 
fotos: agencias 

E
l fiscal nacional, Ángel 
Valencia, instruyó a sus 
subordinados la orden de 
resguardar los mensajes 
privados del teléfono de 

Luis Hermosilla, quien se encuentra 
cumpliendo la medida cautelar 
de prisión preventiva por delitos 
tributarios, lavado de activos y 
sobornos.

Según consignó La Tercera, 
la decisión fue tomada tras la 
advertencia de su abogado y her-
mano, Juan Pablo Hermosilla, de 
que la Fiscalía tenía en su poder 
antecedentes de la vida íntima del 
imputado y de terceros, que no 
guardan relación con el proceso 
judicial.

Al respecto, el Ministerio Público 
confirmó que Valencia impartió 
“instrucciones generales para pre-
venir viralización de contenidos, 
en principio, privados y protegidos 
por ley”.

Para dar a conocer alguna conver-
sación en concreto, se establecerán 
“medidas preventivas”, un “plazo 
para las defensas para que hagan 
peticiones sobre el particular”, 
y “mecanismos de revisión”. Por 
otro lado, habrá una “disponibi-
lidad reservada y controlada para 
otros” que quieran acceder a la 
información.

Todo ello, además, estará supe-
ditado a un conjunto de investiga-
ciones de “factibilidad tecnológica”, 
las que se ejecutarán “a la brevedad 
posible”, indicó la Fiscalía.

Gobierno apoya medida de Va-
lencia

Ante esto, el ministro de Justicia, 
Luis Cordero, respaldó estas me-
didas, destacando la importancia 
de proteger los datos sensibles. 
“No existe justificación para que 
se revelen aspectos privados que 
no tienen relevancia para la in-

vestigación penal. La instrucción 
del fiscal nacional refuerza una 
práctica esencial en el derecho, 
especialmente en casos como 
este”, declaró.

Este sábado, el Tribunal de Garantía de Coronel decidió ampliar 
la detención de Luciano Reyes Jara, de 28 años, imputado por 
el femicidio de su expareja, Nicole Breve Neira, de 25 años. El 
crimen ocurrió en el sector de Playa Negra, en Coronel, región 
del Biobío.
La Fiscalía solicitó la extensión de la detención a la espera del 
informe de autopsia de la víctima, petición que fue acogida por 
el tribunal. La audiencia de formalización fue programada para el 
próximo lunes 9 de septiembre a las 13:00 horas, instancia que 
será reservada, sin acceso al público.
Según los antecedentes preliminares, Reyes Jara habría encontrado 
a Breve en un vehículo junto a otro hombre el jueves pasado, lo 
que desató un ataque violento. El imputado la habría llevado a la 
fuerza a la playa, donde abusó sexualmente de ella y la asesinó 
golpeándola con un objeto contundente.
Este caso ha generado conmoción en la región, siendo el tercer 
femicidio registrado en el Biobío en lo que va del año.

Amplían detención 
de femicida 
en Coronel 

El fiscal nacional, Javier Valencia instruyó a fiscales para no filtrar conversaciones privadas. 

La ministra de la Secretaría General 
de Gobierno (Segegob), Camila 
Vallejo, defendió este sábado el 
“nuevo impulso legislativo” anun-
ciado por el Presidente Gabriel 
Boric, que incluye proyectos 
clave sobre el fin del Crédito con 
Aval del Estado (CAE) y la ley de 
Eutanasia.
En esa línea, la secretaria de 
Estado subrayó que, aunque se 
dará prioridad a estos temas, no 
se descuidarán otros proyectos 
importantes.
“Durante septiembre, retomaremos 
la discusión sobre la eutanasia y el 
CAE, que es un compromiso del 
Presidente Boric. Esto no signifi-
ca que abandonemos los demás 
proyectos”, afirmó la ministra 
Vallejo a T13.
Asimismo, la titular de la Segegob 
detalló que el proyecto de ley 
sobre el CAE busca eliminar este 
mecanismo de financiamiento 
y establecer una alternativa más 
accesible para los estudiantes. 
“El CAE es una de las prioridades 
para aliviar las deudas de la clase 
media”, explicó.
La vocera de Gobierno también 
destacó la importancia de abordar 
estos temas con responsabilidad 
y diálogo. “Se ha trabajado prele-
gislativamente con la oposición 
para recoger diversas perspectivas. 
Queremos una solución justa y 
progresiva”, añadió. En cuanto a la 
condonación de deudas, aclaró que 
no será universal, sino focalizada 
en sectores más vulnerables.

Primera denuncia 
La controversia comenzó cuan-

do Juan Pablo Hermosilla acusó 
al Ministerio Público de filtrar 
información personal del celular 
de Luis Hermosilla, incluyendo 
diálogos que no están relacionados 
con el caso en cuestión.

Además, el 28 de junio, la Corte 
de Apelaciones de Santiago rechazó 
un recurso de protección presen-
tado por el abogado Mario Vargas, 
que buscaba evitar la revisión de 
conversaciones privadas. La corte 
argumentó que el Ministerio Pú-
blico tenía la autorización judicial 
para incautar y revisar el contenido 
del celular, pero instó a proteger 
la información no relacionada con 
la investigación.

Ministra 
Vallejo 
defiende 
proyectos 
de CAE y 
eutanasia

Ossandón interpela a Chadwick 
La jefa de bancada de RN, Ximena Ossandón, se 
refirió en CNN Chile al impacto que puede provocar 
el denominado Caso Audios en Chile Vamos y en el 
partido, así como al vínculo entre el exministro del 
Interior y Luis Hermosilla.
En cuanto al exministro del Interior, Andrés Chadwick, 
dijo: “Yo espero que esto llegue a buen puerto, que 
Chadwick pueda dar las explicaciones lo antes posible 
para que no sigamos nosotros hablando por él”.
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Mundo.
Maduro retira a Brasil 
autorización para 
“cuidar” a Argentina

por resguardo de embajada en caracas

El Gobierno venezolano aludió a una supuesta “planificación de 
actividades terroristas e intentos de magnicidio” en dicho local.

agencias 
diario@ladiscusion.cl 
fotos: agencias 

V
enezuela revocó este 
sábado la autorización 
que había otorgado a 
Brasil, a principios de 
agosto, para represen-

tar los intereses de Argentina en 
Caracas -que incluían custodiar 
los locales del país austral en terri-
torio venezolano- por la supuesta 
planificación de actos terroristas al 
interior de dichos locales, por parte 
de opositores asilados.

Según un comunicado el Ejecutivo, 
“Venezuela se ve obligada a tomar 
esta decisión motivada por las 
pruebas que se tienen sobre el uso 
de las instalaciones de esa misión 
diplomática para la planificación 

de actividades terroristas e intentos 
de magnicidio” contra el presidente, 
Nicolás Maduro, y la vicepresidenta 
ejecutiva, Delcy Rodríguez.

La medida se anunció tras las 
denuncias hechas por los opositores 
asilados que, desde la noche del vier-

nes, aseguraron que varios policías 
rodeaban y asediaban la residencia 
de la Embajada de Argentina en la 
capital venezolana.

La asilada Magalli Meda denunció 
que permanecen “tomados” por 
agentes policiales los accesos de la 
residencia diplomática.

Por su parte, el partido opositor 
liderado por Machado, Vente Ve-
nezuela (VV), denunció en X que 
la sede amaneció “rodeada por 
agentes del régimen, encapuchados 
y armados”.

El gobierno de Brasil se declaró 
este sábado “sorprendido” con la 
decisión de Venezuela.

“El gobierno brasileño destaca la 
inviolabilidad, en los términos de la 
Convención de Viena, de las insta-
laciones de la misión diplomática 
argentina”, afirmó.

El incendio que arrasó el dormitorio de una escuela 
primaria en Kenia dejó al menos 21 muertos, según 
un nuevo balance del gobierno difundido este sába-
do. Varios alumnos siguen desaparecidos, pese a la 
búsqueda desesperada de sus padres. El incendio se 
declaró en la Academia Hillside Endarasha del condado 
de Nyeri el jueves hacia medianoche y se propagó a 
un dormitorio donde había más de 150 niños.

21 muertos 
tras incendio 
de escuela 
en Kenia 

Opositores 
asilados 
aseguraron que 
policías rodeaban 
la Embajada 
de Argentina 
en Caracas.

Anillos de 
Saturno no se 
podrán ver más 
desde la Tierra
Algo que de “toda la vida” que se creía que nunca 
desaparecería, sin embargo, en unos meses otra será 
la realidad: los anillos de Saturno, tan icónicos de este 
planeta, desparecerán para la vista desde la Tierra.
El motivo de este particular suceso es que desde el 
2025, o sea, en apenas unos meses, Saturno tendrá 
una inclinación tal que sus anillos serán imperceptibles 
desde el planeta Tierra.
Para los amantes de las astronomía, por supuesto, 
esto será todo un suceso, debido a que uno de los 
espectáculos más llamativos del sistema solar no 
podrá ser más percibido. La buena noticia es que -se 
estima- esta “desaparición” sea solo temporal. 
Según la NASA, se trata de un fenómeno astronómico 
que sucede cada 13 ó 16 años y es por la inclinación 
que el planeta ejerce sobre su propio eje, lo que hace 
que sus anillos no puedan ser percibidos desde el 
campo visual de la Tierra.
Por todo ello, para 2025, Saturno alcanzará una posi-
ción tal que sus anillos solo podrán verse de perfil, lo 
que los transforma en prácticamente imperceptibles 
para la visual terrestre.
Pero los anillos de Saturno, según científicos, sí estarían 
desapareciendo de manera gradual. Y es que según 
observaciones realizadas por las sondas Voyager y 
Cassini, se ha demostrado que los anillos están siendo 
atraídos hacia el propio Saturno por su gravedad.
Por tales motivos, una lluvia constante de partículas 
de hielo se desprende de los anillos, lo que hace que 
se reduzca su tamaño con el pasar del tiempo. 
Según los cálculos que realizan los expertos, si este 
proceso continúa con el ritmo actual, estos anillos 
podrían desaparecer por completo en unos 100 
millones de años.

Rechazo de Chile 
Desde Cancillería expresaron en 
un comunicado su “preocupación 
por la decisión del Gobierno de 
Venezuela de revocar, de manera 
inmediata e injustificada, la au-
torización que había otorgado a 
Brasil para entregarle protección 
y custodia a la Embajada de 
Argentina”.
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Panoramas.
“Ramaje” en Cecal UdeC
“Vibrantes colores: Exposición Ramaje” llegó al Cecal UdeC con un apego territorial. 
Del artista visual chillanejo, Andrés Moyano Luengo, la muestra es el resultado de 
una serie de 21 obras pictóricas realizadas durante 2022 a través del financiamiento 
del Fondart Regional Línea de Creación Artística. De lunes a viernes desde 9.00 a 
13.00 horas y de 14.30 a 18.00 horas.

Bordados 
La Escuela Claudio Arrau León de 
Chillán, invita a los amantes de la 
cultura y del trabajo de bordados, 
a una exposición denominada, 
“Bordando nuestras raíces”, en la 
Pinacoteca Baltazar Hernández.

Lugar: Escuela Artística. 
Horario: Desde las 09.30 horas. 
Entrada: Gratis. 

Beetlejuice, Beetlejuice
Después de una tragedia inesperada, tres genera-
ciones de la familia Deetz regresan a su hogar en 
Winter River. Aún atormentada por Beetlejuice, la 
vida de Lydia da un vuelco cuando su rebelde hija 
adolescente, Astrid, descubre el misterioso modelo 
de la ciudad en el ático.

¿Por qué a veces nos dejan remando en lo seco?

Ziley Mora Penrose
Escritor, etnógrafo y filósofo

De la noche a la mañana, abruptamente 
todo puede cambiar en un instante. Lo 
imprevisto, lo impensado se hace presente 
y nos desordena el cuidado mazo de 
naipes que tanto conocemos. Ante una 
profunda crisis -como un incendio que 
devoró el hogar o el estallido de bombazos 
emocionales irreversibles- lo habitual se 
altera y de golpe pierden sentido esfuerzos, 
luchas o desgastes. Cambian absoluta-
mente las prioridades. Y el primer juicio 
que estalla en nuestro desconcertado 
espíritu es algo así como “no me voy a 
poder reponer luego de esta desgracia”. 
Entonces, cuando inesperadamente la 
vida te ha dejado remando en lo seco, no 
te queda de otra que inventarte otro mar. 
Es decir, cuando te ha quitado tu medio 
vital donde te movías tan naturalmente, 
significa que el pez de agua que antes 
eras, ahora se le obliga a volverse anfibio, 
y transformar sus aletas en piernas aptas 
para inéditos caminos que nunca más 
serán el mar o el plácido lago.

Lo que fue ya no es y no será jamás.
Es el separarse de las formas favoritas 

del yo de entonces. Y allí, de a poco y a 
regañadientes, uno descubre que hay 
una versión de ti mismo que debes 
dejar atrás, porque ya no te sirve para 
continuar. Porque para la radical novedad 
de cada “hoy”, de cada instante, aquella 
versión de ti mismo en la que te conver-
tiste precisamente para poder superar la 
guerra que se te presentó, ya no te sirve. 
Aquel tipo de fuerza, convicción, aquel 
enfoque, también es algo ya muerto tuyo, 
una identidad que tienes que dejar ir y 
abandonar. Es decir, mirar tus propias 
muertes, entre esas aquella favorita de 
tu yo pero ya inútil, esa misma gastada 
versión de ti mismo que entonces tuviste 
que asumir y ser y para sobrevivir. Y si hoy 
no es más la mejor versión de ti mismo, es 
porque el nuevo camino te exige extraer 
una más honda identidad -acaso desco-
nocida- que ahora es preciso cultivar para 
continuar: ¡tienes que dejar esa idea de tu 
yo atrás!  Quiere decir que se ha operado 
en ti el típico arte-maniobra del Universo 
para expandirte a otro Big-Bang, a otro 
comienzo. Es la estrategia de Dios para 
obligarte a sacudir tu conocida y vieja 
coraza, y así asemejarte un poco más 
a Él. Es en verdad la táctica de hacerte 
parir tu Dios interno. Y en todo parir hay 
un desgarro y un derrame: de la bolsa de 

Mirar tus propias muertes, entre esas aquella favorita de tu 
yo pero ya inútil, esa misma gastada versión de ti mismo 
que entonces tuviste que asumir y ser y para sobrevivir. Y 
si hoy no es más la mejor versión de ti mismo, es porque el 
nuevo camino te exige extraer una más honda identidad 
-acaso desconocida- que ahora es preciso cultivar para 
continuar: ¡tienes que dejar esa idea de tu yo atrás!

aguas y de la placenta. El antiguo tiempo 
llegó a su fin. Es la atemorizante y a la vez 
expectante e inédita hora del nacimiento 
hacia otros Infinitos.

Pero ¿de qué infinitos hablamos? De las 
serenas visiones y de las comprensiones 
de los misterios de la existencia, esas que 
vienen después del llanto. La experiencia 
de las grandes crisis, el desapego, la sepa-
ración, el abandono o el alejamiento de la 
persona amada es otra riqueza que bien 
puede capitalizar el alma. El “descender 
a los infiernos” de la desdicha, constituye 
una experiencia que no transcurre en el 
“mundo ordinario” sino en el mundo 
propio del alma, el medio invisible donde 
se refina. En consecuencia, esa honda 
tristeza podría tornarse en experiencia 
mística, en purificación, que la capacite 
para visiones más altas, para ciertos 
inefables consuelos divinos. 

Uno viene al mundo a perderlo todo 
pero con la bendita posibilidad de también 
ganarlo todo. Mientras más uno vive, más 
pierde, pero también, eventualmente, más 
puede ganar. Vas perdiendo la magia de 
tu infancia; a tus padres primero, luego a 
gente de tu alrededor; mueren tus mas-
cotas, desaparece la belleza de los amados 
lugares y hasta se van tus facultades, 
como la memoria, la lucidez mental, la 
prestancia física. Pero, si haces un trabajo 
interno desde y con estas mismas expe-
riencias de pérdida, con ese destilado de 
significado, puedes acrecentar un tesoro 
de sabiduría propia, ganar conciencia del 
Ser que eres, puedes ganar el gozo y el 
libre señorío de tu Dios interno. Es decir, 
vas ganando en despojos de máscaras, 
en erradicar la basura accesoria que te 
distrae, lo que justamente te conducirá 
a una riqueza inédita: la desnudez de tu 
rostro verdadero. 

Por tanto, no porque sea inevitable que 
la vida nos despoje y quite se tiene que 
vivir con temor. En primer lugar, porque 
te hace imaginar lo que todavía no ha 
pasado y sufrimos el doble. Ese imaginar 
te paraliza, te retiene entre el deseo y la 
duda, o bien te lleva a crear y adelantar 
ese escenario que temes. Simplemente 
se trata de soltar los remos, bajarte en 
esa desconocida playa y caminar sereno. 
¿Hacia dónde? Pues, hacia al encuentro 
de otro mar de aguas nuevas, donde no 
tendremos necesidad de remos sino de 
alas para otras olas.

Lugar: Cinépolis Chillán. 
Horario: www.cinepolischile.cl. 
Entrada: www.cinepolischile.cl. 

Lugar: Cecal 
UdeC. 
Horario: Des-
de las 09.00 
horas. 
Entrada: 
Gratis. 
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“La moda contemporánea y la 
búsqueda de la individualidad”

Alejandro Arros Aravena
Doctor en Educación, Académico 
Departamento de Comunicación 
Visual UBB

En la evolución de la moda, pocas 
prendas han sido tan polémicas y 
transformadoras como el pantalón. 
Desde sus orígenes como símbolo de 
poder y virilidad, hasta su democra-
tización como prenda indispensable 
para todas las personas, el pantalón se 
ha convertido en una pieza esencial, 
con una historia política y cultural rica, 
tal como lo señala Christine Bard en 
“La historia política del pantalón”. Este 
atuendo, inicialmente reservado para 
el ámbito masculino, se fue abriendo 
paso en el guardarropa femenino, 
especialmente durante el siglo XX, en 
un proceso que no solo transformó las 
normas de género, sino que también 
cuestionó las jerarquías sociales y 
la idea de quién tenía el derecho de 
vestir de cierta manera.

El concepto de moda, analizado por 
Gilles Lipovetski en “El imperio de lo 
efímero”, se enmarca en la idea de lo 
transitorio, de lo que está destinado 
a cambiar. La moda contemporánea 
refleja esta fluidez, promoviendo una 
búsqueda incesante de diferenciación 
y expresión individual. Sin embargo, 
como bien señala Lipovetski, en este 
afán por ser únicos, se da un fenómeno 
paradójico: cuanto más se busca la 
singularidad, más se replica el estilo, 
perdiendo la autenticidad inicial en 
el proceso. Este es el dilema de la 
moda actual, donde la originalidad se 
convierte en tendencia, y la tendencia, 
a su vez, en uniformidad.

Las tiendas de ropa reutilizada, 
nacen con la promesa de ofrecer algo 
diferente, piezas que cargan una his-
toria y que, en su rareza, se convierten 
en un símbolo de individualidad. 
Sin embargo, estas prendas, una vez 
adoptadas por el colectivo, se insertan 
rápidamente en el circuito del “estilo 
replicado”, donde el pasado se recicla 
y se transforma para encajar en las 
demandas del presente, pero bajo 
una ilusión de autenticidad que, en 
el fondo, sigue siendo masiva.

El flâneur, esa figura nacida en las 
calles parisinas del siglo XIX, cami-

Este ciclo eterno de 
diferenciación y estan-
darización no solo es 
inherente a la moda, 
sino también a la expe-
riencia humana. Somos 
flâneurs, observando, 
buscando nuevas for-
mas de expresarnos, 
solo para descubrir que 
lo que creemos único 
ha sido absorbido por la 
vorágine de lo común. 
Pero quizás allí resida 
la belleza de la moda, 
en su capacidad para 
seguir reinventándose, 
para ofrecer siempre 
una nueva versión de lo 
mismo. Porque, al final, 
el acto de vestirse no 
es más que una forma 
de contar una historia, 
como toda moda, está 
destinada a cambiar.

naba por las urbes con una mirada 
crítica, observando sin ser parte del 
ritmo frenético de la ciudad. Baude-
laire lo retrata como un testigo de la 
modernidad, alguien que se sumerge 
en el flujo de la vida urbana, pero sin 
perder su autonomía. En la moda 
actual, todos somos flâneurs digitales 
consumiendo imágenes, buscando 
maneras de expresarnos sin ser com-
pletamente atrapados por las modas 
pasajeras. Sin embargo, acabamos 
atrapados en la red de lo efímero. La 
moda, que parece ofrecer opciones 
ilimitadas, termina generando estilos 
homogéneos, como un guiño cruel a 
la utopía de la individualidad.

Un ejemplo icónico de esta tensión 
entre la búsqueda de identidad y la 
estandarización masiva lo encon-
tramos en las Flapper de los años 
20. Este grupo de mujeres rompió 
con los códigos de vestimenta tra-
dicionales, adoptando el pantalón, 
vestidos más cortos y cabellos cortos 
como signos de rebelión y libertad. 
Sin embargo, con el tiempo, el estilo 
Flapper se convirtió en un símbolo 
de la época, replicado por millones. 
Lo que comenzó como un acto de 
subversión terminó convirtiéndose 
en un nuevo estándar. Esta es una de 
las lecciones que nos deja la moda: lo 
que empieza como un acto de dife-
renciación, rápidamente es absorbido 
por las masas.

En este sentido, el pantalón se 
transforma en un símbolo poderoso. 
Desde su adopción por las mujeres 
Flapper hasta su omnipresencia 
actual, representa tanto la lucha por 
la igualdad como la ambivalencia de 
la moda. Christine Bard, en su obra 
sobre la historia política del panta-
lón, detalla cómo este atuendo fue 
considerado un símbolo de desafío 
cuando las mujeres empezaron a 
usarlo en espacios públicos, y cómo, 
con el tiempo, fue aceptado, pero 
nunca sin controversia. En la moda 
actual, el pantalón sigue siendo un 
referente de poder, pero también de 

la capacidad de la moda de recontex-
tualizar significados y, en muchos 
casos, vaciarlos de contenido polí-
tico para transformarlos en meras 
tendencias.

La moda es, por definición, efíme-
ra, y el pantalón es solo uno de sus 
múltiples ejemplos. Lo que alguna 
vez fue una prenda de distinción hoy 
es universal, aunque siempre sujeto 
a reinterpretaciones. Las tiendas 
de ropa reutilizada juegan con esta 
misma idea: tomar lo viejo, lo usado, 
y darle un nuevo significado. Pero 
incluso en esa búsqueda de novedad, 
de diferencia, se cae en la repetición. 
Y aquí es donde radica la esencia del 
fenómeno moderno: en la moda, la 
individualidad siempre está a un paso 
de convertirse en tendencia.

A lo largo de la historia, el cuerpo 
también ha sido un lienzo para expre-
sar la individualidad, especialmente 
mediante el tatuaje y el piercing. 
Estas prácticas, que en sus orígenes 
estaban profundamente vinculadas 
a la identidad cultural, la resistencia 
y la diferenciación, han seguido un 
camino similar al de la moda. 

Hoy en día, lo que comenzó como 
un acto de rebeldía o una mani-
festación de identidad personal, 
ha sido absorbido por la corriente 
principal, convirtiéndose en meros 
objetos ornamentales. Como lo 
mencionan diversos estudios, es-
tas intervenciones corporales, que 
alguna vez eran marcadores de una 
pertenencia única o una expresión 
interna, ahora forman parte del 
circuito de lo estético y masivo como 
lo señalan en el artículo “La práctica 
del tatuaje y la imagen corporal” los 
investigadores Julián Ballén y Javier 
Castillo. En este sentido, el tatuaje y 
el piercing han perdido mucho de su 
significado original, transformándose 
en símbolos vaciados de contenido, 
replicados como parte de un estilo 
que se comercializa y se homogeniza, 
similar a la evolución del pantalón y 
otras tendencias de moda.

Inician trabajos de la segunda 
fase para lograr la recuperación 
total del mural de Julio Escámez 
en la Municipalidad de Chillán 
Esta semana se dio inicio a la segunda fase del proyecto de recuperación y restauración del mural “Prin-
cipio y Fin” de Julio Escámez, proceso a cargo de las restauradoras María Eugenia Van de Maale y Danitza 
Bórquez. Tras la develación de más de 50 metros cuadrados de mural, se han descubierto nuevos detalles 
y hallazgos en el tercer piso de la Municipalidad de Chillán, área que antes correspondía a la triple altura de 
la Sala de Concejo Municipal.
La inspección realizada por Mónica Pérez, restauradora del Centro Nacional de Conservación y Restauración 
(CNCR), permitió abrir nuevas “ventanas de sacrificio” que revelaron la existencia de un segundo mural pintado 
íntegramente por Julio Escámez, sin la asistencia de ayudantes. Este hallazgo ha facilitado la continuación 
de los trabajos de recuperación por parte de las restauradoras expertas.
“El mural de Julio Escámez sigue vivo y presente en nuestra Sala de Concejo Municipal. Es un orgullo para las 
y los chillanejos contar con una obra tan importante e influyente, que sin duda enriquece nuestro patrimonio, 
el cual debemos conocer, proteger y valorar”, destacó el alcalde de Chillán, Camilo Benavente Jiménez.
En esta nueva fase, el objetivo es despejar el mural ubicado en el tercer piso de la Municipalidad de Chillán, 
mientras se continúa con la restauración de nuevos metros cuadrados en la Sala de Concejo Municipal. El 
trabajo metódico y detallado avanza hacia la recuperación total de esta obra.
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Guía de Oficios

ABOGADO

PAMELA JIMÉNEZ SEPÚLVEDA
Abogada Magister en Derecho
Penal
Otras áreas: Familia, Civil
Bulnes N° 832 oficina 8, Chillán
+56992437274
abogadapjimenez@gmail.com

ODONTOLOGÍA

DR. MIGUEL ÁNGEL CONTRERAS 
CARRASCO
Cirujano Dentista
Periodoncista
Atiende: de lunes a viernes
18 de Septiembre 685
42-2224361 - 982073937

Guía Profesional

DR. HELMUT SCHWEITZER DELAUNOY

Cirujano Dentista

Universidad de Chile

Implantes dentales - Rehabilitación

Constitución 882, Chillan

42-2324030

998876358
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01 . COMPRAVENTA 
DE VEHÍCULOS.

VENDO auto Chevrolet Spark 
GT, año 2011, full equipo (A/C, 
llantas, plateado) 66.000 kms., 
$3.200.000. +56963668047. 

( 017 - 975 - 503 )

06 . ARRIENDOS 
OFRECIDOS.

AMPLIO Sitio, 16.000 m2, UF 115, 
Camino Parque Lantaño 100. 

993430391.

BODEGA 510 m2, UF 33 + IVA, 3 
ofi cinas, 3 baños, seguras, acceso 
camiones, estacionamiento, 5 
minutos centro, Sepúlveda Bustos 

154. 993430391.

OFICINAS, 5 de Abril 934 $168.000. 
Incluido: baño privado, sala de espera, 

internet. 993430391.

LOCALES Dieciocho Esquina 
Purén, desde 42 m2, $280.000. 

993430391.

PASEO la Merced, local 35 centralísimo 
17.5 UF 993430391.

G A L E R Í A  L a s  A r a u c a r i a s , 
f ren te  F runa ,  loca l  56,  42 
m2, 8.5 UF, 993430391. 

( 306 - 686 - 502 )

ARRIENDO casa calle Bulnes/Avda 
Argentina 3 dormitorios, living-
comedor ampl io $265.000. 
Disponible día 20. Otra Condominio 
Los Abedules (frente hospital) 3 
dormitorios, 3 baños $390.000.- Tratar 
Núñez Propiedades 993260497. 

( 021 - 979 - 503 )

ARRIENDO departamento Parque 
Almagro, frente a U. de Concepcion, 
dos dormitorios, dos baños, equipado, 
$300.000. 994529489. 

( 018 - 976 - 503 )

ARRIENDO departamento interior 
un ambiente, una o dos personas, 
calle 1 Nº 89 Villa Ferretera. 
979377881, 42-2271484. 

( 977 - 917 - 503 )

CASA 4 dormitorios, 2 baños, más 
baño de visita, pieza servicio con 
baño, cocina amoblada, amplio 
living comedor. Condominio 
c e r c a n o  c o l e g i o s  P a d r e 
Hurtado y Dario Salas $480.000. 
954439796, 998440541. 

( 971 - 908 - 501 )

CASA central madera, 2 dormitorios, 
1 baño, interior, independiente. 
Llamar 985485858. 

( 001 - 945 - 501 )

CENTRO Medico Gross arrienda 2 
box equipados, solo profesionales 
médicos o nutricionista. Bulnes 655, 
Chillán. 996396097, 42-2242563. 

( 389 - 868 - 502 )

 

. LUIS MARDONES SOLAR
MARIA LUISA SOLAR
JUAN G. MARDONES SOLAR
42-2274000 - 973353074

CASAS: Paul Harris $750.000 código 
1724. Condominio Las Nieves 
$500.000 código 1740. Toledo 
$380.000 código 1738. San Alberto 

$380.000.

CASA de fundo: Camino a Coihueco, 
5 dormitorios, piscina, parque 
320/14.000m², mejor oferta. Colonia 
Bernardo O”Higgins, casa estilo 
Chilena, piscina 350/10.000 m2 

$700.000.

DEPARTAMENTOS: Bicentenario 
2 dormitorios $350.000, Torre 
Mayor 3 dormitorios $450.000. 

Disponibles.

LOCALES: Arauco - Maipón lado 
Johnson $2.500.000. 18 de 
Septiembre 85 m2 UF 30 código 

1702.

AVENIDA Argentina: Portal Roma 6 
locales desde 26,10 m2 a 37,43 m2, 

código 1734.

AVENIDA Ecuador: Gran local 260 
m2 oportunidad $1.000.000, código 

1718.

LOCAL Arturo Prat :  500 m2 
aproximadamente UF 180, impecable 

código 1686.

LOCAL Isabel Riquelme: 240 m2 
aproximado UF 30 código 1663.

LOCAL Maipón: 230 m2 UF 120. 18 
DE SEPTIEMBRE: 400 m2 UF 150, 

venta $650.000.000.

OFICINAS Arauco: 2do. Piso 200 
m2 $1.200.000 código 1635, Otra 
380 m2 $2.500.000. Aranjuez 42 

m2 $450.000.

CENTRALÍSIMAS - Grandes casas para 
ofi cinas: 18 de septiembre 234 m2, 6 
estacionamientos $1.500.000. Bulnes: 

268 m2 $1.600.000 código 1635.

CLAUDIO Arrau: Casa 109 m2, 
6 estacionamientos $1.200.000 

código 1623.

GALPONES: Arturo Prat 2 plantas, 
cort inas e léctr icas ,  bodega 
interior 404 m2 $1.500.000. 

(  - 954 - 501 )

12 . OCUPACIONES 
OFRECIDAS.

N E C E S I T O  P a n a d e r o  c o n 
experiencia,  presentarse en 
V i l l a  L o s  C o n q u i s t a d o re s , 
calle Los Picunches 630. 

( 950 - 870 - 504 )

NECESITO conductores taxis colectivas, 
línea 17. Presentar curriculum calle 
Rio Viejo 1320, Chillan. 

( 980 - 921 - 503 )

SE necesita persona para atender 
cyber, con conocimiento en hardware 
y software, con muy buena voluntad, 
disponibilidad de fi n de semanas, 
pacampos9@hotmail.com. 

( 955 - 879 - 501 )

SE necesitan atendedores para 
Estación de Servicio, mayores de 
35 años, presentarse con CV y 
Certificado de Antecedentes en 
Avda Collín 1101. 

( 423 - 981 - 505 )

SE neces i t a  vendedora  de 
preferencia extranjera, l levar 
curriculum a el Roble 844. 

( 997 - 939 - 501 )

SE necesita persona sola o con 
pareja para funciones varias, 
otorgamos vivienda. Presentarse 
en Avda. Collín 1101, Chillán. 

( 403 - 869 - 501 )

13 . OCUPACIONES 
BUSCADAS.

PROFESORA de inglés educación 
media o básica a domicilio o 
establecimiento. woottcita27@
gmail.com. 978530571. 

( 935 - 847 - 501 )

21 . PROPIEDADES 
VENDEN.

CHILLÁN vendo 7 cuadras sector 
suroriente dentro del radio urbano 
$143.000.000 la cuadra. Otra 
propiedad central, 4 dormitorios, 
3 baños, patio, local comercial 
$135.000.000. Bulnes 1150. Tratar 
Núñez Propiedades. 993260497. 

( 021 - 978 - 503 )

L I Q U I D O  c a s a  e n  P e d r o 
Lagos, amplio patio, 400 m2, 
$66.000.000. 993565743. 

( 004 - 958 - 501 )

PROPIEDAD de 400 m2, en Rosas 
entre Maipón y Roble, $90.000.000. 
992410589, o arriendo. 

( 005 - 959 - 501 )

VENDO casa excelente ubicación 
en Alonso de Erc i l la  a  dos 
cuadras del Persa, ideal para local 
comercial. Llamar al 994418767. 

( 401 - 885 - 503 )

VENDO amplio terreno en Chillancito, 
cerca Hospital, 999424794. 

( 933 - 843 - 502 )

VENTA: casa habitación, Villa Padre 
Hurtado, pasaje Jorge Lama 390, 
3 dormitorios, 1 baño, garaje 
techado, living comedor ampliado. 
Valor $75.000.000. Contacto 
934060837. 

(  - 957 - 501 )

 

. LUIS MARDONES SOLAR
MARIA LUISA SOLAR
JUAN G. MARDONES SOLAR
42-2274000 - 973353074

CASAS: Centra l í s imas desde 
$240.000.000, Quilamapu desde 
$185.000.000. Villas: San Alberto 
preciosa $108.000.000. Emanuel 
$160.000.000. Condominios 
L a s  N i e v e s  $ 1 5 5 .0 0 0.0 0 0, 
Guapurú $98.000.000. 

(  - 955 - 501 )

22 . PROPIEDADES 
COMPRAN.

 

. LUIS MARDONES SOLAR
MARIA LUISA SOLAR
JUAN G. MARDONES SOLAR
42-2274000 - 973353074

ORDEN de compra: a) Por $150.000.000 
propiedades cerca nuevo hospital 
por Avenida O”Higgins b) Terreno: 
Salida Norte de Chillán. 

(  - 956 - 501 )

27 . SERVICIOS.

BOLETAS 5x1, rapidez y calidad. 
Avenida. Collín 976. 422225647, 
+56976039192. imprentacollin@
hotmail.com. 

( 770 - 195 - 504 )

SE pintan casas y reparaciones en 
general, trabajos garantizados, 
Gerardo 983426355. 

( 853 - 736 - 501 )

Corretajes

POZOS PROFUNDOS
PUNTERAS

HABITACIONALES
Y RIEGO

Rosauro Acuña 387
Fonos: +56956671497 

Email: sbs.maquinaria@gmail.com - Chillán

Legales01	.	Compraventa	
de	vehíCulos.

CAMIONETA Ford Ranger, año 2019, impecable, 
único dueño, $23.000.000. 999782942.  

( 212 - 996 - 155 )

05	.	Compraventas	
varias.

VENDO secadora de ropa, máquina escribir 
Olimpia, Horno eléctrico, equipo de radio, 
soplador Stihl, sillón de oficina, muebles estantes, 
otros. Avenida Libertad 1159. 991704077.  

( 210 - 987 - 157 )

VENDO muebles rústicos nuevos, mesas picnic, 
mesas 12 personas, bancas, mesones de bar 
arrimos, mesa de centro, etc. 991704077.  

( 210 - 989 - 157 )

VENDO 5 mesas con sillas, usadas de 
Raulí, ocasión. 991704077.  

( 210 - 988 - 157 )

06	.	arriendos	
ofreCidos.

ARRIENDO departamento una cuadra 
hospital regional para persona sola, 3 
habitaciones, living comedor, cocina, 
$140.000. 999782942.  

( 212 - 995 - 155 )

A R R I E N D O  c a s a  P a s a j e  To l g u a c a 
305,  Vi l la  Parque Lantaño,  Chi l lán. 
982983980, 951044476  

( 219 - 026 - 157 )

ARRIENDO Dpto. Cond. Copihues. 4 piso. 
3d, 1b, GC incluidos. Estacionamiento. 
$380.000. +56984129833.  

( 206 - 970 - 165 )

ARRIENDO casa 3 dormitorios, Gamero 
1143 living comedor, cocina, patio, 
s i n  e n t r a d a  a u t o ,  n i  m a s c o t a s 
$350.000. Tratar 993260497.  

( 215 - 006 - 156 )

ARRIENDO propiedad 1.764 mts2 tiene 2 
casas, 5 dormitorios, 3 baños, bodega, 
apto residencial y/o comercial, sector 
poniente $650.000. Tratar 993260497.  

( 215 - 007 - 156 )

11	.	tiempo	libre.

SE busca compañera c/s hijos, importante 
sus sentimientos, varón soltero, sin 
hijos sin vicios. 928839914.  

( 220 - 028 - 157 )

12	.	oCupaCiones	
ofreCidas.

COLEGIO de la comuna de Yungay Necesita 
Profesor(a) de educación básica, mención 
matemática para reemplazo. Enviar curriculum 
vitae a: postulaciones226@gmail.com.  

( 213 - 998 - 155 )

COLEGIO de la comuna de Yungay 
Necesita profesores de todas las 
asignaturas para actualización de bases 
de datos 2024 - 2025. Enviar curriculum 
vitae a: postulaciones226@gmail.com.  

( 213 - 999 - 155 )

EMPRESA del  sector  industr ia l 
requiere contratar contador Auditor 
c o n  e x p e r i e n c i a  c o n t a b i l i d a d . 
Interesados enviar curriculum a: 
pmonroy@moldtek.cl.  

( 891 - 000 - 156 )

REQUIERE cont ra ta r  Contador 
Auditor con experiencia en recursos 
h u m a n o s .  I n t e r e s a d o s  e n v i a r 
curriculum a: pmonroy@moldtek.cl.  

( 891 - 001 - 156 )

REQUIERE contratar eléctrico con 
experiencia en plantas industriales. 
Interesados enviar curriculum a: 
pmonroy@moldtek.cl.  

( 891 - 002 - 156 )

REQUIERE contratar soldador con 
experiencia.  Interesados enviar 
curriculum a: pmonroy@moldtek.cl.  

( 891 - 003 - 156 )

21	.	propiedades	
venden.

C E M E N T E R I O  P a r q u e  C h i l l á n , 
vendo sepultura de 3 capacidades 
m á s  2  r e d u c c i o n e s ,  v a l o r  8 
millones. 986690844.  

(  - 020 - 162 )

GRAN oportunidad, vendo 7 hectáreas 
urb an as se c tor  suror ie nte ,  l a do 
Vi l la Jerusalén, valor 0, 55 UF e l 
mt2, sólo interesados. Tratar Núñez 
Propiedades 993260497.  

( 215 - 008 - 156 )

PARCELA sector Las Trancas, 60,5 mts2 
construidos, completamente equipada. 
2d, 1b. Fono +56976154921.  

( 216 - 997 - 156 )

QUILLÓN parcelas últimas unidades de 
5.000 m2, desde $40.000.000, vende 
José Inostroza +56997226552, www.
propiedadesyparcelasquillon.cl.  

( 722 - 606 -  )

22	.	propiedades	
Compran.

COMPRAMOS, campos, parcelas, fundos 
de rulo y riego, Chillán, San Carlos, Los 
Ángeles, Cobquecura, Bulnes, San Nicolás, 
El Carmen, Ñiquén. agrodelmonte@
gmail.com, 979111242, 977705676.  

( 846 - 843 - 163 )

27	.	serviCios.

¿RECHAZARON tu pensión de invalidez? 
permítenos revisar tu caso. Abogado Alan 
Condesa. y Natalia Oliva. asesor previsional. 
968296072, 995887415.  

( 197 - 953 -  )

REMATE PARTICIONAL EN MODO 
MIXTO: VIDEO CONFERENCIA Y 
PRESENCIAL, ante Juez Partidor 
ELENA ACUÑA CORSINI. Viernes 
13 de septiembre de 2024, 13:00 hrs. 
//Propiedad: Lote 7-A, Av. Avendaño 
60 Sur, comuna de Quillón, 772,50 
m2, casa, quincho y piscina.// Tí-
tulo: fs. 790 N°351, año 2019; fs. 84 
N°57, año 2020 y fs. 2128 N°1566, 
año 2022, CBR Bulnes//Rol Avalúo 
458-7 Quillón // Mínimo 5.610,86 

UF// Garantía 561,086 UF. // Todo 
postor debe rendir caución por el 
10% del mínimo, mediante vale vista 
endosable, depósito o transferen-
cia a nombre del tribunal arbitral, 
cuenta corriente Banco Santander 
N° 82-52211-5, RUT. 6.811.129-3, 
informando a más tardar a las 
12:00 del día anterior. El saldo de 
precio de la adjudicación deberá 
consignarse dentro de 5 días há-
biles siguientes al remate. Bases 
disponibles en Primera Notaría 
de Bulnes; consultas y bases a 
abogadoelenacuna1@gmail.com.
25/08


